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ТРАНСПОРТ Госслужащим представили список отечественных 
автомобилей для служебного использования

Машина 
нового времени

Александр Ленин

С
тороны палестино-изра-
ильского конфликта уси-
ливают обмены ракетны-

ми ударами, но, судя по заявле-
ниям, наиболее ожесточенные 
бои между непримиримыми 
противниками впереди.

Министр обороны Израиля 
Йоав Галант на заседании коми-
тета по международным делам и 
обороне кнессета рассказал о 
трех фазах войны с движением 
ХАМАС, конечной целью кото-
рой заявлено полное уничтоже-
ние группировки. Эксперты 
прогнозируют, что боевые дей-
ствия могут затянуться на меся-
цы или даже годы. По словам Га-
ланта, сейчас конфликт нахо-
дится на первом этапе, преду-
сматривающем нанесение авиа-
ударов по сектору Газа и при-
званном лишить палестинцев 
инфраструктуры, максимально 
ослабить ХАМАС. В ходе второй 

фазы удары израильтян с возду-
ха продолжатся, но с меньшей 
интенсивностью. Предполага-
ется, что ЦАХАЛ начнет назем-
ную операцию и будет зачищать 
оставшиеся очаги сопротивле-
ния в секторе Газа. На заключи-
тельной стадии противостояния 
будет создан новый режим без-
опасности в анклаве, преду-
сматривающий спокойную 
жизнь для израильтян. Но дета-
лей на этот счет пока нет, и 
западные СМИ пишут, что они 
являются предметом перегово-

ров Тель-Авива с Вашингтоном. 
При этом Израиль якобы не 
планирует контролировать по-
вседневную жизнь в секторе 
Газа.

Пока же Тель-Авив продол-
жает готовиться к проведению 
наземной операции в секторе 
Газа. Служба общей безопасно-
сти Израиля и разведка «Мос-
сад» создали центр специаль-
ных операций для ликвидации 
бойцов и командиров движения 
ХАМАС, которые 7 октября при-
нимали непосредственное уча-

стие в нападении на израиль-
ские города. 

В прессе мелькали слухи о 
том, что США и Евросоюз якобы 
просят израильтян повреме-
нить с вторжением на террито-
рию Палестины, так как хотят 
сначала добиться освобожде-
ния максимального числа за-
ложников. Движение ХАМАС на 
выходных отпустило двух аме-
риканских гражданок, но, по 
данным израильской стороны, в 
плену остаются еще 212 чело-
век. Издание The Wall Street 
Journal сообщило о провале 
переговоров Израиля, США и 
Катара с ХАМАС о том, чтобы 
отпустить еще 50 заложников. В 
Тель-Авиве не исключают, что 
будут освобождать оказавших-
ся в заточении людей силовым 
путем. При этом семьи похи-
щенных граждан призывают 
сделать все возможное 
для спасения своих 
родственников.

Евгений Гайва, 
Ольга Игнатова, 
Алексей Любовецкий

М
и н п р о м т о р г 
представил спи-
сок автомоби-
лей, рекомендо-
в а н н ы х  к  и с -
п о л ь з о в а н и ю 
госслужащими, 
и заверил, что 
будет отслежи-

вать цены, дабы предотвратить 
случаи их необоснованного за-
вышения. Впрочем, эксперты 
считают, что ажиотажного 
спроса на рекомендованные 
отечественные автомобили 
быть не должно, так как заме-
нять уже закупленные импорт-
ные авто станут по мере их вы-
бытия. 

«Актуальные цены на авто-
мобили еженедельно фиксиру-
ются и публикуются Росста-
том, что позволяет комплексно 
мониторить изменения уровня 
цен на автомобильном рынке, 
не допуская их необоснованно-

го завышения», — сообщили 
«РГ» в минпромторге. В мини-
стерстве добавили, что нахо-
дятся в тесном контакте как с 
производителями, так и с ди-
лерским сообществом. Как от-
метили в министерстве, авто-
мобилей указанных в рекомен-
дации марок в стране произво-
дится достаточно для того, что-
бы удовлетворить потребность 
для закупок государственными 
структурами. При этом в пере-
чень рекомендованных авто-
мобилей вошли модели с раз-
личным техническим оснаще-
нием в самых разных ценовых 
сегментах.

Итак, для приоритетного ис-
пользования государственны-
ми и муниципальными служа-
щими в служебных целях мин-
промторг рекомендовал авто-
мобили брендов Lada, УАЗ, 
«Москвич», Aurus, Evolute и 
Haval. Каждый из брендов в 
списке представлен нескольки-
ми моделями. Например, Lada 
представлена моделями Niva 
Travel, Niva Legend, Vesta, Vesta 
SW Cross, Granta. От УАЗа гос-
служащим рекомендуют заку-
пать модели «Пикап», «Патри-
от», «Профи», «Хантер», СГР. 
Есть в списке электромобили от 
Evolute — I-Pro, I-Joy, I-Sky. Са-

мая дорогая марка Aurus пред-
ставлена моделями Senat и 
Komendant, а единственный за-
рубежный бренд из Китая — 
Haval — Jolion, Dargo, F7/F7x, H9. 

Ранее о необходимости ис-
пользования российскими гос-
служащими отечественных ав-
томобилей в сентябре на Вос-
точном экономическом форуме 
говорил президент Владимир 
Путин. 

В сентябре же по итогам 
встречи с руководителями рос-
сийских предприятий обраба-
тывающей промышленности 
вышло поручение правитель-
ству и Управлению делами пре-
зидента разработать меры по 
переводу чиновников на отече-
ственные автомобили.  По 
крайней мере список таких ав-
томобилей теперь известен. Как 
отмечают в минпромторге, он 
будет дополняться по мере вы-
хода на рынок других авто. 

В сообщении минпромторга 
указано, что автомобили «реко-
мендованы для приоритетного 
использования государствен-

ными и муниципальными слу-
жащими в служебных целях». К 
госслужащим руководители 
госкомпаний и бюджетных 
учреждений не относятся. Но 
эксперты, считают, что требо-
вание может быть распростра-
нено и на них.

Сама по себе идея закупок 
для госнужд отечественных то-
варов не нова. В бюджете, в 
частности, действует нацио-
нальный режим, ограничиваю-
щий приобретение иностран-
ных транспортных средств, по-
ясняет «РГ» адвокат Людмила 
Дураева. Например, еще в по-
становлении правительства от 
2015 года № 927 установлены 
предельные цены (2,5 млн руб.) 
и мощность (200 лошадиных 
сил) для приобретаемых авто-
мобилей. Но на стоимость при-
обретения влияет так-
же статус будущего 
пользователя. 
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ДИАЛОГИ С БАСИНСКИМ

В перечень рекомендованных 
автомобилей вошли модели с раз-
личным техническим оснащением 
в самых разных ценовых сегментах.

А К Ц Е Н Т

Ажиотажного спроса на рекомендован-
ные отечественные авто быть не долж-
но, так как заменять уже закупленные 
импортные будут по мере их выбытия

А К Ц Е Н Т

После ракетных ударов армия Израиля 
перейдет к наземной зачистке сектора 
Газа, которая может затянуться 
на месяцы или даже годы
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ДОРОГИ За любой наезд 
на пешехода водителю 
придется платить

Без права 
на обжалование

Владимир Баршев

Даже если в аварии с наездом на пешехода виноват сам 
пешеход, отвечать, в том числе деньгами, придется води-
телю. У суда нет оснований освободить водителя от от-
ветственности, поскольку он управлял транспортным 
средством повышенной опасности. Такое решение при-
нял Верховный суд, рассматривая очень непростое дело. 

А дело заключалось в следующем. Четыре девушки 
потребовали от некоего учебного заведения выплаты 
морального ущерба за то, что стали свидетелями дорож-
ной аварии, в результате которой погиб человек. Авто-
мобиль принадлежал именно этому учебному заведе-
нию. 

Происшествие случилось еще в феврале 2019 года. А 
уголовное дело было прекращено следователем в связи с 
отсутствием состава преступления. 

И действительно, если разобраться в истории, води-
тель ничего преступного не совершил. Некто Канищев 
ехал за рулем автомобиля, принадлежащего учебному 
заведению. Он поворачивал на улицу на зеленый сигнал 
светофора. Но чуть дальше светофора дорогу решил 
перейти некто Апкарян. Увы, ему это не удалось. Он по-
пал под колеса. 

Следователь установил, что водитель не нарушал 
Правил дорожного движения. Их нарушал пешеход, ко-
торый переходил не только там, где это не поло-
жено, но и еще на красный сигнал светофора 
для пешеходов. 

ФИНАНСЫ Льготные 
ипотечные программы 
увеличат на 2 трлн рублей

Дадут добавку

Марина Трубилина

Минфин предложил выделить на льготную ипотеку до-
полнительные средства. Иначе программы могут за-
кончиться раньше срока. 

В августе — сентябре был зафиксирован ажиотаж-
ный спрос на получение льготных ипотечных креди-
тов, объясняют в минфине. Речь идет о льготной ипоте-
ке на новостройки и о «Семейной ипотеке». Связано 
это, во-первых, с повышением привлекательности та-
ких программ из-за роста ставок по рыночным про-
граммам до 13—15% после увеличений ключевой став-
ки. Вторая причина — опасения заемщиков повышения 
ставок по льготным программам, как это произошло 
весной 2022 года. Тогда вслед за ростом ключевой став-
ки были повышены ставки по льготной ипотеке на но-
востройки. Кроме того, спрос подогрело повышение с 
20 сентября первого взноса по льготным программам с 
15 до 20%. Заемщики торопились взять кредиты до 
всех этих ужесточений. 

В результате в августе выдача льготных ипотек до-
стигла исторического максимума: кредиторы 
предоставили 101 тыс. кредитов (+36% к 
июлю 2023 года) на 513 млрд рублей (+38%). 

ПРОГНОЗ Банк России 
почти наверняка поднимет 
ключевую ставку 
на этой неделе

В кругу 
альтернатив

Роман Маркелов

Банк России на плановом заседании по денежно-кре-
дитной политике 27 октября вновь поднимет ключе-
вую ставку, считают опрошенные «РГ» аналитики. 
Скорее всего, ставка вырастет еще на один процент-
ный пункт, до 14% годовых. Представители ЦБ уже не 
раз намекали на такой шаг, так как пока инфляция 
растет быстрее годового прогноза Банка России. Та-
ким образом, о сохранении ставки, похоже, речь не 
идет: обсуждаться будет лишь шаг ее повышения. Как 
отмечал ранее зампред Банка России Алексей За-
боткин, в октябре ЦБ «будет оценивать целесообраз-
ность дальнейшего повышения ключевой ставки». До 
этого глава ЦБ Эльвира Набиуллина сказала, что ре-
шение по ставке до конца года будет зависеть от ситу-
ации в экономике: текущий прогноз подразумевает, 
что ее уровень может повыситься, а может и не поме-
няться.

Но опубликованные 17 октября ЦБ РФ данные по ин-
фляции указывают на существенный рост показателя: 
14,56% в годовом выражении в сентябре против 9,42% 
в августе, говорит начальник отдела инвестиционной 
аналитики «Ренессанс Банка» Павел Журавлев. При 
этом, отдельно отмечается увеличение вклада 
устойчивых факторов - растущих бюджетных 
расходов и ослабления рубля, добавляет он.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 21.10.23

Австралийский доллар 60,5738
Азербайджанский манат  56,4149
Армянский драм** 23,8891
Белорусский рубль  29,3918
Болгарский лев  51,7707

Бразильский реал  18,9772
Венгерский форинт** 26,4617
Вон Республики Корея*** 70,9149
Вьетнамский донг**** 39,7782
Гонконгский доллар 12,2814

Грузинский лари  35,5732
Датская крона  13,5688
Дирхам ОАЭ  26,1109
Доллар США 95,9053
Евро  101,4257

Египетский фунт* 31,0441
Индийская рупия* 11,5191
Индонезийская рупия**** 60,5539
Казахстанский тенге**  20,0053
Канадский доллар  69,9273

Катарский риал  26,3476
Киргизский сом* 10,7373
Китайский юань  13,0688
Молдавский лей* 52,6645
Новозеландский доллар  55,9320

Новый туркменский манат  27,4015
Норвежская крона*  86,8078
Польский злотый  22,7248
Румынский лей 20,4136 
СДР  125,6609

Сербский динар** 86,5675
Сингапурский доллар  69,8611
Таджикский сомони* 87,5056
Таиландский бат* 26,3111
Турецкая лира*  34,2640

Узбекский сум**** 78,4116
Украинская гривна* 26,2114
Фунт стерлингов 116,4578
Чешская крона*  41,0677
Шведская крона*  87,1415

Швейцарский франк 107,5895
Южноафриканский рэнд* 50,1972
Японская иена**  64,0009
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин заслушал доклад о спецоперации

Отчет с передовой

Валентина Егорова 

П
резидент России 
Владимир Путин по-
сетил штаб Южно-
го военного округа 
в Ростове-на-Дону 
и заслушал доклад 
о ходе спецопера-
ции на Украине. Как 
рассказал «Россий-

ской газете» пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий Пес-
ков, поездка была организована 
в оперативном порядке.

Владимир Путин прибыл в 
Ростов-на-Дону в ночь на пятни-
цу, по дороге в Москву из Перми, 
и сразу отправился в штаб.

«Товарищ Верховный глав-
нокомандующий, объединен-
ная группировка войск решает 

задачи в соответствии с планом 
спецоперации», — приветство-
вал его начальник Генштаба Во-
оруженных сил РФ Валерий Ге-
расимов. Затем глава государ-
ства заслушал его доклад о ходе 
боевых действий. «Состоялись 
и другие беседы с представите-
лями высшего руководства ми-

нобороны», — сообщил журна-
листам пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков.

Отвечая на вопрос «РГ», он 
также рассказал, что визит Вла-
димира Путина в Ростов-на-До-
ну был внеплановым. «Это была 
достаточно оперативно согла-
сованная поездка, заранее она 
не планировалась», — уточнил 
представитель Кремля. «Эти 
поездки проходят достаточно 
регулярно, и президент доста-
точно регулярно прямо на ме-
сте получает доклады наших во-
енных», — добавил он.

После беседы с руководством 
минобороны глава государства 
попросил передать привет всем 
командирам, находящимся в 
зоне СВО. «Обязательно», — по-
обещал Валерий Герасимов.  

Начальник Генштаба ВС РФ Валерий Герасимов доложил Владимиру Путину, что объединенная группировка войск решает задачи в соответствии с планом СВО.

ПРАВО Запись к нотариусу 
через «Госуслуги» стала 
возможной по всей стране

Поставим 
печать

Владислав Куликов

На портале Государственных услуг заработал цифро-
вой сервис «Запись на прием к нотариусу». Гражданин 
в режиме онлайн может не только выбрать нотариуса, 
но и узнать, какие документы требуются по конкрет-
ному нотариальному действию, и заранее направить 
их на проверку, чтобы ускорить процесс.

«Новый сервис на «Госуслугах» — это удобный 
инструмент, который позволит сделать обращение к 
нотариусу еще более комфортным, — отметил прези-
дент Федеральной нотариальной палаты Константин 
Корсик. — Нотариус — самый доступный гражданам вы-
сококвалифицированный юрист, чья помощь требует-
ся в самых разных жизненных ситуациях. Безусловно, 
цифровые технологии играют все более важную роль 
в обеспечении граждан и бизнеса эффективной пра-
вовой защитой, и нотариат уже много лет развивает 
и применяет их на 
практике».

Ранее проект ра-
ботал в пилотном 
режиме в восьми 
регионах. Данная 
услуга оказалась 
востребованной. 
С учетом положи-
тельного клиент-
ского опыта сервис 
тиражирован на 87 
российских регио-
нов и теперь их жи-
тели также получи-
ли возможность воспользоваться этим сервисом.

«Минцифры запустило на «Госуслугах» новый сер-
вис записи к нотариусу. Оцифрована совершенно но-
вая для нас отрасль предоставления услуг — обращение 
к нотариусу, — рассказал директор Департамента раз-
вития сервисов и клиентского опыта минцифры Тимур 
Зарипов. — Теперь для всей страны доступно 51 нота-
риальное действие в «одном окне». Наибольшей попу-
лярностью пользуются: удостоверение доверенности, 
открытие наследства, согласие супруга на сделку, вы-
дача свидетельства о праве на наследство, договор да-
рения».

Напомним, с 2021 года на портале «Госуслуг» рабо-
тает созданная в рамках суперсервиса «Утрата близко-
го человека» запись к нотариусу для наследников. Она 
позволяет оптимизировать процедуру оформления на-
следственных прав и свести к минимуму личные визи-
ты наследников в нотариальную контору.

Константин Корсик также сообщил, что сегодня 
российским гражданам в онлайн-формате доступны 
13 нотариальных действий, которые не требуют про-
верки воли и волеизъявления заявителя. То есть за 
ними даже не придется идти в нотариальную конто-
ру. Только за первую половину 2023 года граждане 
воспользовались таким форматом обращения к нота-
риусу более 340 тысяч раз. Например, в режиме он-
лайн можно проверить автомобиль при покупке: не ви-
сят ли на нем чужие долги.  

СЛЕДСТВИЕ Бастрыкин 
назвал, сколько краденых 
денег СК смог вернуть

Не дожидаясь 
приговора

Наталья Козлова

Впечатляющую цифру озвучил Александр Бастрыкин 
— с момента создания в 2011 году Следственного коми-
тета РФ его ведомством возвращено государству и по-
страдавшим от преступников гражданам 762 миллиар-
да рублей. Кроме этого, наложен арест на имущество 
обвиняемых на 552 миллиарда рублей. 

Эти цифры прозвучали на закрытом оперативном 
совещании, главной темой которого была работа след-
ствия по установлению и возмещению ущерба, причи-
ненного преступлениями. Глава СК всегда подчеркива-
ет, что поймать преступника и доказать его вину — это 
не единственная задача. А вот возмещение ущерба — 
одна из основных целей следствия. 

По словам Бастрыкина, в этом году в полтора раза 
увеличился размер возмещенного ущерба от кор-
рупционных преступлений, кратно возросла сумма 
компенсации убыт-
ков, причиненных 
дольщикам недо-
бросовестными 
застройщиками.

Но все равно 
картина в регио-
нальных подраз-
делениях не всегда 
радует главу ве-
домства.

— Основными 
причинами, не поз-
воляющими возме-
стить причиненный 
ущерб, являются несвоевременность принятия мер, 
направленных на установление материального стату-
са фигурантов, волокита и ненадлежащий контроль за 
организацией расследования со стороны руководи-
телей территориальных органов, а также отсутствие 
слаженного взаимодействия с оперативными служба-
ми, — подчеркнул Александр Бастрыкин.

Глава СКР заявил, что, когда речь идет о коррупции 
или экономических преступлениях, необходимо со-
средотачиваться «на неотложном поиске подлежащего 
аресту имущества, выявлении цепочек его сокрытия 
и лиц, к этому причастных». Он добавил, что во время 
следствия важно тщательно устанавливать сведения 
об имущественном положении обвиняемого.

К возмещению ущерба, по мнению главы СК, надо 
подходить со всех сторон. Бастрыкин поручил руко-
водству ведомственных образовательных учрежде-
ний подготовить методические рекомендации для 
молодых следователей, а еще — рассмотреть вопрос 
о проведении научных исследований в этом направ-
лении.

По результатам оперативного совещания предсе-
датель Следственного комитета дал необходимые рас-
поряжения и назвал сроки их исполнения. Александр 
Бастрыкин подчеркнул, что по итогам года в централь-
ном аппарате еще раз вернутся к этому вопросу и «бу-
дут сделаны выводы об эффективности работы регио-
нальных следственных управлений в данной сфере».  

В этом году 
в полтора раза 
увеличился раз-
мер возмещенно-
го ущерба 
от коррупции

В режиме онлайн 
можно проверить 
автомобиль при 
покупке, не висят 
ли на нем чужие 
долги

СОЦЗАЩИТА 

Изменились 
правила 
выдачи 
справок 
для людей, 
выходящих 
на пенсию 

НЕ ПРОПУСТИТЬ 
ЛЬГОТУ
Ольга Игнатова

Социальный фонд России ак-
туализировал правила выдачи 
электронных справок предпен-
сионеру.

Предусматривается, что до-
кумент в электронном виде вы-
дается гражданину лично или 
через представителя, подавшего 
запрос в отделение Социально-
го фонда России (СФР), МФЦ, по 
почте или через портал госуслуг. 

Документ сформируют на 
основании имеющихся в Соц-
фонде сведений о заявителе не 
позже рабочего дня, идущего 
за днем направления запроса, 
и подпишут усиленной элек-
тронной подписью сотрудника 
фонда.

Как сообщают в Соцфонде, 
заявитель получит в электрон-
ном виде документ на свою элек-
тронную почту в течение трех 
рабочих дней с даты регистра-
ции запроса. При направлении 
запроса через портал госуслуг 
сведения выдадут онлайн неза-
медлительно.

Зачем же предпенсионеру 
получать справку. Для того, что-
бы воспользоваться различны-
ми льготами. А их немало. Напо-
мним, что льготы для предпен-
сионеров можно условно разде-
лить на три вида: федеральные, 
фед е ральные налоговые и регио-
нальные. При этом предпен-
сионером принято считать че-
ловека, которому до страховой 
пенсии по старости, в том числе 
досрочной, осталось пять лет. 
Например, если мужчина дол-
жен выйти на пенсию в 61 год, 

то предпенсионером он будет 
считаться с 56 лет. Но у нас есть 
множество категорий работни-
ков, которые выходят на заслу-
женный отдых раньше обычно-
го. Например, женщины — води-
тели общественного транспорта 
выходят на пенсию при выра-
ботке необходимого стажа в 50 
лет, мужчины — в 55 лет. Соответ-
ственно, предпенсионерами их 
можно считать уже с 45 и 55 лет. 

Федеральные льготы для 
предпенсионеров — это право на 
два оплачиваемых выходных для 
диспансеризации, получение 
по собия по безработице в повы-
шенном размере, перео бучение 
и повышение квалификации 
по нап равлению службы заня-
тости. Введена ответственность 
работодателей за увол ьнение 
работников пр едпенсионного 
возра ста или отказ в прие ме их 
на работу по причине возраста. 

Налоговые льго ты положены 
тем, кто достиг прежнего воз-
раста выхода на пенсию, то есть 
55 лет для же нщин и 60 лет для 
му жчин. Эти гра ждане освобо-
ждаются от земельного и иму-
щественного налога по одному 
объекту каждого вида недвижи-
мости: квартире, дому, гаражу.

В регионах возрастная планка 
для предпенсионных ль гот уста-
новлена на уровне 55 (для жен-
щин) и 60 (для мужчин) лет. Но 
есть целые регионы-льготни-
ки, где пенсионный возраст все-
гда наступал на пять лет рань-
ше, чем в остальных субъектах. 
Это северные территории. Сре-
ди региональных льгот — проезд 
на го родском и железнодорож-
ном транспорте, скидка на опла-
ту капремонта и других жилищ-
но-коммунальных ус луг, осво-
бождение от уплаты курортного 
сбора при поездке на отдых и др.

Мужчины и женщины по до-
стижении 60 и 55 лет соответ-
ственно могут подать на алимен-
ты, если не имеют средств к су-
ществованию. Получить содер-
жание они могут от детей, быв-
ших супругов, внуков, братьев, 
сестер. Размер алиментов уста-
навливается по соглашению сто-
рон или судом.  

СЫРЬЕ Экспортировать сжиженный природный газ из России станет проще

Открыли границу
Сергей Тихонов, 
обозреватель, Москва

В 
РФ происходит либера-
лизация экспорта сжи-
женного природного газа 

(СПГ). Один законопроект уже 
ждет одобрения Совета Федера-
ции, другой прошел первое чте-
ние в Госдуме. Оба нововведе-
ния должны подстегнуть компа-
нии быстрее запускать СПГ-
проекты. В РФ сейчас произво-
дится около 30 млн тонн СПГ в 
год. К 2030 году планируется 
производить 100 млн тонн, но 
для этого нужны новые мощно-
сти. Первый законопроект раз-
решает экспорт СПГ, произве-
денный из газа с месторожде-
ний, полностью или частично 
расположенных севернее 67-
го градуса северной широты, и 
распространяется на компании 
с госучастием выше 50%. Вто-
рой позволяет экспортировать 
из РФ СПГ без привязки к кон-
кретным месторождениям. Он 
касается больших заводов мощ-
ностью более 20 тонн в час — при 
условии, что более 50% в них 
принадлежит лицам с правом 
распоряжаться более чем 50% 
долей в компаниях, имеющих 
право на экспорт СПГ.

Если уйти от сложных фор-
мулировок в законопроек-

те, то право экспортировать 
СПГ получат все потенциаль-
но возможные арктические за-
воды «Роснефти», и все запла-
нированные к запуску проек-
ты «Новатэка». Пока же право 
на экспорт СПГ имеет только 
«Газпром», отдельные проек-
ты «Новатэка», а также аркти-
ческие заводы СПГ «Роснеф-
ти», но действующих крупно-
тоннажных проектов СПГ у 
компании нет.

У «Газпрома» работает один 
завод по производству СПГ 
«Сахалин-2» (мощность — до 
11 млн тонн в год). В проек-
те - строительство «Балтийско-
го СПГ» (13 млн тонн в год), ра-
боты уже начались. Первая ли-
ния должна заработать в 2026 
году. У «Новатэка» имеет пра-
во на экспорт уже работающий 
завод «Ямал СПГ» (мощностью 
до 20 млн тонн СПГ).  Может по-
ставлять СПГ за границу второе 
крупнотоннажное предприя-
тие компании «Арктик СПГ-2» 
(проектная мощность — 19,8 
млн тонн), которое готовит-
ся к запуску. Еще один проект 
компании - «Обский СПГ» (до 
6 млн тонн). Он уже имеет пра-
во на экспорт, его собирают-
ся построить к 2027 году. А вот 
запланированный завод в Мур-
манске с тремя линиями сжи-

жения газа, каждая мощно-
стью по 7 млн тонн в год, полу-
чит право на экспорт только по-
сле принятия закона об отвязке 
производства от газа с конкрет-
ных месторождений. 

«Роснефть» после приня-
тия законов получит право на 
экспорт СПГ, произведенно-
го с 36 месторождений в Крас-
ноярском крае, Ненецком и 

Ямало-Ненецком автономных 
округах. Как отмечает дирек-
тор по исследованиям компа-
нии «Имплемента» Мария Бе-
лова, поправки о 67-м градусе 
северной широты помогут ре-
ализации таких СПГ-проектов 
«Роснефти», как «Кара СПГ» и 
«Таймыр СПГ». А принятие за-
конопроекта, позволяющего 
экспортировать СПГ без при-

вязки к конкретным месторо-
ждениям, даст зеленый свет 
реализации проекта «Мур-
манский СПГ». Здесь стоит от-
метить, что целевого показа-
теля, запланированного пра-
вительством — 100 млн тонн к 
2030 году и 140 млн тонн к 2035 
году, получится достигнуть, 
только если будут запущены 
все вышеназванные заводы.  

ТЕХНОЛОГИИ Двухфакторная аутентификация для входа на портал «Госуслуг» стала 
обязательной

Защита от мошенников
Олег Капранов

П
равительство утверди-
ло постановление о до-
полнительном подтвер-

ждении входа на портал «Госу-
слуги» (копия документа есть в 
распоряжении «РГ»). Это необ-
ходимо для защиты учетных 
записей пользователей от зло-
умышленников.

Двухфакторная аутентифи-
кация для входа на портал Го-
суслуг стала обязательной для 
всех пользователей. Постанов-
ление правительства об этом 
подписано. Новые правила поз-

волят повысить безопасность 
доступа к данным на сайтах, 
куда человек заходит с логи-
ном и паролем от «Госуслуг». 
Теперь для того, чтобы войти 
на портал, после введения логи-
на и пароля потребуется допол-
нительный способ подтвержде-
ния. Это может быть одноразо-
вый код из смс-сообщения, код 
из специального приложения 
(ТОТР) для работы с одноразо-
выми кодами или биометрия, 
если пользователь по собствен-
ному желанию предоставил эти 
данные и дал согласие на их ис-
пользование.

После вступления в силу но-
вых правил каждый пользова-
тель может один раз войти в 
свой аккаунт на «Госуслугах» 
без двухфакторной аутентифи-
кации, чтобы уточнить данные, 
например, номер телефона, и 
определиться со способом до-
полнительной защиты.

Чтобы установить второй 
фактор защиты, потребуется 
войти в личный кабинет, в раз-
деле «Безопасность» кликнуть 
«Вход с подтверждением» и вы-
брать один из трех вариантов до-
полнительного подтверждения. 
Двухфакторная защита являет-

ся надежным барьером, серьез-
но усложняющим доступ к чу-
жим данным. Вернее будет ска-
зать, что она является барьером, 
повышающим стоимость такого 
взлома до неприемлемой.

Сами по себе пароли не-
плохи. И если вы придумыва-
ете 10—15-значный пароль из 
букв в разных регистрах, цифр 
и спецсимволов, и он не являет-
ся кличкой вашего домашне-
го животного или датой ваше-
го рождения, а еще — меняете 
его каждый месяц, то такой па-
роль подобрать весьма трудно. 
Чтобы получить доступ, зло-

умышленнику придется либо 
заразить ваш смартфон или вз-
ломать еще и почтовый ящик, 
адреса которого он не знает, 
либо — физически выкрасть ваш 
телефон.

Двухфакторная защита — еще 
и способ предупреждать хозяи-
на аккаунта о попытке взлома. 
Например, если на ваш телефон 
или почту вдруг приходит со-
общение с одноразовым кодом 
при том, что вы никаких попы-
ток войти не предпринимали, 
значит, вас пытаются взломать 
— самое время менять скомпро-
метированный пароль.  

К 2030 году в РФ планируется производить 100 млн тонн СПГ в год, но для этого нужны новые мощности.

А К Ц Е Н Т

Президент достаточно регулярно прямо 
на месте получает доклады российских 
военных

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Владимир Путин по-немецки заступился за Герхарда Шрёдера

Президент России Владимир Путин обратился на не-

мецком языке к тем, кто унижает экс-канцлера ФРГ 

Герхарда Шрёдера за его связи с Россией. Журна-

лист Павел Зарубин напомнил, что нынешний канц-

лер Олаф Шольц старается садиться как можно 

дальше от Шрёдера и не попадать с ним в кадр. 

В ответ Путин упомянул о «безобразной выходке» 

в палате общин Канады, где устроили овацию 

украинскому эсэсовцу. «Я хочу сказать: чем 

дальше от Шрёдера, тем ближе к Энтони Роте, гла-

ве канадского парламента, который симпатизиру-

ет нацистам», — заявил он и повторил эту фразу 

по-немецки. «Чтобы в Германии меня услыша-

ли»,  — пояснил президент. «В Германии много по-

рядочных людей, и уверен: многие это услы-

шат»,  — добавил он.
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Среди региональ-
ных льгот пред-
пенсионерам — 
проезд 
на городском 
и железнодорож-
ном транспорте, 
скидка на оплату 
капремонта и дру-
гих жилищно-ком-
мунальных ус луг
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ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Десантники Ивановской дивизии ВДВ ведут тяжелые бои под Артемовском. Боевые задачи они в том числе выполняют с помощью 30-мм автоматических станковых гранатометов АГС-17 «Пламя». 

Для комплекса «Панцирь» создана специальная программа, позволяющая сбивать ракеты типа ATACMS.

МИНОБОРОНЫ

ЗА ДЕНЬ УКРАИНА ПОТЕРЯЛА ТРИ МИГ-29 И ОДИН СУ-25

Юрий Гаврилов

С
колько бы ни твер-
дили в Киеве о го-
товности воевать с 
Россией еще много 
лет, факты свиде-
тельствуют: ВСУ все 
больше ощущают не 
только дефицит тех-
ники и вооружений, 

но и нехватку солдат с офице-
рами. 

Иначе чем объяснишь тот 
факт, что на Украине, к приме-
ру, уже почти месяц действует 
жесткое требование об обяза-
тельной постановке на воинский 
учет всех женщин от 18 до 60 лет 
с медицинским и фармацевтиче-
ским образованием. Дамам-вра-
чам, стоматологам, акушеркам, 
медсестрам, фармацевтам и 
провизорам, а также научным 
сотрудницам и руководителям 
подразделений в системе здра-
воохранения повестки на фронт 
пока не выдают. Но в военкоматы 
для проверки вызывают. 

Украинских женщин столь 
пристальное внимание военных 
не радует. К примеру, в Киеве они 
начали массово увольняться, что 
грозит «нэзалэжной» новой вол-
ной миграции. Хотя власти Укра-
ины заверяют, что ограничения 

для выезда за границу для жен-
щин, вставших на воинский учет, 
не предусмотрены, а распро-
страняются только на мобилизо-
ванных, доверия к этим словам, 
похоже, нет. Тем более что по 
местным законам запрет на вы-
езд с Украины вводится распоря-
жением правительства и не тре-
бует согласований в Раде. Иными 
словами, власти могут его вве-
сти в любой момент одним ро-
счерком пера.

Другое свидетельство кадро-
вых проблем в ВСУ — ситуация с 
иностранными легионерами. По 
данным с мест, на одних участках 
фронта ими пытаются заткнуть 
«дыры», образовавшиеся в ре-
зультате нехватки украинских 
солдат. На других направлениях 
фиксируют естественный отток 
легионеров: те попросту уезжа-
ют с передовой. «В ходе анализа 

поступающих данных от аген-
турных источников, мониторин-
га радиоэфиров, а также развед-
данных непосредственно с ли-
нии боевого соприкосновения 
можно сделать вывод о том, что 
на протяжении последнего вре-
мени наблюдается устойчивая 
тенденция к сокращению чис-
ленности иностранных наемни-
ков в зоне боевых действий», — 
сообщил РИА Новости в конце 
прошлой недели подполковник 
Народной милиции ЛНР в от-
ставке Андрей Марочко. 

Более того, по словам экс-
перта, есть информация, что 
иностранные частные военные 
компании начали активно выво-
зить своих людей с Украины.

Как ранее заявляли в Мино-
бороны России, на фоне сры-
ва планов по мобилизации и 
для сокрытия больших потерь в 

украинской армии киевский ре-
жим усилил вербовку наемни-
ков. Их набирают в США и Кана-
де, в Азии и Латинской Амери-
ке, а также на Ближнем Востоке, 
включая подконтрольные аме-
риканцам районы Сирии.

По данным российских во-
енных, с начала СВО уничтоже-
ны более 4,8 тысячи легионеров. 
Еще примерно столько же из 
Украины сбежали.

Наконец, нельзя игнориро-
вать тот факт, что бездумные 
«мясные штурмы» ВСУ букваль-
но подталкивают украинских 
солдат, особенно — мобилизо-
ванных, к сдаче в плен и дезер-
тирству.

Все это происходит на фоне 
огромных потерь ВСУ. Они мно-
жатся день ото дня. Так, вчера в 
Минобороны России сообщили, 
что в течение суток на различ-
ных направлениях СВО были 
уничтожены до 720 украинских 
военных. 

Сводка Минобороны России 
за неделю боев дает общее пред-
ставление о масштабах враже-
ских потерь. Только с 14 по 20 
октября и только Купянском 
направлении ВСУ недосчитались 
более 995 человек, 10 танков, 27 
бронемашин, 20 автомобилей и 
18 оружий полевой артиллерии. 

На Краснолиманском направ-
лении в течение недели были 
убиты 940 украинских солдат. 
На Донецком — свыше 2065. На 
Южно-Донецком — более тыся-
чи. На Запорожском — 475. На 
Херсонском — до 345. 

Очень серьезный урон наши 
летчики и расчеты зенитных 
ракетных комплексов нанесли 
украинской авиации. По данным 
Минобороны России, за неделю 
противник потерял 12 самоле-
тов: десять истребителей МиГ-29 
и два штурмовика Су-25. Кроме 
того, были ликвидированы два 
вражеских вертолета Ми-8.

В нашем военном ведом-
стве отдельно подчеркнули, 
что семь украинских Миг-29 
российские ПВО сбили всего 
за сутки. Вчера этот список 
пополнили еще три МиГ-29 и 
штурмовик Су-25.

Добавим к этому уничтоже-
ние 314 украинских беспилот-
ников. А еще — перехват 35 реак-
тивных снарядов HIMARS, пяти 
переделанных под ударный ва-
риант зенитных ракет комплек-
са С-200 и шести управляемых 
авиабомб JDAM.  

А К Ц Е Н Т

Бездумные «мясные штурмы» буквально 
подталкивают украинских солдат, 
особенно — мобилизованных, 
к сдаче в плен и дезертирству

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

АРСЕНАЛ

АРТИЛЛЕРИЯ ДАЛЬНЕГО БОЯ ВЫХОДИТ НА ПОЗИЦИЮ

Сергей Птичкин

Г
оскорпорация «Ростех» 
завершила госиспытания 
152-мм самоходной ар-

тиллерийской установки 2С35 
«Коалиция-СВ». Как утвер-
ждают в госкорпорации, она 
превосходит лучшие мировые 
и отечественные образцы по 
дальности и точности стрельбы, 
а также по времени решения 
боевых задач.

В официальном пресс-рели-
зе «Ростеха» говорится: «Само-
ходная гаубица «Коалиция-СВ» 
— это не просто очередной обра-
зец отечественной артиллерии, 

а значимая веха в ее развитии. 
По сравнению с существующи-
ми образцами артиллерийского 
вооружения у «Коалиции-СВ» 
сокращено время реакции на 
любые внеплановые цели, что 
особенно важно в современных 
условиях ведения боевых дей-
ствий».

Основным вооружением 
САУ 2С35 является 152-мм 
орудие 2А88. Его главное от-
личие от всех существующих у 
нас артустановок — отсутствие 
гильзы с порохом. Это пер-
вая крупнокалиберная гауби-
ца, в которой для осуществле-
ния выстрела используются 

так называемые пороховые 
картузы.

Стоит пояснить, что картуз, 
применяемый в «Коалиции-
СВ», — не мешок с порохом. Это 
спрессованный пороховой ци-
линдр. Поджечь его открытым 
пламенем не так-то и просто. 
Поджигание картузного заряда 
и, соответственно, выстрел осу-
ществляется специальной ми-
кроволновой системой иници-
ирования.

Боеприпасы 152-мм орудия 
«Коалиция-СВ» не взаимоза-
меняемы с боеприпасами ана-
логичного калибра, например, 
от похожей гаубицы «Мста-С». 

Они разрабатывались именно 
для новой самоходки. 

Благодаря конструктив-
ным изменениям механизмов 
заряжания и безгильзовой си-
стеме обеспечен высокий темп 
стрельбы — 16 выстрелов в ми-
нуту. Конструкция механизма 
заряжания обеспечивает пе-
резарядку САУ при любых углах 
вертикального наведения без 
возвращения ствола на линию 
заряжания. 

Не стоит сомневаться, что 
первые же серийные образцы 
этой самоходной гаубицы сра-
зу отправят в зону СВО. Там ее 
остро не хватает. Появление но-
вой артустановки в зоне боевых 
действий будет означать пере-
лом в контрбатарейной борь-
бе, которую пока мы, увы, усту-
паем. 

Дело в том, что западные 
155-мм артустановки имеют 
длину ствола 52 калибра, что 
позволяет поражать цели на 
дальностях до 40 км. А у россий-
ской артиллерии схожего ка-
либра 152-мм, длина ствола 28 
калибров и дальность стрельбы 
до 25 км. Мы просто не достаем 
до тех украинских батарей, ко-
торые до сих пор безнаказанно 
бьют по нашим позициям. Так 
вот, у САУ 2С35 «Коалиция-СВ» 
длина ствола 52 калибра, а стре-
лять она сможет аж на 70 км.

«Коалиция-СВ» создана 
на базе танка Т-90. Экипаж — 
три человека. Возимый боеза-
пас — 70 снарядов. Корпус но-
вой самоходки разделен на три 
отделения: управления, боевое 
и моторно-трансмиссионное. 
Посередине отделения управле-
ния расположено место механи-

ка-водителя с органами управ-
ления, а слева и справа от него 
размещены места командира 
орудия и наводчика. Кстати, у 
похожей самоходной артуста-
новки «Мста-С» пять членов 
экипажа.

В средней части корпуса рас-
полагается безлюдное боевое 
отделение. Процесс формирова-
ния выстрела и заряжание ору-
дия производятся в автоматиче-
ском режиме. 

Особенность новой гаубицы 
и в том, что она может работать 
в режиме серийного обстрела 
целей. Если возникает необхо-
димость поразить, к примеру, 
крупный укрепленный район, 
«Коалиция-СВ» переводится в 
специальный режим, благода-
ря которому 12—14 снарядов 
выстреливаются под разны-
ми углами возвышения орудия. 
Эта особенность позволяет на-
крывать огнем большие площа-
ди, причем все снаряды падают 
на землю практически одновре-
менно, не позволяя противнику 
сменить позицию. Фактически 
это артиллерийское орудие вы-
полняет задачу, которая сегодня 
под силу только реактивным си-
стемам залпового огня.

2С35 «Коалиция-СВ» — ре-
ально новое поколение стволь-
ной отечественной артиллерии. 

В боевом взаимодействии 
с дальнобойными реактивны-
ми системами залпового огня 
«Смерч» и «Торнадо-С» эта 
дальнобойная гаубица способ-
на гарантированно уничтожить 
любой вражеский объект на ди-
станции до 70 километров. И 
одержать победу в контрбата-
рейном поединке.  «Коалиция-СВ» по своей скорострельности, дальности и точности стрельбы может считаться лучшей в мире.

ЦЕЛИ ДЛЯ ATACMS ВЫБИРАЛИ НЕ В КИЕВЕ  

Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба
— Итак, ATAСMS на Восточном 

фронте стали реальностью. Еще в 

августе я говорил, что все решения 

о передаче таких ракет в админи-

страции Байдена приняты. 

Более того, сами ракеты (речь идет 

о первой модификации ATAСMS с 

дальностью 165 км и кассетной 

боеголовкой, которые были скла-

дированы в основном в США) были 

доставлены из арсеналов в Польшу 

и оттуда - на границу с Украиной. 

Еще в сентябре эти ракеты собира-

лись перевести на украинские ар-

сеналы. Вопрос был только в том, 

как наиболее эффективно их пре-

зентовать, т.е. обеспечить внезап-

ность и максимальную эффектив-

ность применения. И так же, как с 

кассетными боеприпасами, о пере-

даче таких ракет киевскому режи-

му США объявили только после их 

применения. Такова теперь страте-

гия Запада — признавать примене-

ние на Украине новых типов на-

товского вооружения, техники и 

боеприпасов по факту.

Первый удар проходил под полным 

контролем американцев. Они тща-

тельно выбирали цель и просчиты-

вали все нюансы, для чего за сутки 

до удара в регионе было одновре-

менно задействовано несколько 

стратегических разведывательных 

беспилотников, самолетов развед-

ки и спутников. 

США необходима была эффектив-

ная «презентация» ATAСMS, кото-

рая позволила бы ситуативному 

штабу по Украине, возглавляемому 

Салливаном, отчитаться о высокой 

эффективности новых ракет. И на 

этом основании запустить бес-

перебойную «линию» их доставки. 

В итоге по аэродромам Бердянска 

был выполнен залп из десяти ракет. 

Его результаты сей час тщательно 

анализируются. 

Но уже можно утверждать, что 

поставки ATACMS продолжатся. 

По некоторым данным, уже в но-

ябре американцы передадут 

украинцам последнюю модифи-

кацию ATACMS Block IVA с даль-

ностью 300 км и осколочно-фу-

гасной боевой частью, которая 

сможет поражать защищенные 

объекты.

Теперь, после начала примене-

ния американских ATACMS, есть 

все основания считать, что и Гер-

мания пересмотрит свое «неже-

лание» делиться с Украиной даль-

нобойными ракетами Taurus. 

А это, в свою очередь, сформиру-

ет новую ситуацию на фронте.  

Подготовил Юрий Гаврилов

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

ЧЕМ БУДЕМ СБИВАТЬ АМЕРИКАНСКИЕ РАКЕТЫ 

Юрий Кнутов,
военный эксперт, 
директор Музея войск ПВО, 
полковник в отставке:
— Американские оперативно-такти-

ческие баллистические ракеты 

ATACMS появились на Украине 

около месяца назад. Конечно, 

передача этих ракет прошла в ре-

жиме строгой секретности. Зелен-

ский и Байден достигли соглашени-

яо поставках этих ракет еще в сен-

тябре.. Американская сторона на-

стаивала на том, чтобы появление 

ATACMS на Украине прошло без 

широкой огласки, как это любит де-

лать киевский режим, чтобы их при-

менение стало для России неожи-

данным сюрпризом. Можно с 

большой уверенностью предполо-

жить, что мы знали о том, что эти ра-

кеты появились у ВСУ. Однако 

очень сложно спрогнозировать, на 

каком именно участке фронта они 

могут «всплыть». 

Применение этих ракет  дело до-

вольно непростое, требующее 

определенных навыков. В отличие 

от тех же ракет HIMARS примене-

ние ATACMS требует несколько 

других подходов. Запуск оператив-

но-тактических ракет — это совсем 

другая технология и совсем другой, 

скажем, вид обслуживания. Поэто-

му убежден, что залп по нашим по-

зициям ракет ATACMS проводился 

не украинским расчетом. Обслужи-

вают комплексы с этими ракетами 

либо поляки, либо немцы, возмож-

но, даже специалисты из США. 

Что касается самих ракет. По раз-

личным данным, на Украину переда-

но около 30 ATACMS. Сами ракеты 

выпускаются в нескольких версиях. 

Ракеты, которые производились в 

начале 90-х годов, стреляют на даль-

ность до 140 километров и комплек-

туются кассетными боевыми частя-

ми, которые предназначены для по-

ражения пехоты. Площадь пораже-

ния суббоеприпасами довольно ве-

лика. Это приблизительно несколь-

ко футбольных полей. 

Другой тип ракеты, также кассет-

ный, может стрелять на дальность 

до 220 километров, имеет суббое-

припасы в том числе с индивидуаль-

ным наведением. Они способны 

поражать не только пехоту, но и 

бронетехнику. 

Какой конкретно тип ракеты ис-

пользовали украинцы, пока сказать 

трудно. По разрозненным данным 

можно предположить, что, по-види-

мому, были запущены ракеты пер-

вой версии. 

Удар ракетами ATACMS был масси-

рованный. Есть информация, что 

наши средства ПВО сбили 50 про-

центов запущенных ракет. На-

сколько эта информация соответ-

ствует действительности, говорить 

пока трудно. 

Ракета ATACMS во многих отноше-

ниях напоминает нашу советскую 

ракету «Точка-У». По таким ракетам 

мы работаем достаточно уверенно. 

Для комплекса ближнего действия 

«Панцирь» было даже создано спе-

циальное дополнение в программ-

ном обеспечении, которое позво-

ляет ему сбивать ракеты «Точка-У». 

То есть работать по таким типам ра-

кет могут не только комплексы 

средней дальности Бук-М2 и 

Бук-М3, но и более серьезные си-

стемы типа С-300. 

Соответственно, это говорит о том, 

что в принципе практически все 

наши средства ПВО могут поражать 

ракеты ATACMS, вопрос только в 

выстраивании системы защиты и 

размещении комплексов на потен-

циально опасных направлениях. 

В работу по нейтрализации этих ра-

кет также должны включится наши 

комплексы радиоэлектронной 

борьбы. ATACMS наводятся по 

GPS, поэтому системы РЭБ должны 

подавлять этот сигнал. Блоки ракет, 

которые сейчас находят на месте 

обстрела, будут изучаться специа-

листами, разбираться с электрон-

ной начинкой, для того чтобы наши 

средства РЭБ уверенно могли бы 

глушить эти ракеты, 

Опять же в разных СМИ появилась 

информация о том, что ракеты 

ATACMS были использованы без 

GPS, чтобы наши средства радио-

электронной борьбы не смоги их 

сбить с курса. 

Я так не считаю, потому что если от-

ключить наведение по спутнику, то 

точность ракеты падает в разы. 

Просто для примера: если в наведе-

нии используется система спутни-

кового наведения, то ракета попа-

дет в цель с точностью до 10 мет-

ров. Инерциальная система наве-

дения — это совсем другая точность. 

То есть инерциальное наведение — 

это когда ракета летит на цель, ис-

пользуя навигационное устройство 

для непрерывного вычисления 

маршрута по точному положению, 

ориентации и скорости объекта без 

необходимости внешних ориенти-

ров. В этом случае точность ракеты 

может колебаться до сотен метров. 

Полностью теряется смысл при-

менения высокоточного снаряда. 

Возможно, большую часть пути ра-

кета шла, используя инерциальную 

систему наведения. Были введены 

координаты цели, и ракета летела 

по баллистической траектории, но 

на конечном этапе, считаю, исполь-

зовался сигнал со спутника. 

Мы знаем, что на Украину отправ-

лено несколько десятков ракет 

ATACMS. Это значит, что особой 

погоды на линии боевого соприкос-

новения они явно не сделают. Эти 

ракеты имеют больше психологи-

ческий эффект, ВСУ надеются дер-

жать наши штабы и тыловые базы в 

постоянном психологическом 

напряжении. Возможно, они наде-

ются, что из-за опасности удара ра-

кетами склады с оружием и боепри-

пасами будут отведены на более 

безопасное расстояние. То есть 

где-то километров на 200 от линии 

боевого соприкосновения. Мы 

прекрасно понимаем: если войска 

находятся на передовой, а штаб на-

ходится за 200 километров от него, 

сразу затрудняется оперативное 

принятие решений. Конечно, очень 

важно вовремя обнаружить и уни-

чтожить саму установку, с которой 

идет запуск ATACMS. Носителями 

пусковых контейнеров для ракет 

ATACMS являются колесные уста-

новки HIMARS или гусеничные 

M270 MLRS. Уничтожить их сразу 

после пуска — задача не из легких. 

Машины эти очень мобильные и 

уходят с места нанесения удара 

практически моментально. Поэто-

му необходимо выявлять место их 

базирования, обнаружения скла-

дов, где хранятся боеприпасы, 

мест, где живет личный состав. Ко-

нечно, это работа для нашей раз-

ведки. 

Опять же остро встает вопрос о 

плотном прикрытии средствами 

ПВО важных военных объектов. 

Нельзя сказать, что мы эту атаку 

проспали. Было уничтожено 

несколько ракет, и это неплохой 

результат. Думаю, что после более 

детального изучения ATACMS их 

уничтожение будет еще более эф-

фективным. 

Конечно, выстроить эшелонирован-

ное прикрытие ПВО по всей линии 

боевого соприкосновения — задача 

сейчас очень сложная. Необходимы 

поставки дополнительных комплек-

сов и выстраивание системы таким 

образом, чтобы она моглаболее на-

дежно прикрывать важные военные 

объекты . ЕНсть еще другая се-

рьезная проблема, противник сле-

дит за нашими размещениями, 

поэтому очень важно постоянное 

перемещение комплексов.  

Подготовил Александр Степанов

А К Ц Е Н Т

За сутки до удара в регионе были задей-
ствованы разведывательные беспилот-
ники, самолеты и спутники США

А К Ц Е Н Т

Ракеты ATACMS имеют больше психоло-
гический эффект. Украинская армия 
надеется держать наши штабы и тыло-
вые базы в постоянном напряжении
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Дадут добавку

В годовом выражении выдача увеличилась 
вдвое. Уже в сентябре этот рекорд был по-
бит: 123 тыс. кредитов (+22% к августу) на 

641 млрд рублей (+25%).
В связи с этим совокупная доля неиспользованного 

лимита всех банков-кредиторов сейчас не превышает 
7% по каждой из программ. Это может привести к при-
остановке выдач ими льготных кредитов уже в нынеш-
нем году, до официального финала программ, который 
намечен на июль 2024 года. 

Минфин разработал проект постановления прави-
тельства, которым предлагается увеличить лимит по 
«Семейной ипотеке» до 4,64 трлн рублей (сейчас об-
щий лимит составляет 3,4 трлн), по ипотеке на ново-
стройки — до 6,04 трлн рублей (сейчас 5 трлн). Для это-
го из бюджета нужно выделить в этом году еще около 
3,5 млрд рублей.

В дальнейшем спрос на льготную ипотеку уже не бу-
дет ажиотажным и вернется к среднемесячным пара-
метрам, считает исполнительный директор Клуба ин-
весторов Москвы Владислав Преображенский. Эффект 
от того, чтобы успеть заключить договор в рамках пре-
дыдущих параметров ипотечных кредитов, будет ис-
черпан и не возобновится, так как масштабного повы-
шения ключевой ставки не предвидится, отмечает он.

Ажиотажный спрос — априори временный показа-
тель, считает директор компании «Жилфонд» Алек-
сандр Чернокульский. В данном случае это связано с 
рядом факторов, которые сошлись осенью: повыше-
нием первого взноса, повышением ключевой ставки 
ЦБ (что спровоцировало переток покупателей на пер-
вичный рынок с вторичного). Еще один фактор — люди 
опасаются роста цен на недвижимость в связи с ослаб-
лением курса рубля. Банки, со своей стороны, ожидали 
ужесточения макропруденциального регулирования 
с октября, которое предусматривает запретительные 
макронадбавки по наиболее рискованным кредитам. 

На фоне подросших ставок по базовым ипотеч-
ным программам льготная ипотека становится основ-
ным финансовым инструментом для населения: сей-
час сделки по программе с господдержкой занимают 
на первичном рынке, по разным подсчетам, от 70% 
до 90%, говорит директор департамента коммуника-
ционной политики финансового маркетплейса «Вы-
беру.ру» Анна Романенко. Однако в ближайшем буду-
щем, по ее мнению, рынок ждет охлаждение, так как за 
несколько последних месяцев реализовался спрос, ко-
торый откладывался ранее, а затем произойдет адапта-
ция к новым условиям. «Однако если появятся новые 
шоки, мы увидим очередной всплеск интереса к не-
движимости: как показывает многолетняя практика, 
на стрессы в российской экономике население реаги-
рует покупкой жилья _ самым понятным механизмом 
сохранения средств», — отмечает она.

В третьем квартале доля ипотечных сделок на пер-
вичном рынке Москвы в старых границах составила 
70,4%, Новой Москвы — 86,0%, Московской области — 
84,4%, рассказывает директор департамента ипотеч-
ного кредитования Est-a-Tet Алексей Новиков. В массо-
вом сегменте 40% ипотечных кредитов было выдано 
по государственной программе (рост на 3 процентных 
пункта за квартал). Клиенты активно пользуются и се-
мейной ипотекой — ее доля составила 35% (+3 п.п. за 
квартал), а также IT-ипотекой — 7% (+2 п.п. за квартал). 
Программы востребованы у покупателей, необходи-
мы для поддержки в решении жилищного вопроса и в 
дальнейшем будут продолжать пользоваться спросом, 
поэтому лимиты по льготным продуктам необходимо 
наполнять. Стандартные программы более дорогие для 
покупателей. Их доля в структуре спроса снизилась в 
третьем квартале на 8 п.п., до 17%, говорит Новиков.  

ТРАНСПОРТ 
Треть российских дорог 
разметят с помощью 
отходов стекла

Светлого пути

Светлана Задера

Треть российских дорог, почти 600 тысяч км, могут по-
лучить разметку, в которой используются отходы стек-
ла. Об этом сообщает пресс-служба Российского эко-
логического оператора.

«Для хорошей видимости разметки ночью, в том 
числе во время дождя, используется материал микро-
стеклошариков. Благодаря ему свет от фар отражается 
от разметки. Кроме того, если обычная горизонталь-
ная разметка ночью не видна без мощного улично-
го освещения, то присутствие МСШ на поверхности 
разметки обеспечивают ее видимость. Производится 
МСШ из стеклобоя либо из стекломассы. По данным 
экспертов, общая протяженность автомобильных до-
рог в РФ на 2021 год составила 1 566,145 тысячи км. Из 
указанной протяженности  дороги федерального зна-
чения составляют 63,699 тысячи км, а регионального — 
503,356 тысячи км. Таким образом почти 600 тысяч км 
дорог могут получить разметку с применением отхо-
дов стекла», — отметил гендиректор РЭО Денис Буцаев.

Как отмечают в пресс-службе РЭО, в первом случае 
стеклобой подвергается дроблению, далее дробленое 
стекло проходит стадии фракционирования (выделе-
ние фракций определенного гранулометрического со-
става). За ней следует стадия формования, в процессе 
которой при температуре, близкой к 1000 градусам по 
Цельсию, происходит оплавление частиц стеклобоя и 
превращение их в сферы. И на финальной стадии про-
цесса производится обработка поверхности МСШ спе-
циальными растворами кремнийорганических соеди-
нений для придания адгезионных, водоотталкиваю-
щих, флотационных свойств.

В настоящее время в России работают четыре заво-
да по производству МСШ — это компании «Дорстекло» 
(Владимирская область), «Донроад» (Воронежская об-
ласть), «Микросфера» (Брянская область) и «СТиМ-2» 
(Смоленская область).  

Машина нового времени
Действует также Наци-
ональный режим, вве-
денный постановлени-

ем правительства в 2014 году. 
Документом напрямую запре-
щается приобретение авто ино-
странного производства с пере-
числением стран, которые счи-
таются недружественными, на-
поминает эксперт. Хотя попыт-
ки выйти за пределы ограниче-
ний есть. Буквально накануне 
Счетная палата РФ указала на 
то, что в 2024 году Федераль-
ный фонд обязательного меди-
цинского страхования (ФОМС) 
планировал закупить шесть ав-
томобилей иностранных марок 
вместо высоколокализованных 
российских.

Эксперты считают, что пере-
вод госслужащих на отечествен-
ные автомобили даст толчок 
развитию отечественного авто-
прома. Однако предстоит про-
яснить детали реализации этой 
идеи. «Например, необходи-
мо понять, какая доля в закуп-
ках будет приходиться на них. 
В зависимости от того, какая в 
итоге будет закупка автомоби-
лей, будет зависеть, насколько 
существенное влияние это ока-
жет на российских автопроиз-
водителей и экономику страны 
в целом», — указывает доцент 
кафедры финансов устойчиво-
го развития РЭУ имени Плеха-
нова Мария Ермилова.

Простые вопросы
Придется ли чиновникам, ко-
торые ездят сейчас на им-
портных автомобилях, сра-
зу же пересесть на отече-
ственные?

К решению этого вопроса уже 
подступались в Госдуме. В сен-
тябре председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин сообщил, что де-
путаты будут пересаживаться на 
отечественные автомобили по 
мере выхода из строя их нынеш-
него служебного транспорта. А 
в регионах для депутатов сразу 
начнут арендовать российские 
машины.

Как рассказал «РГ» глава 
думского Комитета по труду, 
соцполитике и делам ветеранов 
Ярослав Нилов, у Госдумы свое-
го автопарка нет, также как и у 
региональных представитель-
ных органов власти.  «Депута-
ты в регионах пользуются ма-
шинами, которые по заявкам 
предоставляют специализиро-
ванные автобазы. Что же каса-
ется Москвы, то здесь в соответ-
ствии с законом разыгрывает-
ся тендер на обслуживание. Вы-
игрывает та спецавтобаза, ко-
торая предложит оптимальные 
варианты по деньгам. Именно 
поэтому у нас несколько раз 
уже менялись автобазы. Это де-
лается для оптимизации бюд-
жетных трат», — подчеркивает 
Нилов.

Эксперты также считают, что 
закупать отечественные авто-
мобили взамен импортных бу-
дут по мере выбывания послед-
них. «Российские автомобили 
будут закуплены в случае необ-
ходимости замены прежних, а 

они еще могут не выйти из строя 
достаточно долго», — говорит 
Мария Ермилова.

Кого конкретно коснет-
ся требование пересесть 
на отечественные автомо-
били: только госслужащих 
или также руководителей 
госкомпаний и бюджетных 
учреждений?

С одной стороны, льготами, 
которые положены госслужа-
щим, руководители бюджет-
ных учреждений не пользу-
ются, тогда вроде бы и требо-
вание о замене автомобилей 
на отечественные на них рас-
пространяться не должно. Но 
с другой стороны, может полу-
читься так, что руководитель 
подведомственного учрежде-
ния будет ездить на импорт-
ном и более дорогом автомо-
биле, тогда как руководитель 

федерального органа испол-
нительной власти — на отече-
ственном.

Перевод на отечественные 
автомобили затронет госслу-
жащих, перечень которых со-
держится в Указе Президента 
№1574, говорит координатор 
направления «Политические 
проекты» КГ «Полилог» Свет-
лана Платонова. 

Стоит учитывать, что к гос-
служащим относятся не все бюд-
жетники, например, главврачи 
больниц или директора школ не 
относятся, уточнила она. Но не 
исключено, что и эти секторы ре-
шат прислушаться к рекоменда-
циям минпромторга, как, к при-
меру, это уже сделала Госдума, 
отметила эксперт. 

Может ли чиновник купить 
за свои средства автомобиль 
и передать его в гараж для ис-

пользования в качестве слу-
жебного?

На госслужбу стараются при-
влекать управленцев, бизне-
сменов, имеющих практиче-
ский опыт. Успешные менедже-
ры, приходящие на госслужбу 
из реальной экономики, впол-
не могут располагать личны-
ми средствами для приобрете-
ния автомобилей, выходящих 
за пределы рекомендательного 
списка минпромторга. Экспер-
ты отмечают, что пока нет точ-
ных требований на этот счет. 
Пока требования касаются 
лишь закупок по закону №44-
ФЗ, когда автомобиль поступа-
ет в собственность органа вла-
сти, указывает руководитель 
московской коллегии адвока-
тов «Постанюк и партнеры» 
Владимир Постанюк. «Если же 
чиновнику положен водитель, 
то нет никаких препятствий для 
того, чтобы возить такого гос-
служащего не на служебном, а 
на личном автомобиле (уже лю-
бой марки). Это служебные ав-
томобили нельзя использовать 
в личных целях, а вот наобо-
рот  — можно»,  — поясняет  он. 
Главное это каким-то образом 
юридически оформить – напри-
мер, договором аренды, чтобы 
конкретный чиновник переда-
вал свой личный автомобиль 
для использования в служеб-
ном гараже.  

20 октября в Уфе первым заместителям глав районных администраций вручили семь автомобилей Lаda Niva.

А К Ц Е Н Т

В зависимости от того, какая в итоге 
будет закупка автомобилей, 
будет зависеть, насколько 
существенное влияние это окажет 
на российских автопроизводителей

— Как правильно рефинансировать ипотеку — узнайте на сайте
rg.ru/art/2646153

1

1

В последнее время льготная ипотека становится основным 
финансовым инструментом для населения.

РЕГИОНЫ

ВАЗ вызывают в мэрию
Пожалуй, меньше всего проблем с пересадкой госслужащих на отече-

ственные автомобили будет в  Республике Саха (Якутия). По той причи-

не, что многие из них уже давно пересели. Ведь одним из самых распро-

страненных авто в муниципальных районах  остается старый добрый 

«УАЗ». На нем ездят как простые селяне, так и главы районных админи-

страций. В столице региона  тоже есть любители продукции Ульяновско-

го завода. Заместитель министра экологии, природопользования и лес-

ного хозяйства Якутии Эдуард Пихтин ездит на «УАЗ Патриот» и весьма  

им доволен. И понятно, «УАЗ» в Якутии — машина № 1 еще с далеких со-

ветских времен. Здесь даже проводят региональные летние и зимние 

гонки на ульяновских машинах.

А за тысячи километров от Якутии на этом внедорожнике бороздит ска-

листые горные дороги глава Кабардино-Балкарии Казбек Коков. Не до-

жидаясь рекомендаций сверху, он уже пять лет передвигается по рес-

публике на автомобиле «УАЗ «Патриот». Полноприводная машина хоро-

шо себя показывает в разных условиях. В пресс-службе руководителя 

региона уточнили, что в 90 процентах случаев Казбек Коков сам нахо-

дится за рулем. Кстати, бывает это и в дальних поездках, например, ле-

том 2022 года он с рабочей поездкой посетил Скадовск в Херсонской 

области, над которым республика взяла шефство.

Одним из первых руководителей российских регионов пересел на слу-

жебный автомобиль отечественного производства и глава Татарстана 

Рустам Минниханов. И сделал он это еще три года назад. На церемонию 

вступления в должность в 2020 году он приехал на российском предста-

вительском седане Aurus Senat. Эти автомобили премиального класса 

стоимостью от 18 миллионов рублей выпускают в Татарстане на терри-

тории особой экономической зоны «Алабуга». 

По мнению Рустама Минниханова, которое он неоднократно озвучивал 

в общении с коллегами и журналистами, не только Aurus Senat, но и дру-

гие имеющиеся сейчас отечественные автомобили соответствуют всем 

стандартам качества. В середине августа Рустам Минниханов вручил ми-

нистру образования и науки РТ Ильсуру Хадиуллину символический 

ключ от 49 новых служебных машин Lada Vesta, предназначенных для 

начальников отдела и управлений образования.

Нужно признать, что среди российских автомобилей именно вазовские 

модели наиболее популярны у региональных и городских администра-

ций. Так, в мэрии Екатеринбурга заменять отслужившие иномарки ма-

шинами АвтоВАЗа начали еще в прошлом году. Горадминистрация заку-

пила 11 машин Lada 2022 года выпуска для муниципальной автобазы. 

Авто без особого шика: мощность двигателя 100—150 лошадиных сил, 

салон из текстиля, электронный контролер устойчивости и подушки 

безопасности для водителя и пассажира на переднем сиденье. «Соотно-

шение цена — качество отличное», — заверили «РГ» в администрации го-

рода. 

Еще раньше — три года назад — на вазовские модели стали пересаживать-

ся в Удмуртии. Именно тогда правительственный автопарк республики 

пополнился тремя десятками Lаda Vesta, которые собирали рядом — на 

ижевской площадке АвтоВАЗа. Принимая решение о замене машин, гла-

ва республики заявлял об экономической выгоде — содержать старые 

иномарки было дороже, чем покупать новые российские авто.  

А буквальнона днях, 20 октября, семь автомобилей Lаda Niva вручили в 

Уфе первым заместителям глав районных администраций. Первый ви-

це-мэр Уфы Сергей Кожевников пожелал новым обладателям автомоби-

лей меньше находиться в кабинетах и больше выезжать на территории. 

Что касается администрации главы РБ и правительства республики, то 

пока большинство чиновников ездят пока на иномарках. В автопарке 

преобладают машины чешской марки Skoda и японской Toyota, есть 

несколько BMW. В транспортном управлении отметили, что машины 

иностранного производства будут замещаться отечественными по мере 

их выхода из строя. 

Такой же тактики собираются придерживаться и в ДФО. На дорогах 

Дальнего Востока машин отечественного производства немного, еще 

меньше чиновников, на них передвигающихся, но, похоже, изменения 

грядут и здесь. Губернатор Хабаровского края Михаил Дегтярев еще ле-

том во время Петербургского международного экономического форума 

протестировал новый автомобиль АвтоВАЗа Lada Aura и заявил, что 

региональные власти в перспективе могут заказать эту модель для свое-

го автопарка.

Ведь смена автомобиля — строка расходов в бюджете, а они на этот год 

не были предусмотрены. По этой же причине во многих регионах не за-

метна активная пересадка госслужащих на наш автопром. Ставрополь-

ским чиновникам личный пример подал глава администрации Октябрь-

ского района Ставрополя Алексей Ломанов — в начале августа сменил 

рабочую Volvo на Lada Vesta. И остался доволен. Свой выбор он объяс-

нил так: «Машина сама по себе практичная, удобная, красивая, но глав-

ное — экономная в обслуживании. Бюджеты районных администраций 

ограничены, поэтому чем меньше мы тратим на сопровождение дея-

тельности аппарата, тем больше можем пустить на реальные действия». 

Не остались без внимания региональных руководителей и автомобили 

столичного бренда. В начале октября автопарк правительства Краснояр-

ского края пополнился автомобилями отечественной сборки «Моск-

вич 3». Как сообщает пресс-служба губернатора региона, партия из 

четырех машин со дня на день выйдет на рабочие маршруты. Машины 

без излишеств — обычные «рабочие лошадки», кроссоверы в достаточно 

скромной комплектации.

В Калининградской же области решили использовать другую возмож-

ность. Здесь сегодня на заводе «Автотор» собирают  китайские марки 

Kaiyi и BAIC. Если машины успешно пройдут испытания, то они смогут 

заменить марки Skoda, Renault, KIA или Hyundai, которыми наполнен 

региональный автопарк. 

Подготовили Светлана Добрынина, Инесса Доценко, Гульназира 
Ишбердина, Оксана Ильина, Ольга Кондрева, Дмитрий Лапин, 
Мария Сергеева, Михаил Сухарев, Денис Гонтарь

ПРАВО

Член правления Ассоциации юри-

стов России Дмитрий Липин на-

звал данное главой государства 

поручение совершенно логичной 

мерой, направленной на развитие 

отечественного автопрома и обес-

печение технологического суве-

ренитета. «При этом понять, как 

именно будет происходить про-

цесс обеспечения государствен-

ных структур автомобилями, мож-

но будет только тогда, когда будет 

исполнено данное поручение», — 

говорит он.

При этом Дмитрий Липин подчер-

кивает: корректней говорить не о 

«пересадке чиновников на отече-

ственные авто», а о смене госавто-

парка. «Во-первых, речь идет не 

только о персональных автомоби-

лях, но и об автопарках ведомств, 

в том числе МВД, МЧС России и 

других, — говорит он. — Во-вторых, 

само по себе рассуждение о «чи-

новниках» некорректно, посколь-

ку их круг достаточно широк, но 

не все чиновники обеспечиваются 

автомобилями, а не все обеспе-

ченные личными автомобилями от 

государства являются чиновника-

ми. Кроме того, например, депута-

ты Госдумы и сенаторы Совета Фе-

дерации вообще не обеспечива-

ются личным транспортом, а поль-

зуются услугами специального ав-

тотранспортного предприятия, ра-

ботающего по принципу такси».

Независимо от того, какое лицо 

будет передвигаться на автомоби-

ле (госслужащий, депутат и т.п.), 

закупать автомобили будут служ-

бы, отвечающие за материальное 

обеспечение. Таким образом, все 

зависит от того, какая именно 

структура будет закупать авто для 

того или иного ВИПа. Строго гово-

ря, на руководителей госпредпри-

ятий и компаний, на взгляд юри-

ста, новые требования пока не 

распространяются. Но не исклю-

чено, что в перспективе новыми 

нормативными актами ограниче-

ния могут быть распространены 

и на них, считает юрист.

Подготовил Владислав Куликов

Техсправка

Какие автомобили рекомендованы чиновникам, и кто их сможет использовать? 
Очевидно, что любые «Аурусы», это — для чиновни-

ков высокого уровня. Но есть служащие и других 

рангов. Так чем же заменить, например, одну из са-

мых популярных у них моделей Toyota Camry? Тут на 

смену и подоспел «Москвич 6». Недавно его даже 

оценил глава Комитета Госдумы по транспорту и раз-

витию транспортной инфраструктуры Евгений Моск-

вичев, сравнив именно с Camry. Это действительно 

довольно элегантный седан. По комфорту внутри и 

по различной электронике он даже превосходит 

японца. Оснащается двигателем объемом 1,5 литра, 

мощность — 136 л.с. Против 2 литров и 150 л.с. 

у японской модели.

На недавней презентации чиновникам очень понра-

вилась Lada Aura. Это удлиненная версия Lada Vesta. 

Она также могла бы заменить собой японский авто-

мобиль, но в перечень не вошла. Дело в том, что ее 

пока нет. Предполагается начать ее выпуск в середи-

не следующего года. И вот тогда она в список попа-

дет, ведь его планируется обновлять регулярно.

В список вошли все выпускаемые у нас под Липец-

ком электромобили Evolute, а также электромобиль 

«Москвич 3е». Примечательно, что по цене и дли-

тельности проезда на одном заряде «электроМоск-

вич», пожалуй будет более интересен. У него заяв-

лен запас хода 410 км. Однако есть один недоста-

ток — проблемы с отоплением. Если Evolute оснаща-

ют дизельными обогревателями, то «Москвич» — нет. 

Очевидно, что электромобили для чиновников могут 

использоваться в качестве развозных, да и то лишь в 

крупных городах. Потому что зарядные станции — 

пока дефицит, а на одном заряде много не наездишь.

Также в список попали модели Haval, которые произ-

водятся под Тулой. В частности, Jolion — довольно 

скромный по размерам переднеприводный кроссо-

вер. А еще и флагман той же марки — тяжелый полно-

приводный рамный внедорожник Н9. Он оснащает-

ся бензиновым двухлитровым двигателем, мощно-

стью 245 л.с. и восьмиступенчатой автоматической 

коробкой передач.

И не надо удивляться тому, что в перечень попал 

УАЗ, известный в народе как «Буханка». Чиновники 

не только в Москве сидят. А главам сельских поселе-

ний, например, надо добираться в силу своей рабо-

ты до совершенно разных мест. И вот тут лучше «Бу-

ханки» ничего не найти, особенно если она в версии 

Expedition. То есть с тросом, силовым бампером и 

прочими атрибутами внедорожника.   

В список машин для чиновников вошли как авто с бензиновым двигателем, так и электромобили. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ 
Рекламу 
энергетиков, 
фастфуда 
и газировки 
могут 
запретить 

БУДУТ 
КРЕПЧЕ СПАТЬ
Ольга Игнатова

Запретить любую рекламу 
энергетических напитков 
(энергетиков) предлагают де-
путаты фракции ЛДПР. Они 
подготовили соответствующий 
законопроект, вносящий изме-
нения в статью 7 Федерального 
закона «О рекламе».

Авторы законопроекта на-
поминают, что  технический 
регламент Таможенного сою-
за «О безопасности пищевой 
продукции» содержит понятие 
«тонизирующие напитки», под 
которым понимаются безалко-
гольные и слабоалкогольные 
напитки, содержащие тонизи-
рующие вещества (компонен-
ты), в том числе растительного 
происхождения, в количестве, 
достаточном для обеспечения 
тонизирующего эффекта на ор-
ганизм человека, за исключе-
нием чая, кофе и напитков на 
их основе, а также устанавли-
вает требования безопасности 
к тонизирующим напиткам, к 
которым в том числе относятся 
энергетические безалкоголь-
ные напитки.

С 1 января 2018 года произ-
водство и оборот слабоалко-
гольных энергетических напит-
ков на территории России 
запрещены. Производство и ре-
ализация безалкогольных энер-
гетических напитков (энерге-
тиков) не запрещены.

Подобные напитки стали 
очень популярными среди сту-
дентов и молодежи.  Их любите-
ли полагают, что они помогают 
эффективнее подготовиться к 
экзаменам или дольше не спать 
на вечеринках. В то же время ме-
дики и ученые достаточно дав-
но говорят о наличии серьезных 
побочных эффектов у подобных 
напитков, которые могут при-
водить к развитию сердечных 
приступов, повышению арте-
риального давления, риску диа-
бета, депрессии, раздражитель-
ности, расстройству сна. Вра-
чи установили, что регулярное 
употребление энергетиков вы-
зывает зависимость, а также ис-
тощение нервной системы. Не-
редки случаи летального исхода 
от острой сердечной недоста-
точности в результате употреб-
ления подростками энергетиков 
в больших количествах.  «Энер-
гетики — это новая вредная при-
вычка наряду с алкоголем, та-
баком и наркотиками, которая 
губит подростков и молодежь», 
— подчеркивает один из авторов 
законопроекта, глава думского 
Комитета по труду, соцполити-
ке и делам ветеранов Ярослав 
Нилов. 

 По имеющимся данным, в 
2021 году их продажи в стране 
выросли на 32% и достигли 829 
млн литров.  За первое полуго-
дие 2022 года спрос на энерге-
тики вырос на 40%. «Учитывая 
наносимый энергетиками вред 
здоровью детей, подростков, 
молодежи и взрослого населе-
ния, полагаем необходимым 
установление на федеральном 
уровне запрета распростране-
ния  рекламы этих напитков, 
как это установлено в отноше-
нии табака», — констатируют 
авторы инициативы.  

МЕЖДУ ТЕМ

Переживает о здоровье согра-

ждан и депутат Госдумы Бийсултан 

Хамзаев. Он предложил запретить 

рекламу фастфуда и газировки в 

СМИ. Парламентарий направил 

соответствующее обращение гла-

ве минздрава Михаилу Мурашко. 

Хамзаев также призвал инфор-

мировать людей о негативных по-

следствиях употребления этих 

продуктов, прежде всего о разви-

тии ожирения. Ранее Мурашко от-

мечал, что уже 11% россиян стра-

дают ожирением. Таким образом, 

излишний вес есть у каждого деся-

того жителя страны.

Подготовил 
Алексей Любовецкий

Установлено: 
регулярное 
употребление 
энергетиков 
вызывает 
зависимость

— Какой вред могут принести 
бодрящие газировки — 
комментарий специалиста
rg.ru/art/2477260

ПРАВО Приставы начали штрафовать банкиров за использование роботов-
коллекторов при звонках должникам

Наказали по-человечески
Владислав Куликов

Ч
етырнадцатый арбитраж-
ный апелляционный суд 
признал законным реше-

ние службы судебных приставов 
о наказании банкиров, чьи робо-
ты-коллекторы слишком назой-
ливо звонили должнику. Решение 
принципиально важное: ни один 
хам-коллектор не сможет спря-
таться за спину искусственного 
интеллекта.

Как рассказали в объединен-
ной пресс-службе судов Воло-
годской области, гражданин, яв-
ляющийся должником по кре-
диту, пожаловался в управление 
Федеральной службы судебных 
приставов по Вологодской об-
ласти на назойливые и частые 
звонки кредитора.

Гражданин рассказал, что на 
его абонентский номер поступа-

ют ежедневные звонки и СМС-
сообщения от банка с требова-
нием о возврате задолженности.

«Управление в ходе проверки 
установило превышение уста-
новленной законом частоты вза-
имодействия банка с должни-
ком, за что в мае 2023 года при-
влекло его к административной 
ответственности», — рассказы-
вают в пресс-службе.

Однако банкирам такой ис-
ход дела не понравился. Они по-
шли в суд. «Банк оспорил реше-
ние управления в суде, ссылаясь 
на то, что робот-коллектор толь-
ко осуществлял набор номера, 
а непосредственного разгово-
ра с заемщиком по телефону не 
было», — рассказывают в суде.

Иными словами, мол, трево-
жить частыми звонками челове-
ка — не проблема. Такова была ло-
гика банкиров. Ведь человек даже 

не выслушивал до конца слова 
металлического голоса, а обры-
вал связь. Суд, выслушав дово-
ды, ответил категоричное «нет»: 
банкиры не правы. Они обязаны 
держать своих роботов в узде. 

«Количество звонков долж-
нику от робота-коллектора 
банка в ноябре и декабре 2022 
года доходило до 8 в неделю и 18 
в месяц при установленном зако-
нодательством предельном ко-

личестве не более 2 раз в неделю 
и 8 раз в месяц, — рассказывают в 
пресс-службе. — Несмотря на то, 
что телефонные разговоры фак-
тически не состоялись, посколь-
ку абонент «бросал трубку», сам 
факт наличия попытки набора 
номера и соединение с клиентом 
свидетельствуют о нарушении 
банком закона».

Суд подтвердил правоту 
службы судебных приставов.  

Крайне важный правовой урок: 
на роботов-коллекторов распро-
страняются те же правила, что 
и на обычных коллекторов. Не-
льзя звонить чаще, чем положе-
но. Нельзя тревожить человека 
по ночам. И т.п. Потому банкиры 
должны заплатить 60 тысяч руб-
лей штрафа.

Напомним, что минувшим ле-
том главой государства был под-
писан закон, который ввел поня-
тие «автоматизированный ин-
теллектуальный агент», исполь-
зуемый для взыскания долга. 
Граждан должны предупреждать, 
что с ним разговаривают роботы. 
И роботы обязаны быть неназой-
ливыми.  

В кругу альтернатив

Прогноз Банка России 
по инфляции по ито-
гам 2023 года состав-

ляет 6—7%. По данным Росста-
та, к 16 октября недельная ин-
фляция составила 0,15% после 
0,24% неделей ранее. Этот по-
казатель семнадцатую неделю 
подряд остается значимо выше 
сезонной нормы, отмечает 
главный аналитик Совком-
банка Михаил Васильев. Годо-
вая инфляция, по его оценке, 
подросла до 6,4%.

«Дорожают практически 
все категории товаров, кро-
ме бензина. Бензин дешевеет 
третью неделю подряд благо-
даря административным дей-
ствиям по стабилизации ситу-
ации на топливном рынке. Мы 
ожидаем дальнейшего быстро-
го роста цен в ближайшие ме-
сяцы. Полагаем, что в октябре 
годовая инфляция превысит 
6,7%, в ноябре — 7,3%. На ко-
нец года ожидаем инфляцию в 
7,5%, при этом риски смещены 

в сторону более высоких зна-
чений инфляции», — прогнози-
рует Васильев.

При этом к концу 2024 года 
ЦБ рассчитывает вернуть годо-
вую инфляцию к целевым 4%. 
По мнению Васильева к кон-
цу 2024 года инфляция может 
составить все же 5,5%. Разго-
ну потребительских цен будут 
способствовать перенос в цены 
уже произошедшего с начала 
года ослабления рубля (доллар 
вырос на 39% с начала года), 
сохранение рекордно низкой 
безработицы в 3%, повышен-
ные инфляционные ожидания, 
сохранение относительно мяг-

кой бюджетной политики и в 
2024 году, считает он.

В целом инфляционные рис-
ки остаются высокими, го-
ворит аналитик. Рынок тру-
да остается крайне напряжен-
ным, дефицит кадров усилива-
ется. Так, безработица в авгу-
сте обновила очередной исто-
рический минимум в 3% после 
3,1% в июле.

«Мы не ожидаем улучшений 
на рынке труда в ближайшие 
кварталы. Из-за дефицита кад-
ров зарплаты растут быстры-
ми темпами, опережающими 
производительность труда. 
Зарплаты в РФ в июле вырос-

ли на 9,2% в реальном выраже-
нии после повышения на 10,5% 
в июне. Это проинфляционный 
фактор», — подчеркивает Ва-
сильев.

Из позитивных моментов 
можно отметить стабилиза-
цию курса рубля ниже отметки 
100 руб. за долл. благодаря воз-
вращению обязательной про-
дажи валютной выручки для 
крупнейших экспортеров. Так-
же темпы кредитования в сен-
тябре стали замедляться. По 
словам Журавлева, наблюда-
ется снижение общего объема 
кредитования физлиц относи-
тельно августа на 4,04% (72,9 
млрд руб.), сохраняется рост 
только в секторе ипотеки.

По его мнению, диапазон 
увеличения ключевой ставки 
на заседании 27 октября со-
ставляет 0,5—1,5 процентно-
го пункта. Васильев считает, 
что ключевая ставка будет по-
вышена на один процентный 
пункт — до 14% годовых.

« М ы  та к ж е  д о п ус к а е м , 
что ЦБ может повысить став-
ку на два процентных пунк-
та, до 15%. Считаем, что веро-
ятность этого сценария чуть 
ниже и составляет примерно 
40% против 60% за повышение 
на один процентный пункт», — 
говорит он.

Сейчас уровень ключевой 
ставки составляет 13%, до это-
го значения Банк России повы-
сил ее на прошлом плановом 
заседании по денежно-кре-
дитной политике 15 сентября. 
15 августа ЦБ внепланово по-
высил ее с 8,5 до 12%, в июле 
ставка выросла с 7,5 до 8,5%, 
до этого не менявшись почти 
год.  

К концу 2024 года ЦБ рассчитывает 
вернуть годовую инфляцию к целе-
вым 4%.

А К Ц Е Н Т

ЦБ может повысить ключевую ставку 
и на два процентных пункта, 
до 15% годовых

1

— Читайте также: 
Банки снова увеличили 
проценты по вкладам
rg.ru/art/2663189

—Минюст предлагает ввести 
новые штрафы 
для коллекторов
rg.ru/art/2655212

А К Ц Е Н Т

Банкиры пытались доказать, что раз 
человек сбрасывал трубку, то и правил 
они не нарушали, звоня слишком часто. 
Суд их доводы отверг

БЕЛЫЙ ДОМ ХОЧЕТ 
ПРОТОЛКНУТЬ 
АССИГНОВАНИЯ 
НА УКРАИНУ И НА ИЗРАИЛЬ 
«НА СТРАХЕ»
Администрация Байдена запросила дополнительные 
ассигнования на «безопасность» в размере более 105 
млрд долл. Большая часть пакета предназначена Укра-
ине. Удастся ли протащить это через конгресс? 
Отправке билля на Капитолий Байден предпослал 
телеобращение, где пытался пафосно обосновать 
запрос. Основной тезис: мол, «дешевле» финансиро-
вать Украину в интересах США, чем смотреть, как РФ 
могла бы укреплять военную мощь. А дабы обосновать 
«запакечивание» в одном билле денег для Израиля и 
Украины, он позволил себе, мягко говоря, недиплома-
тичное сравнение руководства России с ХАМАС.

Сумма в 61,4 
млрд долл. «на по-
мощь Украине» ка-
жется «непроход-
ной» после того, как 
в сентябре, когда 
удалось принять 
только временный 
федеральный бюд-
жет (до 17 ноября), 
пришлось выки-
нуть оттуда запро-
шенные изначаль-
но Байденом на со-
действие Киеву 24 
млрд долл. Тем более что по другой статье — «гумани-
тарная помощь» — предусмотрено выделение еще 9,15 
млрд долл. — Украине, Израилю и сектору Газа. Но надо 
учесть, что из этих 61,4 млрд не все дойдет до Киева. 
Так, из 30 млрд долл. ассигнований по линии Пентаго-
на часть снова будет истрачена на восполнение запа-
сов вооружений, поставляемых ВСУ. В 14,4 млрд «на 
продолжение военной поддержки» включены «транс-
портные расходы на американский персонал и обо-
рудование» и финансирование американских войск в 
Европе. Также в 61,4 млрд включен мини-пакет почти 
в полмиллиарда на «поддержку украинцев, прибыва-
ющих в США по программе Uniting for Ukraine». И т.д. 
То есть часть денег останется в США. Пока «на Украи-
ну» с 1 января 2022 года было выделено больше — око-
ло 75 млрд долл. Из них примерно 45 млрд — на воен-
ные цели. Из нового запроса Белого дома следует, что 
объемы помощи не увеличиваются, а даже несколько 
усохнут. Главная цель — покрыть основные потребно-
сти Киева на год вперед, чтобы не возвращаться к этой 
становящейся все более дебатируемой в США теме во 
время президентской избирательной кампании. 

Чтобы повысить в целом «проходимость» законо-
проекта на 105 млрд долл., Белый дом хитро включил 
в общий список те статьи, которые пользуются широ-
кой двухпартийной поддержкой, пристегнув Украину 
отчасти «в нагрузку». «Распакетить» билль будет не-
просто, нужны отдельные поправки, тогда как дедлайн 
17 ноября (до этого срока надо успеть принять бюд-
жет, чтобы не наступил так называемый shutdown — ча-
стичное прекращение финансирования федерально-
го правительства, а также военнослужащих). Поэтому 
появились дополнительные 14,3 млрд долл. для Израи-
ля, 7,4 млрд для Тайваня и вообще на укрепление «мер 
безопасности США» в Тихоокеанском регионе. А глав-
ное — почти 14 млрд долл. на укрепление безопасности 
на границе США с Мексикой, включая любимую про-
грамму республиканцев — строительства стены. Вну-
три — ассигнования на новые пункты временного со-
держания, на сбор ДНК на границе и поддержку закон-
но прибывших, более 3 млрд на наем дополнительно 
1300 патрульных погранконтроля и 1600 сотрудников 
иммиграционной службы и 1,4 миллиарда на финан-
сирование временного жилья, питания и других услуг 
для мигрантов.

Однако пока палата представителей, которой при-
надлежит первоочередное право рассмотрения законов 
о расходах и доходах, уже более двух недель парализо-
вана, углубившись в выборы спикера взамен смещенно-
го самими же республиканцами Кевина Маккарти. Вре-
менный спикер не имеет полномочий для рассмотрения 
законов.

Что касается са-
мих цифр, то в слу-
чае успехах в заку-
лисных торгах Бе-
лый дом все же име-
ет шанс протащить 
большую часть или 
даже все эти ассиг-
нования. Это не 
критичные суммы 
для бюджета США. 
В истекшем финан-
совом году федеральный бюджет составлял 1,7 трлн 
долларов, включая 858 млрд на военные цели, из кото-
рых Украине причиталось почти 45 млрд (остальное 
она получила по другим статьям). На следующий фи-
нансовый год бюджет Пентагона планируется урезать 
до примерно 832 млрд долл. По отношению к этой сум-
ме 105 млрд на Украину, Израиль, Тайвань, стену с 
Мексикой и прочую «безопасность» не кажутся кри-
тичными, хотя они и весомы.

Безусловно, есть проблема огромного госдолга 
США, который после очередного повышения его по-
толка в июне вырос на трлн долларов всего за 3 меся-
ца, до 33,6 трлн (к концу года будет 133% к ВВП). Об-
служивание этого долга обойдется Америке в 10 трлн 
в течение ближайших 10 лет. Процентные траты на об-
служивание госдолга в этом году составляют 12,75% 
расходов бюджета США, что равно примерно 1,7% 
ВВП. 

Другая болезнь — хронический дефицит бюджета, 
что дает пищу для постоянных стычек между респуб-
ликанцами и демократами: первые чаще всего за со-
кращение госрасходов. На текущий момент дефицит 
бюджета США уже превысил полтора триллионов дол-
ларов, на 23% выше, чем в прошлом году. Плюс-минус 
«жалкие 105 миллиардов» погоды не сделают. Однако 
они все равно станут предметом ожесточенных спо-
ров, но главное — закулисного торга между республи-
канцами и демократами. Затягивание и тем более раз-
растание кризиса вокруг сектора Газа, разумеется, 
будет обострять и дискуссии о том, надо ли вообще в 
прежних объемах помогать Украине. Стараясь убедить 
законодателей, Белый дом, видимо, не раз еще прибег-
нет к риторике насчет «мирового зла», с которым мож-
но бороться только большими деньгами. А то ведь если 
не напугать, то не раскошелятся.  

Байден запросил 
дополнительные 
средства на «безо-
пасность» в разме-
ре 105 млрд 
долларов

Власти США 
в очередной раз 
хотят показать 
себя борцами 
с «мировым злом»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЕМЬЕР ДАЛА РАЗВОД
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Премьер-министр Италии Джорджа Мелони разорва-
ла многолетние отношения с телеведущим Андреа 
Джамбруно, после того как достоянием общественно-
сти стали несколько записей, на которых журналист 
откровенно флиртует с коллегой и отпускает непри-
стойные сексистские комментарии. У пары, которая 
познакомилась в телестудии в 2014 году, есть семилет-
няя дочь. «Наши пути разошлись уже какое-то время 
назад, и пришло время признать это», — написала Ме-
лони в соцсетях.

Еще в сентябре премьер яростно защищала Джам-
бруно, когда тот, комментируя чудовищное изнаси-
лование двух молодых девушек на юге Италии, во все-
услышание заявил, что женщинам нужно воздержи-
ваться от алкоголя, чтобы не становиться жертвами 
сексуального насилия. Тогда Мелони попыталась убе-
дить ошарашенных итальянцев в том, что слова ее со-
жителя были неправильно истолкованы и что, хотя они 
были «поспешными», но были похожи на то, что сказа-
ла бы ей ее мать, а именно: «Держать глаза открытыми, 
а голову сосредоточенной».

Однако, судя по ее реакции, эфир популярной теле-
программы Striscia la Notizia стал для Мелони послед-
ней каплей. На этих кадрах и аудиозаписях отчетливо 
слышно, как Джамбруно рассказывает своим колле-
гам-женщинам о романе с другой коллегой и предлага-
ет им присоединиться к их открытым отношениям, а 
также настойчиво интересуется, есть ли у них партнер.

Раскол в семье Мелони произошел в тот момент, 
когда 46-летняя премьер-министр празднует свой пер-
вый год пребывания на посту главы правоцентрист-
ского коалиционного правительства, защищающего 
традиционную семью и католические ценности. По од-
ной из версий, эфир популярной программы был наце-
лен на то, чтобы подорвать ее авторитет.  

ШРЕДЕР УКАЗАЛ ПУТЬ 
К МИРУ
Василий Федорцев

Только США могут повлиять на Украину с тем, чтобы 
провести переговоры о мирном урегулировании кон-
фликта. Такое мнение экс-канцлер ФРГ Герхард Шре-
дер выразил в интервью газете Berliner Zeitung.

По его словам, пока Вашингтон запретил Киеву за-
ключать мирное соглашение с Россией. «На перегово-
рах в Стамбуле в марте 2022 года украинцы не пошли 
на мир, так как им не разрешили. Они должны были 
обо всем, что они обсуждали, сначала спрашивать аме-
риканцев», — рассказал изданию Шредер, сам участво-
вавший в тех переговорах в качестве посредника. Быв-
ший канцлер указал на то, что Киев в тот момент был 
готов идти на уступки, но в итоге переговоры сорва-
лись. Американцы, как считает Шредер, не хотели ком-
промисса между Киевом и Москвой, так как были уве-
рены, что смогут сдержать Россию.

Сейчас, по его словам, единственные, кто мог бы 
вновь инициировать возобновление переговоров, — 
это Германия и Франция, но им нужна политическая 
воля чтобы пойти против мнения Вашингтона. В 2003 
году, когда США вторглись в Ирак, а европейцы отка-
зались их поддержать, такая воля у немецкого и фран-
цузского руководства была. Но сейчас, как соглашает-
ся Шредер, Берлин, вместо того, чтобы следовать соб-
ственным интересам, пытается любой ценой угодить 
американцам. «У нас была в значительной степени су-
веренная внешняя политика. Но сегодня этого больше 
нет», — констатирует бывший канцлер. Причина, воз-
можно, кроется в стремлении Берлина сохранить для 
себя американские гарантии безопасности. Но Шре-
дер уверен, что Германии, так же как и Польше, при-
балтийским республикам и другим странам НАТО, ни-
что не угрожает. «Русские не станут начинать войну ни 
с одним членом НАТО», — считает он и указывает на то, 
что причиной украинского конфликта стали в первую 
очередь планы расширения Североатлантического 
альянса, ставящие под угрозу безопасность России.

По словам Шредера, Германии нужны «рациональ-
ные отношения» и с Россией, и с Китаем, как экономи-
ческие, так и политические. Иначе Германия вредит 
сама себе, и этот вред сейчас оборачивается в том чис-
ле ростом протестных настроений в немецком обще-
стве, вызванных кризисом и ошибочной политикой 
руководства страны. Поэтому он предлагает Германии 
восстанавливать «Северные потоки», чтобы вновь по-
лучать из России газ по выгодной цене, и заканчивать 
провокации в адрес Китая.  

Игорь Дунаевский

Ж
естокое убийство жен-
щины-раввина в аме-
риканском Детройте 

(штат Мичиган) получило обще-
национальный резонанс. Хотя 
правоохранительные структу-
ры пока ничего не сообщали о 
возможных мотивах преступле-
ния, нападение на видного дея-
теля местной еврейской общи-
ны произошло на фоне обостре-
ния противоречий в США из-за 
палестино-израильского кон-
фликта. Об особом внимании к 
делу говорит и то, что расследо-
ванием занимается не только 
полиция, но и ФБР.

Тело Саманты Уолл, которая 
возглавляла местную синагогу, 
нашли рядом с ее домом с много-
численными ножевыми ране-
ниями. Как сообщает телеканал 
CNN со ссылкой на полицию, от 
крыльца к ее телу тянулся кро-
вавый след, поэтому предполо-
жительно нападение было со-
вершено внутри дома. На вопрос 
телеканала Fox News о том, есть 
ли основания считать это «пре-
ступлением на почве ненави-
сти», начальник местной поли-
ции Джеймс Уайт ответил: «На 
многие вопросы по этому пре-
ступлению пока нет ответа». Он 
призвал не спешить с далекоиду-
щими заключениями.

Такая осторожность понятна, 
ведь очередной смертоносный 
виток давнего конфликта на 
Ближнем Востоке с новой силой 
разжег споры на этот счет вну-
три Соединенных Штатов. Поли-
тики в основном подбадривают 
Израиль, а активисты устраива-
ют масштабные акции протеста, 
чаще проявляя солидарность с 

народом Палестины. Например, 
в Нью-Йорке в минувшие выход-
ные несколько тысяч человек 
вышли на улицы, выражая под-
держку палестинцам и требуя 
прекращения огня.

Эта тема для Америки в чем-
то не менее запутанная, чем 
афроамериканский вопрос. 
Местный рабочий класс, напри-
мер, относится к Израилю без 
особых симпатий, не без осно-
ваний полагая, что евреи управ-
ляют в США политиками, фи-
нансами Уолл-стрит и прессой. 
В политике позиции еврейского 
лобби в США и правда традици-
онно сильны. С ним считаются и 
демократы, но наиболее катего-
ричные сторонники Израиля — 

это республиканцы, не упускаю-
щие возможности упрекнуть 
администрацию президента 
Джо Байдена за недостаток под-
держки Тель-Авива. Так, когда 
Белый дом в пятницу запросил у 
конгресса в одном пакете более 
60 миллиардов долларов на под-
держку Киева, и только 14 мил-
лиардов долларов на помощь 
Тель-Авиву, республиканцы об-
винили Байдена в недостаточ-
ной критике движения ХАМАС и 
попытке использовать Израиль 
как обертку для своих планов по 
Украине.

Такие подколки рождаются 
не на пустом месте, поскольку в 
Демократической партии, осо-
бенно в рядах ее прогрессивно-

го крыла, действительно немало 
конгрессменов и деятелей, ко-
торые втихую или даже откры-
то симпатизируют палестин-
цам. Например, Джон Керри в 
бытность госсекретарем США 
в 2014 году на закрытом ужине 
сравнил действия Израиля про-

тив палестинцев с апартеидом, 
а после того как это просочи-
лось в прессу и спровоцирова-
ло скандал, был вынужден изви-
няться. Среди сил левого толка 
есть даже еврейские активист-
ские группы, критикующие вла-
сти Израиля за жестокость в от-
ношении палестинцев. Две та-
кие группы (IfNotNow и Jewish 
Voice for Peace) на прошлой не-
деле устроили акцию проте-
ста в центре Вашингтона и даже 
прорвались в Капитолий. При 
этом Байден и Ко хотя на пуб-
лику и поддерживают Израиль, 
но критиковать активистов за 
незаконное проникновение в 
Капитолий не решились, опаса-
ясь злить свой прогрессивный 
электорат. Характерен и скандал 
в Гарвардском университете, 
где группа студентов написала 
письмо с критикой действий Из-
раиля, за что руководители ряда 
крупных компаний в США обви-
нили их в антисемитизме и по-
требовали внести их в «черные 
списки» для работодателей.

Все эти противоречия лозун-
гами не ограничиваются и не-
редко приводят к насилию. Вне 
зависимости от того, связано 
ли убийство раввина в Детрой-
те с обострением конфликта на 
Ближнем Востоке, за последние 

пять лет в США зафиксирован 
заметный рост числа нападений 
на евреев и синагоги. Среди са-
мых резонансных преступлений 
такого рода — расстрел 11 прихо-
жан в синагоге «Дерево жизни» 
в Питтсбурге (штат Пенсильва-
ния) в 2018 году. Нападавший 
Роберт Грегори Бауэрс, перед 
тем как открыть огонь, выкри-
кивал лозунги против евреев. Го-
дом позже 19-летний Джон Эр-
нест открыл огонь из винтовки 
в синагоге городка Поуэй (штат 
Калифония), где убил одного и 
ранил троих человек. В том же 
году два вооруженных человека 
застрелили троих посетителей в 
магазине кошерных продуктов в 
Джерси-Сити (штат Нью-Джер-
си). Следователи тогда заявили, 
что преступление совершено на 
почве религиозной нетерпимо-
сти к евреям. В прошлом году во-
оруженный злоумышленник в 
Колливилле (штат Техас) захва-
тил четверых человек в залож-
ники в местной синагоге, вклю-
чая раввина, и угрожал распра-
виться с ними, после чего его 
ликвидировали спецназовцы. 
Но это только получившие об-
щенациональный резонанс слу-
чаи. Антидиффамационная лига 
(американская НПО, деклари-
рующая своей целью противо-
действие антисемитам. — «РГ») 
жаловалась, что на практике 
угрозы и насилие в отношении 
евреев в Америке разрослись 
до «исторических уровней», а 
счет таким нападениям идет на 
несколько тысяч каждый год. В 
процентном соотношении, по 
данным ФБР, более половины 
преступлений на почве религи-
озной нетерпимости в США со-
вершаются против евреев.  

Цель — уничтожение

Прибывшие на место убийства полицейские Детройта обнаружили тело главы синагоги с многочисленными ножевыми 
ранениями.

А К Ц Е Н Т

Острые противоречния в американском 
обществе из-за конфликта между 
Израилем и Палестиной нередко ведут 
к угрозам и насилию КАНДИДАТЫ 

СУЛЯТ ДОЛЛАР
Юрий Когалов

В Аргентине в воскресенье состоялись президентские и 
парламентские выборы. На момент подписания номера 
в печать голосование еще продолжалось и подведение 
итогов не началось. В борьбе за кресло главы государ-
ства сошлись пять кандидатов, но реальные шансы на 
успех есть только у трех из них. Речь идет о Хавьере Ми-
лее, представителе либертарианской партии «Свобода 
наступает», Серхио Массе, кандидате от правящей лево-
центристской коалиции «Союз ради родины», и Патри-
сии Буллрич от правой коалиции «Вместе за перемены».

Для победы в первом туре одному из кандидатов нуж-
но заручиться поддержкой не мене 45 процентов изби-
рателей. Или набрать 40 процентов голосов с отрывом от 
ближайшего соперника в более чем 10 процентных пунк-
тов. По мнению экспертов, велика вероятность, что Ар-
гентину ждет второй тур (предположительно 19 ноября).

В центре политических споров находится глубокий 
экономический кризис в Аргентине. Уровень бедности 
превышает 40 процентов, годовая инфляция достигла 
130 процентов. Девальвация аргентинского песо с нача-
ла года составила почти 190 процентов. Необходимость 
бороться с инфляцией, а также с возросшей преступно-
стью признают все кандидаты, выдвигая радикальные, но 
труднореализуемые идеи. Милей предлагает упразднить 
Центральный банк, заменить национальную валюту на 
доллар, серьезно урезать бюджетные расходы, но без со-
кращения социальную поддержку населения. Буллрич 
выступает за отмену валютных ограничений в целях сти-
мулирования притока инвестиций, упразднение пошлин 
для экспортеров и сокращение соцпрограмм. Отказ от 
песо в пользу доллара есть и в ее программе. Масса наме-
рен продолжать политику нынешних властей и поддер-
живает вступление Аргентины в БРИКС.  

В МИРЕ
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Главу синагоги в Детройте убили на фоне акций протеста в поддержку Палестины

Трагично, но не единично

На выходных были за-
фиксированы новые 
столкновения армии 

Израиля с движением «Хезбол-
ла» на границе с Ливаном. Кро-
ме того, израильские военные 
нанесли удары по сирийским 
аэропортам в Аллепо и Дамас-
ке. На фоне рисков разрастания 
конфликта Вашингтон стягивает 
вооружение и дополнительные 
силы на Ближний Восток. Так, 
шеф Пентагона Ллойд Остин по-
сле консультаций с президентом 
США Джо Байденом распоря-
дился развернуть в регионе до-
полнительную батарею проти-
воракетного комплекса THAAD 
и батальоны зенитного ракетно-
го комплекса Patriot. Как заяви-

ли в минобороны США, данные 
меры призваны оказать под-
держку Израилю и укрепить по-
зиции Вашингтона в регионе. Ра-
нее сообщалось, что американ-
цы перебросили в восточную 
часть Средиземного моря авиа-
носцы USS Gerald R. Ford и USS 
Dwight D. Eisenhower с сопрово-
ждением из восьми кораблей, 
а также направили на Ближний 
Восток истребители F-15E Strike 
Eagle.

В пятницу глава Белого дома 
Джо Байден запросил у конгрес-
са США финансовую помощь 
для Израиля в размере около 14 
миллиардов долларов, увязав ее 

с вооружениями для Украины и 
Тайваня.

За минувшие сутки усили-
лись израильские бомбарди-
ровки северной и южной частей 
сектора Газа. Палестинцы со-
общают, что израильтяне ата-
ковали рынок Нусейрат. Напа-
дению израильтян подверглась 
мечеть в Дженине на западном 
берегу реки Иордан, где погиб-
ли как минимум два человека. В 
Тель-Авиве утверждают, что под 
религиозным объектом распо-
лагалось поземное сооружение, 
которое использовалось движе-
нием ХАМАС для военных целей. 
При этом палестинцы отмечают, 
что рядом с этой мечетью был 
лагерь для беженцев.

В общей сложности за время 
боевых действий с палестинской 
стороны по ее данным погибло 
не менее 4650 человек, вклю-
чая 1756 детей. Параллельно 
нарастают масштабы гумани-
тарного кризиса в регионе. Око-
ло 1,5 миллиона жителей Газы 
уже вынужденно покинули свои 
дома из-за эскалации конфлик-
та. Наряду с этим сохраняются 
проблемы с доставкой гумани-
тарной помощи в сектор Газа. 
21 октября около 20 грузови-
ков с медикаментами и продук-
тами питания смогли попасть 
на территорию анклава через 
контрольно-пропускной пункт 

«Рафах» на границе Египта и 
Палестины. Спустя сутки еще 
17 фур прошли этот кордон. Но 
что такое четыре десятка грузо-
виков для полутрамиллионного 
числа беженцев. При этом на до-
роге ждут своей очереди 170 ма-
шин с грузами для палестинцев.

Международные усилия по 
урегулированию конфликта 
между Израилем и Палестиной 
пока бесплодны. На состоявшем-
ся 21 октября в Каире саммите 

из-за разногласий между араб-
скими и европейскими делега-
циями стороны не смогли со-
гласовать текст итогового заяв-
ления. Они разошлись в своих 
подходах к вопросам о «пра-
ве Израиля на самооборону» и 
«осуждения действий движения 
ХАМАС». В мероприятии приня-
ли участие более 30 стран, в том 
числе Россия, Китай, представи-
тели Евросоюза и Лиги арабских 
государств.

Противоречия проявляют-
ся даже внутри стран и органи-
заций. Как пишут СМИ, глава 
Еврокомиссии Урсула фон дер 
Ляйен раздражает подчиненных 
тем, что твердит о праве Тель-А-
вива на самооборону, но забы-
вает упоминать про базовое для 
европейцев положение о созда-
нии двух государств — Израиля и 
Палестины.

Президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган осудил действия 

Израиля и призвал прекратить 
«геноцид палестинского насе-
ления». Турецкий руководитель 
подчеркнул, что решения кон-
фликта без создания Палестины 
в границах 1967 года не будет.

Генеральный секретарь ООН
 Антониу Гутерриш заявил, что 
атака группировки ХАМАС 
на Израиль не может служить 
оправданием для действий из-
раильских военных в секторе 
Газа.  

Взгляд из Европы
В минувшие выходные в разных странах прошли 

масштабные акции протеста с призывами к сторо-

нам конфликта на Ближнем Востоке прекратить 

огонь.

В Лондоне (на фото) в субботу около 100 тысяч че-

ловек вышли на митинг в поддержку народа Пале-

стины с транспарантами, на которых были написаны 

такие призывы: «Остановить геноцид», «Остановить 

войну против Газы», «Санкции против Израиля» и 

«Руки прочь от мечети Аль-Акса».

Несанкционированная акция в поддержку Палести-

ны состоялась в центре итальянской столицы. На ми-

тинг, прошедший под лозунгом «Свободная Палести-

на», пришли несколько тысяч человек. Манифестан-

ты выбрали в качестве музыкального сопровожде-

ния песню итальянских партизан Bella ciao.

«Мы поем песню, которую пели партизаны, когда 

Италия освободилась от фашизма. Сейчас мы хотим 

спасти Палестину от геноцида», — пояснил один 

из митингующих, который называет себя антифа-

шистом.

Аналогичные акции состоялись во Франции. Так, 

в Марселе по инициативе департаментского 

отделения крупнейшего во Франции профцентра 

Всеобщая конфедерация туда (ВКТ) прошел ми-

тинг в поддержку народа Палестины. Выступив-

шая на митинге представительница профцентра 

ВКТ Джессика Жадэ осудила «колониальную по-

литику Израиля» по отношению к палестинцам, 

попрание международного права. «Жизни людей 

бесценны, а то, что происходит сейчас в секторе 

Газа, есть открытая кровоточащая рана на виду у 

всего человечества», — подчеркнула она.

Подготовили Игорь Дунаевский, Нива Миракян, 
Рим, Вячеслав Прокофьев, Париж
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Гуманитарный кризис в секторе Газа все 
острее, но около 170 грузовиков 
с медикаментами и продуктами питания 
застряли на границе анклава

Масштабные разрушения от ударов Израиля по сектору Газа уже привели к исходу более 1,5 миллиона жителей на юг анклава и гуманитарному кризису.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
рассказал, где делить 
имущество супругам, если 
один из них банкрот

Если супруг — 
банкрот

Наталья Козлова

К одной из неожиданных, но острых проблем граждан, 
которые делят совместно нажитое имущество, обратил-
ся Верховный суд РФ. Речь идет о ситуации, когда один 
из супругов — банкрот. И сегодня, если верить статисти-
ке, таких граждан немало. А учитывая количество долж-
ников по платежам и кредитам, их в ближайшие годы 
будет еще больше.

Суть проблемы в следующем — раздел совместно на-
житого имущества проходит в суде общей юрисдикции, 
а банкротство гражданина — в арбитражном. Так в какой 
суд идти при разделе имущества супруга-банкрота? В 
случае, о котором речь, в суде общей юрисдикции обра-
тившуюся туда гражданку отправили в суд арбитраж-
ный, а в арбитраже — назад, в суд общей юрисдикции. И 
объяснять, куда же 
следует обращаться 
в таких случаях гра-
жданам, пришлось 
Верховному суду. 
Спор заметил пор-
тал Право.ru.

Житель Рязан-
ской области задол-
жал банку. По этой 
причине суд при-
знал его банкротом 
и ввел процедуру 
продажи имуще-
ства. После этого 
его супруга решила разделить совместно нажитое. Она 
попросила мужа все поделить, но тот отказался. Тогда 
гражданка пошла в суд и попросила разделить совмест-
но нажитое добро и признать право собственности на ее 
долю. В суде гражданка рассказала, что несовершенно-
летних детей, как и общих долгов, у них нет. 

Районный суд делать этого не стал. Он, говоря юри-
дическим языком, суд производство по заявлению пре-
кратил, и Рязанский областной суд с ним согласился. 
Местные суды сказали, что закон не допускает рассмот-
рения судом общей юрисдикции дела о разделе имуще-
ства между супругами после признания гражданина 
банкротом. А еще суды заявили, что второй супруг мо-
жет получить свою долю из общей собственности толь-
ко в виде денег, вырученных от реализации совместно 
нажитого имущества. Суды исходили из того, что ре-
шить вопрос можно только при участии супруги в деле о 
банкротстве в качестве кредитора. 

Тогда гражданка обратилась с аналогичными требо-
ваниями в Арбитражный суд области. Но и там ее заяв-
ление вернули, заявив, что у нее нет права участвовать 
в деле о банкротстве супруга. Гражданке предложили 
пойти за разделом совместно нажитого имущества в 
суд общей юрисдикции. Вышестоящая арбитражная 
инстанция с этим согласилась и добавила — в ходе про-
цедуры банкротства супруг должника вправе в общем 
порядке обратиться в суд общей юрисдикции с иском о 
разделе общего имущества супругов и выделении иму-
щества. Либо потребовать признания права общей соб-
ственности на указанное имущество. 

Если иск супруга о разделе общего имущества 
рассматривается после его продажи в ходе конкурсно-
го производства, вырученные от продажи имущества 
средства учитываются при определении долей су-
пругов. 

После таких противоречивых ответов гражданка по-
жаловалась в Верховный суд. Вот что заявила высокая 
судебная инстанция.

ВС сказал: подведомственность дел между судами 
общей юрисдикции и арбитражными судами определя-
ется «с учетом характера спорных правоотношений и 
их субъектного состава». Учитывая, что специальными 
нормами закона о банкротстве прямо не предусмотре-
но рассмотрение арбитражными судами споров, свя-
занных с разделом общего имущества супругов, следует 
руководствоваться нормами гражданского процессу-
ального права*. 

Так, согласно статье 22 Гражданского Процессуаль-
ного кодекса, к компетенции судов общей юрисдикции 
относятся в том числе дела по спорам, возникающим из 
семейных правоотношений, как у пары в нашем случае. 
ВС решил, что возбуждение процедуры банкротства 
гражданина не означает, что все споры, связанные с 
формированием конкурсной массы, подлежат рассмот-
рению арбитражными судами. Иск супруги заявлен «не 
в рамках требований в качестве кредитора по вопросам, 
связанным с реализацией общего имущества, а осно-
ван на положениях гражданского и семейного законо-
дательства». 

При таких обстоятельствах, считает ВС, нижесто-
ящие суды не имели законных оснований для прекра-
щения производства по делу в связи с его неподведом-
ственностью. Поэтому ВС отменил ранее вынесенные 
акты и направил дело на новое рассмотрение в суд пер-
вой инстанции .

Мнения экспертов в оценке такого решения разде-
лились. Одни посчитали, что ВС поступил правильно: 
раздел совместного имущества — это защита прав и ин-
тересов супруга, а банкротные процедуры — защита 
прав и интересов кредиторов супруга-должника. И это 
решение согласуется с разъяснениями Пленума ВАС № 
51, сделанными еще в 2011 году. В документе шла речь о 
разделе нажитого в браке имущества индивидуальных 
предпринимателей, находящихся в стадии банкротства. 
Другие эксперты считают иначе. По их мнению, наде-
ление суда общей юрисдикции компетенцией раздела 
имущества супругов параллельно с производством дела 
о банкротстве в отношении одного из супругов наруша-
ет основное начало конкурсного процесса — принцип 
универсальности. По этому принципу дело о банкрот-
стве имеет универсальный характер и поглощает все 
иные споры в отношении имущества, которое входит в 
конкурсную массу.  

* Определение Верховного суда РФ № 6-КГ18-1

ЗДОРОВЬЕ Правительство разъяснило, что работодатель обязан переводить 
аллергиков на дистанционную работу в сезон аллергий

Время удаленки 
Владислав Куликов

П
равительство России 
сделало принципиаль-
но важное разъяснение: 

в период аллергий сотрудники 
вправе просить перевода на ди-
станционную работу. Еще в это 
время можно уйти в плановый 
отпуск. Поэтому дополнитель-
ные законодательная защита по 
данному вопросу не нужна.

С предложением внести ан-
тиаллергенные поправки в Тру-
довой кодекс выступил один из 
депутатов Госдумы. Он напра-
вил соответствующий проект 
для отзыва в правительство.

Многие, даже слишком мно-
гие, знают, насколько остро 
стоит проблема. Время от вре-
мени отдельным людям на ули-

цах становится невозможно ды-
шать. Виной тому — поллиноз.

«Это заболевание, вызван-
ное аллергической реакци-
ей на пыльцу деревьев и трав, 
— рассказывают в Роспотреб-
надзоре. — Время, когда в воз-
духе появляется пыльца расте-
ния-аллергена, становится на-
стоящим испытанием для лю-
дей, страдающих от поллиноза. 
Основными проявлениями се-
зонной аллергии являются на-
сморк, заложенность носа, при-
ступы чихания, покраснение, 
отечность и зуд век».

Кому-то глаза застилает по-
лынь, кому-то тополиный пух. 
Среди злостных преступников 
— амброзия. Хотя сезон аллер-
гий этого года подходит к кон-
цу, из южных регионов посту-

пают жалобы, что данный сор-
няк все еще вышибает слезу. 
Кстати, эксперты фиксируют в 
этом году рост обращений к ал-
лергологам. Поэтому предло-
жение посидеть в тяжелые дни 
дома точно не вызовет аллергии 
у сотен тысяч работников. Как 
выяснилось, такое право у гра-
ждан уже есть.

«В соответствии со статьей 
73 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации работодатель 
обязан с письменного согла-
сия работника, нуждающегося 
в переводе на другую работу в 
соответствии с медицинским 
заключением, перевести тако-
го работника на другую име-
ющуюся у него работу, не про-
тивопоказанную работнику 
по состоянию здоровья, — го-
ворится в правительственном 
отзыве. — Следует отметить, 
что положения указанных ста-
тей Кодекса в полной мере рас-
пространяются на работников, 
имеющих сезонную аллергию, 
в связи с чем внесение в Кодекс 
дополнительных изменений, 
регулирующих организацию 
дистанционной работы в пери-
од сезонной аллергии, не тре-
буется. В отношении предло-
жения об установлении для ра-
ботников, имеющих сезонную 
аллергию, права на ежегодный 
оплачиваемый отпуск в удоб-
ное для них время следует от-
метить, что в соответствии с 
трудовым законодательством 
Российской Федерации ежегод-
ный оплачиваемый отпуск дол-
жен быть продлен или перене-
сен на другой срок, определя-
емый работодателем с учетом 

мнения работника, в случае 
временной нетрудоспособно-
сти работника». 

Поэтому правительство Рос-
сии не поддержало проект. Но и 
граждане, и работодатели долж-
ны принять к сведению, что за-
кон позволяет перевести работ-
ника в период аллергий на уда-
ленку.

Председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев отметил, 
что трудовое законодательство 
предусматривает систему за-
щиты прав работников. 

«Важно, чтобы граждане не 
только знали свои права, но и 
умели их защищать, — рассказал 
он. — В случае нарушения прав 
можно обратиться в прокура-
туру или трудовую инспекцию. 
Подать и отследить обращение в 
инспекцию труда позволяет мо-
бильное приложение «Онлайн-
инспекция.рф». 

По данным Роструда, более 
10 тысяч человек уже скачали 
его себе на телефон.

«Кроме этого в мобильном 
приложении «Онлайнинспек-
ция.рф» реализован консульта-
ционный сервис «Дежурный 
инспектор». Пользователь мо-
жет ознакомиться с часто зада-
ваемыми вопросами и ответами, 
написать свой вопрос и получить 
развернутый ответ в течение од-
ного — трех рабочих дней. Озна-
комиться с ответом можно будет 
также в приложении», — расска-
зал Владимир Груздев. 

Таким образом, если человек 
принес справку от врача, а на-
чальник отказывается идти на-
встречу, то можно сразу пожа-
ловаться  на него в режиме он-
лайн.  

РЕШЕНИЕ Суд 
запретил 
нацеливать 
видеокамеры 
на участок 
соседа

ОСТАВИЛИ 
БЕЗ ПРИГЛЯДА
Владислав Куликов

Невский районный суд 
Санкт-Петербурга обязал одну 
из местных жительниц пере-
направить камеры так, чтобы 
они не заглядывали на участок 
соседки. 

Такова новая практика: суды 
начали защищать граждан — 
владельцев частных домов от 
взглядов соседских видеока-
мер. Направленные на вашу 
территорию объективы можно 
и нужно убирать. Правовыми, 
разумеется, методами.

В данном случае, как расска-
зывают в объединенной пресс-
службе судов Санкт-Петербур-
га, в суд обратилась собствен-
ница участка в одном из дачных 
поселков в Ленинградской об-
ласти.

«Собственник участка № 13 
по вышеуказанному адресу — 
ответчик по настоящему иску — 
на своем участке (на стене 
дома, примыкающего к участку 
истца) установила на двух углах 
дома, на высоте около 3,5 мет-
ров от земли, две камеры ви-
деонаблюдения, направленные 
на участок истца, — рассказы-
вают в пресс-службе. — Данные 
камеры ведут как дневное, так и 
ночное видеонаблюдение с ре-
жимом прослушивания и веде-
нием записи на жесткий диск». 

Соседка, живущая под при-
целом камер, разрешение на 
сбор, хранение, распростране-
ние, использование сведений 
о личной жизни не предостав-
ляла. 

«Поскольку обе камеры це-
ленаправленно установлены 
в направлении участка истца, 
то можно утверждать, что идет 
сбор информации о частной 
жизни собственника земельно-
го участка и людей, пребываю-
щих на данном участке, — про-
должают в пресс-службе. — При 
указанных обстоятельствах ис-
тец обратилась в суд с данным 
исковым заявлением».

Конечно, есть что-то зло-
вещее в том, когда на вас при-
стально смотрят камеры с 
участка № 13. Впрочем, юри-
сты уверяют, что суеверия 
здесь ни при чем. Будь у участка 
даже какой-то счастливый но-
мер, все равно камеры при-
шлось бы повернуть в сторону, 
чтобы не видеть чужое. Суд со-
гласился, что подглядывание 
нарушает права соседей. 

«Суд иск удовлетворил ча-
стично, обязав ответчика пере-
установить две камеры ви-
деонаблюдения, установлен-
ные на углах дома на участке 
№13, в положение, исключа-
ющее видеофиксацию жилого 
дома и земельного участка № 
14, принадлежащих истцу», — 
сообщили в пресс-службе.

Изначально соседка требо-
вала полностью демонтировать 
камеры. Однако такие прось-
бы суды традиционно откло-
няют. Потому что само по себе 
размещение камер на своем 
доме совершенно законно. При 
условии, что камеры не косятся 
куда не надо.

Поэтому недавно в анало-
гичном споре в Вологодской 
области суд оставил камеры на 
месте. «Оснований для возло-
жения обязанности по демонта-
жу камер видеонаблюдения суд 
не усмотрел, поскольку, реали-
зуя свои права, ответчик уста-
новил на принадлежащем ему 
имуществе камеры видеона-
блюдения, что не запрещено 
действующим законодатель-
ством, — рассказали в объеди-
ненной пресс-службе судов Во-
логодской области. — При этом 
на дату рассмотрения дела су-
дом ответчик принял меры по 
изменению угла обзора видео-
камер, исключив возможность 
нарушения прав истца».  

Без права 
на обжалование

В том месте, где этот 
светофор располага-
ется. 

Водитель не скрывался с 
места происшествия. Одна-
ко четыре девушки, присут-
ствовавшие при этом проис-
шествии, решили обратиться 
в суд якобы за возмещением 
морального вреда, который им 
был причинен вследствие на-
езда. 

Причем хотели они по мил-
лиону рублей на каждую. 

Однако районный суд взыс-
кал с владельца машины того 
самого учебного заведения в 
пользу каждой пострадавшей 
по 300 тысяч рублей. Апелля-
ционный суд снизил стоимость 
морального ущерба каждой де-
вушке до 150 тысяч рублей. Кас-
сационный же суд решил, что 
решение первого суда — пра-
вильное. 

Но ни девушкам, ни ответчи-
ку такое решение не понрави-
лось. И они дошли до Верховно-
го суда. 

Как установил Верховный 
суд, согласно материалам дела 
и экспертному заключению, во-
дитель не имел физической воз-
можности остановить автомо-

биль, когда пешеход начал пере-
ходить дорогу вне пешеходного 
перехода, притом что на пеше-
ходном переходе горел красный 
сигнал. 

Апелляционная инстанция 
посчитала, что поскольку нару-
шения правил со стороны води-
теля не было, более того, была 
грубая неосторожность со сто-
роны пешехода, то и стоимость 
ущерба можно снизить. А вот по 
какой причине кассационный 
суд посчитал иначе — непонят-
но. В документах только общие 
формулировки. 

Зато Верховный суд встал на 
сторону апелляции и отменил 
кассационное решение.* 

Водителю и автовладельцу 
от этого сильно легче не стало. 
Но, как пояснил Верховный суд, 
никто не может освободить вла-
дельца источника повышенной 
опасности, которым считается 
и автомобиль, от ответствен-
ности. 

По определению ВС при от-
сутствии вины владельца источ-
ника повышенной опасности, 
при наличии грубой неосторож-
ности лица, жизни или здоровью 
которого причинен вред, суд не 
вправе полностью освободить 

владельца источника повышен-
ной опасности от ответственно-
сти. Кроме случаев, когда вред 
причинен вследствие непреодо-
лимой силы или умысла потер-
певшего. 

А вопрос о том, является ли 
допущенная потерпевшим не-
осторожность грубой, в каждом 
случае должен решаться с уче-
том фактических обстоятельств 
дела (характера деятельности, 
обстановки причинения вреда, 
индивидуальных особенностей 
потерпевшего, его состояния). 

ВС также отметил, что при 
грубой неосторожности по-
терпевшего и отсутствии вины 
причинителя вреда в случаях, 
когда его ответственность на-
ступает независимо от вины, 
размер возмещения должен 
быть уменьшен или в возмеще-
нии вреда может быть отказа-
но, если законом не предусмот-
рено иное. При причинении 
вреда жизни или здоровью гра-
жданина отказ в возмещении 
вреда не допускается.  

*Дело №18-КГ23-119-К4.

Даже если пешеход попал под колеса 
машины, нарушив правила, 
ее водителю придется отвечать.

Эксперты зафиксировали в этом году рост числа обращений к аллергологам.

А К Ц Е Н Т

При причинении вреда жизни или здоро-
вью гражданина в аварии отказ в возме-
щении вреда не допускается. Но допус-
кается сокращение размера выплат

А К Ц Е Н Т

Если человек принес справку от врача, 
а работодатель отказывается идти 
навстречу, можно пожаловаться 
в трудовую инспекцию

Закон разрешает 
устанавливать 
на своих домах 
видеокамеры. 
Но в их обзор 
не должны попа-
дать участки сосе-
дей. Поэтому суды 
в спорных случаях 
обязывают повер-
нуть камеры в дру-
гую сторону

Возбуждение про-
цедуры банкрот-
ства не означает, 
что все споры 
надо рассматри-
вать в арбитраже
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КСТАТИ

У всей этой истории есть и еще одна сторона вопроса. Возмещение 

ущерба автовладельцу за ущерб, причиненный машине. 

Еще лет 15 назад некоторые страховые компании пытались взыскивать с 

пешехода, виноватого в аварии, или сего родственников, если погиб, 

ущерб, который они выплатили автовладельцу по каско. Но тогда такая 

практика быстро сошла на нет: после многочисленных гневных публика-

ций в средствах массовой информации страховщики сами от нее отказа-

лись. 

Но позже в закон об ОСАГО внесли поправку, в соответствии с которой 

страховщик не имеет права выставлять регрессные требования к по-

страдавшим в авариям пешеходам. 

Коллизия заключается в том, что по ОСАГО никто из страховщиков ни 

одному из пешеходов никаких претензий никогда не предъявлял. Да и не 

мог этого сделать. По одной простой причине: страхового случая по 

ОСАГО при наезде на пешехода не возникает от слова «совсем». По-

скольку пешеход по ОСАГО не застрахован. 

Но коллизия коллизией, а это не отменяет возможность для самого соб-

ственника автомобиля подать гражданский иск на пешехода, повредив-

шего его машину своими неосторожными действиями. 

И, как правило, суды становятся на сторону автовладельцев. 

По мнению ВС, даже если один из супругов — банкрот, их спор 
о разделе имущества должен решать суд общей юрисдикции.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКСПЕРИМЕНТ  В «Сириусе» запустили беспилотное такси

Такси до Дубровки — 
без водителя 
Ирина Белова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

Н
а  ф е д е р а л ь н о й 
территории «Си-
риус», примыкаю-
щей к Сочи,  со-
стоялись первые 
поездки на бес-
пилотном такси. 
Пока в тестовом 
режиме: с испы-

тателем на водительском сиде-
нье — так положено по закону. 
Но при этом машина едет само-
стоятельно, без рук на руле и 
ног на педалях. Корреспондент 
«РГ» оказалась среди тех, кто 
сел в кабину роботакси, и по-
смотрела, каким выглядит на 
деле транспорт будущего.

...Чтобы вызвать роботак-
си, нужно зарегистрироваться, 
получить подтверждение и вы-
брать в приложении «Яндекс 
Go». Единственное условие — 
пассажир должен быть совер-
шеннолетним. Пока доступны 

несколько точек посадки и вы-
садки: Университет «Сириус», 
«Сочи парк», отели Delta Sirius, 
Gamma Sirius, Олимпийский и 
Континентальный проспекты. 
Стоимость фиксированная — 
поездка обойдется в 100 рублей.

Машина подъехала букваль-
но через пять минут после мое-
го вызова. Смотрю, бело-черно-
красные легковушки Hyundai 
Sonata отличаются от своих со-
братьев не только цветом, но и 
устройством на крыше. Жду ха-
рактерного щелчка открыва-
ния двери, чтобы сесть в салон. 
«Пристегнитесь ремнем без-
опасности даже на заднем си-
денье», — сразу предупреждает 
робот приятным женским голо-
сом. Между передними сиденья-
ми установлен планшет. Нажи-
маю кнопку «начать поездку», 
и автомобиль плавно трогается.

— В экстренной ситуации 
я могу взять управление на 
себя, — поясняет водитель-ис-
пытатель Сергей.

Непривычное ощущение, 
особенно на поворотах. Не 
страшно только из-за невысо-

кой скорости. Автомобиль едет, 
строго соблюдая Правила до-
рожного движения. Времена-
ми так и хочется воскликнуть: 
«Шеф, ой, робот, гони!»... Толь-
ко на это он не отреагирует.

На глазах репортера наша 
машина затормозила перед рез-
ко тронувшимся с остановки ав-
тобусом и подрезавшим его ав-
томобилем и пропустила спе-
шившую «скорую помощь» и 
пешехода на «зебре».  И неуди-
вительно, беспилотные автомо-
били, вспоминаю слова руко-
водителя компании роботакси 
Андрея Кармацкого, постоян-
но сканируют все пространство 
вокруг себя на 360 градусов с 
помощью радаров, лидаров и 
видеокамер и видят объекты в 
радиусе до 400 метров.

Выхожу из салона, честно го-
воря, немного ошарашенной. 
Андрей Кармацкий поясняет, 
что безопасность поездок на 
беспилотных автомобилях под-
тверждается результатами те-
стовой эксплуатации.

— Автомобили проехали в 
автономном режиме более 27 
миллионов километров. Те-
стирование роботакси в «Си-
риусе» — новый этап в разви-
тии беспилотных технологий 
компании, отмечает он.

В «Сириусе» эксплуатиру-
ются почти 20 роботакси, а на 
поездки записались около ста 
пассажиров. Первые пассажи-
ры с интересом восприняли но-
винку и готовы сутки ждать под-
тверждения регистрации, что-
бы прокатиться на роботакси.

— Интересно, но,  конеч-
но, жаль, что расстояния не-
большие, поэтому больше похо-
же на аттракцион, — поделилась 
впечатлениями одна из первых 
пассажиров Мария.

А вот сочинские таксисты, 
кажется, охотно   готовы  отда-
вать заказы роботам, только 
чтобы не стоять в душных ад-
лерских пробках по пути в «Си-
риус».  

Водитель пока в автомобиле присутствует, но роботакси сам строго 
соблюдает Правила дорожного движения. 

А К Ц Е Н Т

Нажимаю на экран планшета, 
установленного между передними 
сиденьями, кнопку «начать поездку», 
и автомобиль плавно трогается Мнение

Старт беспилотного такси в «Сириусе» интересен тем, что здесь для этих 

машин более сложные маршруты, чем в Москве и Иннополисе. Больше 

светофоров и круговых развязок. Но в компании роботакси уверены, что 

машины с этим справятся, поскольку в рамках эксперимента беспилотни-

ки пробежали в совокупности за годы проверки более 27 миллионов км.

Однако, как бы опытен ни был их искусственный интеллект, как бы ни была 

совершенна техника, о переходе от эксперимента к повсеместному их ис-

пользованию говорить пока рано. Не решено огромное количество право-

вых вопросов в этой сфере. Напомним, что уже который год разрабатыва-

ется закон о беспилотном транспорте, но до сих пор не подготовлен хотя 

бы близкий к окончательной редакции вариант.

Так, один из главных вопросов: кто будет отвечать за ДТП, если оно 

произойдет по вине беспилотного автомобиля? Сейчас в каждом беспи-

лотнике обязан пока находиться оператор, который следит за правильно-

стью работы систем, в случае возможного осложнения ситуации на дороге 

берет управление на себя, и, очевидно, отвечает и за аварию. А когда тако-

го оператора нет? Кто тогда отвечает? Владелец беспилотного автомобиля, 

то есть, например, таксопарк? Или вообще производитель машины? 

Производители утверждают, что по вине беспилотника вообще не может 

произойти никакой аварии, поскольку он видит вокруг себя все на 360 гра-

дусов, в том числе даже то, что скрыто, например, за припаркованным ав-

тобусом.

Однако, как известно, идеальной техники не бывает. Любая в какой-то мо-

мент может засбоить. И кто тогда возместит ущерб пострадавшему? Есть 

еще моменты, касающие страхования таких автомобилей. Например, ОСА-

ГО покрывает ответственность водителя в случае ДТП. А здесь оно чью от-

ветственность покрывать будет, если водителя просто нет? Есть такая дав-

но устоявшаяся формула: человек — автомобиль — дорога. И на первом ме-

сте в ней человек. В общем, без решения сугубо правовых вопросов выпус-

кать беспилотники в свободное плавание пока еще, видимо, рано.

Подготовил Владимир Баршев

В «Сириусе» уже эксплуатируются почти 20 роботакси, а на поездки записались около ста пассажиров. 

— Видео и фото смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2667294
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Медиацентр сообщает

В РГ ОБСУДЯТ ПРОБЛЕМЫ В БОРЬБЕ С СЕРДЕЧНО-
СОСУДИСТЫМИ ЗАБОЛЕВАНИЯМИ
24 октября в 12.00 в «РГ» пройдет круглый стол «Новые точки роста 
эффективности федеральной программы по борьбе с сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями: как не допустить повторных инфарктов и ин-
сультов у молодых трудоспособных граждан» с участием представите-
лей Министерства здравоохранения РФ, профильных комитетов Госу-
дарственной Думы РФ и Совета Федерации РФ, ведущих специалистов 
медицинских и пациентских организаций. Цель мероприятия — обсу-
дить текущую ситуацию с сердечно-сосудистыми заболеваниями 
(ССЗ) в РФ, в том числе в ракурсе реализации федерального проекта 
«Борьба с сердечно-сосудистыми заболеваниями». Онлайн-трансля-
ция будет доступна на сайте mc.rg.ru 24 октября 2023 г. с 12.00 мск.
 Аккредитация СМИ для участия в мероприятии по электронной почте 
mc@rg.ru или по телефону +7 (903) 171-81-99 до 23 октября 18.00 мск. 
При публикации материалов и цитировании участников ссылка на меро-
приятие и «Российскую газету» как организатора обязательна.

МЕТРО Возле десяти 
станций БКЛ 
благоустроили территории

С видом на воду

Ирина Огилько

С открытием Большого кольца метро на улицах, приле-
гающих к станциям, в разы выросло количество пеше-
ходов. Прежняя инфраструктура перестала справлять-
ся с потоком пассажиров, и коммунальщики взялись 
за ее обновление.

Как рассказали «РГ» в пресс-службе комплекса го-
родского хозяйства, основной задачей благоустрой-
ства было сделать дорогу от станции метро до жилых 
кварталов удобной, комфортной и безопасной. По 
словам заммэра Москвы по вопросам ЖКХ и благо-
устройства Москвы Петра Бирюкова, на это нацелен 
городской стандарт благоустройства с обязательным 
набором работ. В 
ходе их обязатель-
но убирают в под-
земные коллекторы 
воздушные прово-
да. Модернизируют 
водосточную сеть. 
Расширяют тротуа-
ры, обновляют по-
крытие дорог, уста-
навливают допол-
нительное освеще-
ние и прочее. Счи-
таются и с запроса-
ми жителей близле-
жащих районов. Например, при благоустройстве меж-
ду станциями БКЛ «Нагатинский затон» и «Кленовый 
бульвар» в ЮАО на набережной Нагатинского затона 
по просьбам горожан оборудовали прогулочный эко-
маршрут у воды с террасами, зонами тихого отдыха и 
спортплощадками. При благоустройстве территории 
возле станции БКЛ «Аминьевская» в ЗАО привели в по-
рядок улицы Озерную и Матвеевскую. На бывшем пу-
стыре создали спортивно-игровой кластер. По много-
численным просьбам горожан недалеко от эстакады 
проспекта Генерала Дорохова построили современную 
собачью площадку. Преобразились улицывозле стан-
ции «Марьина Роща». Здесь обновили сквер: постави-
ли «космические» композиции из белых шаров, напо-
минающих планеты. Главным украшением стала новая 
зона отдыха рядом с храмом Иконы Божией Матери 
«Нечаянная радость». Теперь тут можно покататься 
на больших качелях, отдохнуть на лавочках под дере-
вянными перголами. Схожая территория для отдыха 
есть и около станции «Новаторская». Ее оборудова-
ли благодаря изменению схемы движения транспор-
та на пересечении улиц Новаторская и Воронцовские 
пруды. Во время благоустройства на востоке Москвы 
около станции БКЛ «Сокольники» к транзитным функ-
циям добавили спортивную составляющую: большой 
спорткластер открыли на улице Гастелло, 14. В нем на-
шлось место памп-треку, скейт-парку, площадке для 
стритбола, а также тренажерам. На юго-западе горо-
да по просьбам жителей при благоустройстве станций 
«Зюзино», «Проспект Вернадского» и «Воронцовская» 
добавили наземных пешеходных переходов. Раньше 
здесь перебегали улицу, рискуя жизнью, так как до 
ближайшего пешеходного перехода нужно было идти 
минут 15. Ближе к зиме высадят дополнительно дере-
вья и кустарники.  

СОБЫТИЕ В Москве 
на стройке нашли клад 
эпохи Ивана Грозного

Котлован 
истории 

Сергей Буланов

В самом центре Москвы на стройплощадке элитного 
ЖК нашли уникальный клад: монеты и предметы быта 
времен Василия III и Ивана Грозного. Как сообщила 
пресс-служба столичного стройкомплекса, все арте-
факты будут выставлены в музее.  

 Большая Татарская улица в Москве и ее окрестно-
сти называются «золотым квадратом» не только из-за 
цен на недвижимость, но и из-за во всех смыслах бо-
гатого прошлого. Здесь с XIV века селились выходцы 
из Золотой Орды, купцы и ремесленники. «Мы здесь 
видим очень интересный социокультурный феномен 
— наземная слобода — некое поселение, которое суще-
ствует отдельно от города. Оно обычно характеризует-
ся каким-то определенным видом занятий, а в данном 
случае это иноземная, Татарская слобода», — пояснила 
исполнительный директор «Столичного археологиче-
ского бюро» Мария Молошникова.  Именно в этом «зо-
лотом месте» строится жилой квартал премиум-класса 
с французским садом и другими атрибутами элитно-
го жилья. Всем стройкам и вообще земляным работам 
в центре города обязательно предшествуют археоло-
гические изыскания. По итогам исследований состав-
ляется подробный отчет, а все находки становятся го-
сударственной собственностью. В данном случае на 
Большой Татарской нашли огромный сосуд с медными 
монетами-«пулами». Они неплохо сохранились, не-
смотря на почтенный возраст. Также археологи извлек-
ли на свет набор посуды второй половины XVIII века 
бренда Villeroy & Boch. И конечно, тут есть уже тради-
ционные для центра города находки — фрагменты печ-
ных изразцов, по-видимому, с местных усадеб. «Такого 
количества античной, импортной фарфоровой посуды 
мы не видели очень давно, даже на раскопках гораздо 
ближе к центру города. Это десятки тысяч фрагментов, 
которые мы постепенно собираем, все это склеивает-
ся», — добавила Мария Молошникова. Работы на месте 
будущего квартала продолжаются, возможно, коллек-
ция пополнится новыми артефактами. Все они в даль-
нейшем будут переданы в Музей Москвы.   

Территории при-
водят в порядок, 
считаясь с запро-
сами жителей 
близлежащих рай-
онов

ДОРОГИ Завершается реконструкция МКАД

Вот и развязка
Любовь Проценко

М
асштабный проект по 
реконструкции транс-
портных развязок на 

Московской кольцевой авто-
магистрали близится к концу. 
Из 22 дорожных узлов обнов-
лены уже 20. Одна из остав-
шихся — развязка МКАД с ули-
цей Верхние Поля. Оценил, как 
идут работы на ней, мэр Моск-
вы Сергей Собянин.

— В районе Капотня возво-
дится большая развязка, новая, 
которая обеспечит хорошей 
транспортной доступностью 
пять районов Москвы и Подмо-
сковья, — рассказал журнали-
стам глава столицы. — Объект 
сложный. Четыре путепровода, 
четыре инженерных сооруже-
ния мы уже запустили. Осталось 
еще четыре. Они тоже в доста-
точно хорошей степени готов-
ности. Поэтому считаю, мож-

но будет запустить развязку на 
три месяца раньше сроков, за-
писанных в контракте. Это зна-
чит, что в марте 2024 года здесь 
уже должны поехать машины. 

Напомню, работы по преодо-
лению одного из самых пробоч-
ных мест на юго-востоке горо-
да начались в апреле 2021 года. 
Всего в ходе их должно быть по-
строено 15,5 километра новых 
дорог, включая восемь искус-
ственных сооружений, на долю 
которых приходится 4,5 кило-
метра. В сентябре прошлого 
года уже открылся путепровод 
на МКАД длиной 115 метров 
с шестью полосами движения 

вместо прежних шести полос. 
Минувшим летом строители 
ввели еще две эстакады-съезда 
с улицы Верхние Поля и Новое-
горьевского шоссе на внутрен-
нюю сторону МКАД в сторону 
улицы Капотня. 

В настоящее время строят-
ся еще два путепровода через 
пути грузовой ветки МЖД вдоль 
внешней и внутренней стороны 
Кольцевой. Две другие эстака-
ды-съезда — с внешней стороны 
МКАД на улицу Верхние Поля в 
сторону центра города и к тор-
говому центру «Садовод». Кро-
ме того, эстакада-съезд с вну-
тренней стороны МКАД на бо-

ковой проезд в сторону Но-
воегорьевского шоссе и к ТЦ 
«Мега». Ведется и реконструк-
ция прямого хода МКАД.

Реконструированная раз-
вязка даст беспрепятственный 
выезд на МКАД с Южной рока-
ды (улицы Верхние Поля), а так-
же съезд с МКАД и Южной ро-
кады на Новоегорьевское шос-
се. Увеличившаяся примерно 
на 30 процентов ее пропускная 
способность позволит авто-
мобилистам в часы пик проез-
жать по эстакадам-съездам в 
несколько раз быстрее. Улуч-
шение движения по МКАД по-
чувствуют несколько миллио-
нов автомобилистов и пасса-
жиров городского транспорта. 
Улучшится транспортная до-
ступность и московских райо-
нов Марьино, Капотни, Любли-
но, а также подмосковных горо-
дов Дзержинский и Котельники. 
Прилегающий участок МКАД, 
по оценке экспертов, разгру-
зится на 17—19 процентов, ули-
ца Верхние Поля (Южная ро-
када) — на 38, Капотня — на 37, 
Новоегорьевское шоссе — на 31, 
Волгоградский проспект — на 9 
процентов. 

«А главное, сама изменивша-
яся МКАД станет более безопас-
ной, комфортной, предсказуе-
мой и быстрой», — сказал Сергей 
Собянин. Отмечу, что проведен-
ные работы по ее реконструк-
ции уже сказались на снижении 
аварийности дороги. Только в 
этом году по сравнению с прош-
лым за такой же период количе-
ство аварий на МКАД снизилось 
на 22,8 процента.

Мэр сообщил, что в высокой 
степени готовности находится 
и последняя развязка МКАД — 
с Алтуфьевским шоссе на севе-
ре столицы. В следующем году 
должна быть закончена и ее ре-
конструкция.  По мнению Сергея Собянина, новую развязку можно запустить в марте 2024 года, или на три месяца раньше срока. 

ТРАНСПОРТ Электробусы 
в столице перевозят 
пассажиров уже 
на 100 маршрутах  

Чистый 
и комфортный 

Любовь Проценко

В столице продолжает рас-
ти электробусный парк. Более 
1200 экологичных, бесшумных 
и надежных машин нового по-
коления перевозят москвичей 
практически по всему городу. 
Они заменили автобусы уже на 
100 маршрутах.

Только в этом году «Мосгор-
транс» запустил 23 новых 
маршрута. Последние четыре 
из них открылись совсем не-
давно, в сентябре. Тем не менее 
Т74, который доставляет пасса-
жиров от станции МЦД «Курья-
ново» до метро «Кузьминки», 
успел стать одним из самых по-
пулярных в городе. В рабочий 
день он совершает более 8,7 ты-
сячи поездок.

Еще один электробус — 762-
й — возит горожан от станции 
МЦД «Курьяново» до метро 
«Братиславская», а 875-й — от 
микрорайона в городе Троицке 
до МЦД «Крекшино». Четвер-
тым маршрутом стал шаттл для 
студентов МФТИ от станции 
подземки «Физтех» с краси-
вым номером 555. Он не только 
подвозит ребят прямо до вуза, 
расположенного на северной 
окраине столицы, но еще и об-
служивает их бесплатно. Как 
сообщил мэр Москвы Сергей 
Собянин в своем личном бло-
ге, по рабочим дням горожа-
не совершают на электробу-
сах более 7,5 тысячи поездок. 
Всего же эти 23 новых маршру-
та электробусов перевезли уже 
2,2 миллиона москвичей и го-
стей города. 

Между тем прошло всего 
пять лет с запуска в столице 
первого маршрута электробу-
са. Но нынешние машины тоже 
уже не те, которые тогда при-
шли в столицу. Они могут прой-
ти без подзарядки не 40—50 ки-
лометров, как раньше, а до 80. 
Освещение в салоне у них меня-
ется в зависимости от времени 
суток. Пассажирам в них зимой 
тепло, а летом — свежо, конди-
ционеры справляются с любой 
жарой. Все машины оборудова-
ны для использования маломо-
бильными гражданами. 

В следующем году, отме-
тил Собянин, доля электробу-
сов в столичном парке назем-
ного транспорта достигнет 30 
процентов: с производителя-
ми машин заключены контрак-
ты жизненного цикла на по-
ставку 1200 электробусов. Для 
города переход на новый вид 
транспорта важен еще и с чи-
сто экологической точки зре-
ния — электробусы уже снизи-
ли выбросы углекислого газа 
в атмосферу от транспорта бо-
лее чем на 60 тонн в год. Поэто-
му делается все для того, чтобы 
они все более органично входи-
ли в жизнь столицы. Для этого 
построены два электробусных 
парка — «Красная Пахра» в Но-
вой Москве и в районе Митино 
на северо-западе столицы. Раз-
вивается сеть зарядных стан-
ций. Цель же, которую ставит 
перед собой правительство 
Москвы, — за ближайшие пять-
шесть лет вообще избавить 
Москву от автобусов с двигате-
лями внутреннего сгорания.  

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

А К Ц Е Н Т

Изменившаяся трасса станет более 
безопасной, комфортной и быстрой
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ИНИЦИАТИВА 

Условия 
поставок 
продуктов 
в школы 
и больницы 
могут изменить

ШКОЛЬНАЯ 
ПРОГРАММА
Татьяна Карабут

Из-за роста цен на продукты 
(прежде всего мясо птицы) биз-
нес предлагает сократить сро-
ки государственных и муници-
пальных контрактов на постав-
ку продуктов в соцучреждения 
с года до шести месяцев. Иначе 
или питание в школах и боль-
ницах серьезно ухудшится, или 
производители продуктов ока-
жутся в убытках, считают экс-
перты.

До сих пор, согласно повсе-
местной практике, договоры на 
поставку продуктов в соцучре-
ждения заключались на год. Но 
в этом году, начиная с весны, в 
течение нескольких месяцев на-
блюдался существенный рост 
отпускных цен на продукты пи-
тания (мясо и птицу в первую 
очередь). При этом договоры 
на поставку продуктов в шко-
лы, больницы и т.д. заключались 
по фиксированным ценам, без 
права повышения, рассказал 
бизнес-омбудсмен в Республи-
ке Марий Эл Сергей Степанов. 
«В результате предпринима-
тели по итогам года в лучшем 
случае выйдут в ноль, хорошо, 
если не понесут убытки. Пы-
тались расторгнуть контрак-
ты по соглашению сторон, но 
без попадания в черный список 
недобросовестных поставщи-
ков сделать это невозможно»,  — 
утверждает он. По его словам, 
бизнес обращался по вопросу 
удорожания куриного мяса в 
местное управление Федераль-
ной антимонопольной службы 
(ФАС), но «понимания не встре-

тил». «Форс-мажором это об-
стоятельство не признали, ква-
лифицировали как обычный 
риск», — поясняет Степанов. В 
результате было найдено дру-
гое решение — с декабря новые 
договоры на поставку продук-
тов, финансируемые из рес-
публиканского бюджета, будут 
заключаться на полгода. Пока 
это касается только продуктов, 
производимых внутри региона 
(«борщевой набор», мясо, мо-
локо). Но предприниматели на-
деются расширить этот список. 

Такая проблема характер-
на для всей страны, отмечает 
Уполномоченный при прези-
денте России по защите прав 
предпринимателей Борис Ти-
тов. По его мнению, плани-
ровать поставки питания для 
госнужд на целый год стало 
сложно, поэтому опыт Марий 
Эл стоит тиражировать повсе-
местно. «Срок действия дого-
воров нужно делать более ко-
ротким. И распространить эту 
не только на внутренние по-
ставки, когда продукция не вы-
ходит за границы региона, а и 
на более широкий круг, вклю-
чая импорт», — считает Титов. 
Если ничего не предпринять, 
обеспечение соцучреждений 
питанием на следующий год 
может оказаться под вопро-
сом, предупреждает бизнес-ом-
будсмен. «Либо конкуренция 
среди поставщиков резко упа-
дет, либо в цену они будут за-
кладывать максимальные рис-
ки, что разгонит инфляцию еще 
сильнее. А полугодовой цикл, 
наоборот, повышает интерес 
поставщиков к торгам, следо-
вательно, стимулирует конку-
ренцию и снижает стартовые 
цены», — говорит Титов.

В ФАС «РГ» сообщили, что 
пока такое предложение не 
поступало на рассмотрение в 
службу. Когда это случится, «в 
установленном порядке ему бу-
дет дана всесторонняя оценка и 
сформирована позиция ведом-
ства».

Сейчас в рамках гос-
контрактов  не предусмотрена 
возможность односторонне-
го изменения цены. Поставки 
в школы, больницы и другие 
соцучреждения заключают-
ся по фиксированным ценам, 
и поставщик не вправе изме-
нять цену контракта, даже если 
она перестанет быть для него 
выгодной, уточнила  препода-
ватель кафедры предпринима-
тельства и логистики РЭУ им. 
Г.В. Плеханова Анастасия Мель-
никова.  

Поставки в школы, 
больницы и дру-
гие соцучрежде-
ния заключаются 
по фиксирован-
ным ценам

РАКУРС «Один пояс, один путь» — новые шаги к общему будущему

От плана к деталям
Артур Валеев, 
проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»

C
отрудничество в рамках 
«Одного пояса, одного 
пути» продвинулось от 

набросков плана к заполнению 
деталей и превратило чертежи 
в реальные проекты. Так под-
вел итоги первого десятилетия 
китайской инициативы пред-
седатель КНР Си Цзиньпин. За 
это время проект стал по-насто-
ящему глобальным — в его рам-
ках соглашения о сотрудниче-
стве подписали более 150 стран.

Неудивительно, что Тре-
тий форум международного со-
трудничества «Один пояс, один 
путь», посвященный первому 
большому юбилею инициативы, 
прошел на таком высоком уров-
не. В Пекине 17—18 октября 2023 
года собрались руководите-
ли более 20 государств, а также 
представители 151 страны и 41 
международной организации.

10 лет назад, когда Си Цзинь-
пин впервые рассказал о иници-
ативе «Один пояс, один путь», 
в мире доминировали всего 
несколько держав, что усили-
вало неравенство между бога-
тыми и бедными, развитыми и 
развивающимися странами. С 
тех пор проект объединил госу-
дарства Евразии, Африки и Ла-
тинской Америки. «Один пояс, 
один путь» стал крупнейшей в 
мире платформой для междуна-
родного сотрудничества, начи-
ная с развития инфраструктуры 
и заканчивая финансовой инте-
грацией, координацией полити-
ки, более тесными контактами 
людей в самых разных областях. 

Инициатива изначально не 
предполагала создание экс-
клюзивного клуба государств, 
объединенных по какому-то 
геополитическому принципу. 

Это — «дорога общего пользо-
вания, открытая для всех, а не 
частный путь, принадлежащий 
какой-либо одной стороне». Так 
сказано в опубликованной на-
кануне Форума Белой книге под 
названием «Совместное строи-
тельство «Пояса и пути»: важ-
ная практика формирования 
сообщества единой судьбы че-
ловечества».

Приветствуя участников 
Третьего Форума «Пояс и путь», 
Председатель КНР Си Цзиньпин 
сформулировал 8 руководящих 
принципов будущего сотрудни-
чества в рамках инициативы, 
призванных обеспечить выго-
ды для всех стран-партнеров. 
Эти принципы можно коротко 
обозначить словами: взаимо-
связанность, открытость, со-
трудничество, экологичность, 
инновации, обмен, добросо-

вестность и институциональное 
строительство. Переходя к кон-
кретным мерам, Си Цзиньпин 
обозначил роль КНР в проекте 
на ближайшие годы. 

Во-первых, Китай будет ак-
тивно участвовать в развитии 
железнодорожного сообщения 
«Китай — Европа», в создании 
Транскаспийского междуна-
родного транспортного марш-
рута и в строительстве ново-
го логистического коридора в 
Евразии, связанного между со-
бой прямыми железнодорож-
ными и автомобильными пере-
возками. 

Во-вторых, Китай обещает 
неизменную поддержку откры-
той глобальной экономике, при 
этом общий объем торговли то-
варами и услугами с 2024 по 
2028 годы должен, по прогно-
зам, превысить 32 трлн долла-

ров и 5 трлн долларов соответ-
ственно. 

В-третьих, Банк развития 
Китая и Экспортно-импортный 
банк Китая создадут отдельные 
механизмы финансирования, 
каждый из которых выделит по 
350 миллиардов юаней (око-
ло 48,8 миллиарда долларов). 
Предполагается также напра-
вить 80 миллиардов юаней 
(около 10,9 миллиарда долла-
ров) в Фонд Шелкового пути. 

В-четвертых, Китай будет 
углублять сотрудничество в та-
ких жизненно важных областях, 
как «зеленая» инфраструктура, 
«зеленая» энергетика и «зеле-
ный» транспорт. 

В-пятых, Китай продолжит 
реализацию Плана действий 

по сотрудничеству в области 
науки, техники и инноваций 
«Один пояс, один путь». В тече-
ние следующих 5 лет число сов-
местных лабораторий, создан-
ных с другими партнерами 
«Пояса и пути», будет увеличе-
но до 100. 

В-шестых, Китай будет и 
дальше развивать межличност-
ные коммуникации, включая 
диалог о проблемах цивилиза-
ции со странами-партнерами 
по инициативе. 

В-седьмых, Китай будет по-
ощрять сотрудничество, осно-
ванное на добросовестности. 

В-восьмых, Китай вместе со 
странами-партнерами будет 
укреплять платформы много-
стороннего сотрудничества, 
которые относятся к энергети-
ке, налогообложению, финан-
сам, экологическому развитию, 
предупреждению бедствий, 
борьбе с коррупцией, анали-
тическим центрам, средствам 
массовой информации, культу-
ре и другим областям. 

Участники Форума «Один 
пояс, один путь» собрались в 
Пекине в то время, когда мир 
переживает турбулентность 
и трансформации. Соперни-
чество и конкурентная борь-
ба между крупными держава-
ми обостряются, что приводит 
к напряжению в мире. Вновь 
всплывает на поверхность мен-
талитет времен «холодной вой-
ны», выводя на первый план од-
носторонность, протекционизм 
и стремление к гегемонии. Эти 
тенденции создают беспреце-
дентные проблемы для чело-
вечества в целом. Альтернати-
вой всем этим процессам по-
прежнему остается инициатива 
«Один пояс, один путь», кото-
рая гарантирует мирное и по-
ступательное развитие челове-
чества.  

Третий форум международного 
сотрудничества «Один пояс, один 
путь» прошел на высоком уровне.

ПРОГНОЗ В Гидрометцентре рассказали, какую погоду ждать 
в ноябре

Предзимье на дворе

Ольга Игнатова

Н
а большей части 
европейской тер-
р и то р и и  те м п е -
ратура в ноябре 
окажется в  пре-
делах климатиче-
ской нормы. А в 
Л е н и н г р а д с к о й , 
Новгородской и 

Псковской областях немного 
выше климатической нормы. 
Холоднее обычного прогно-
зируется в Поволжье и Коми, 
рассказали «Российской газе-
те» в Гидрометцентре.

При этом по ночам уже будет 
с небольшим морозцем — ми-
нус 3—8 градусов. А днем сред-
няя дневная температура око-
ло нуля градусов. На севере — в 
Архангельской области, Коми и 
Ненецком автономном округе — 
даже и днем ожидается мороз до 
минус 2—7 градусов.

«В средней полосе именно в 
ноябре начинается климатиче-
ская зима — переход температу-

ры через ноль к отрицательным 
значениям», — уточнила «Рос-
сийской газете» заведующая 
лабораторией Гидрометцентра 
России Людмила Паршина. По 
ее словам, на широте Москвы 
это происходит примерно в се-
редине ноября — 13—14-го числа.

В Москве температура в ноя-
бре будет в пределах нормы. Это 
значит, что по ночам минус 1—6 
градусов, днем минус 3 — плюс 2 
градуса. При похолоданиях тем-
пература ночью может пони-
жаться и до минус 15 градусов, а 
днем не подниматься выше ми-
нус 10 градусов. Осадки прогно-
зируются в пределах нормы, 
меньше, чем в октябре. Но при 

похолоданиях уже пойдет снег.
В Поволжье по ночам моро-

зы до минус 10 градусов. В Ки-
ровской области и Пермском 
крае — до минус 18 градусов. А 
днем при похолоданиях темпе-
ратура будет понижаться и до 
минус 12 градусов.

Холоднее нормы ноябрь 
ожидается на Урале, в Сибири. 
Особенно низкой для ноября 
температура прогнозируется на 
юге Тюменской области, в Ом-
ской, Томской, Новосибирской 
областях, в Алтайском крае. По 
ночам тут морозно, да и днем 
минус 3—8 градусов. А местами 
на юге Западной Сибири ожи-
даются и 25-градусные морозы.

Тепло только в южных регио-
нах — в Ростовской области, на 
Нижней Волге днем до плюс 
8—10 градусов. В Краснодар-
ском крае еще теплее. На юге 
Приморского края, на Сахали-
не и на юге Курильских остро-
вов днем еще положительные 
значения.

Как ранее рассказал науч-
ный руководитель Гидромет-
центра Роман Вильфанд, пред-
стоящая зима в российской сто-
лице не будет холодной, однако 
в этот период прогнозируется 
изменчивая погода. Будет ча-
стая смена погоды — периоды 
похолодания сменятся оттепе-
лями, и наоборот. 

Зима начнется с обычных 
температур. Холоднее обычно-
го может быть на юге Приволж-
ского и Уральского федераль-
ных округов, юго-западе Сиби-
ри, а также на Чукотке, в Ма-
гаданской области и на севере 
Камчатского края.

В январе 2024 года в боль-
шинстве регионов погода бу-

дет близкой к норме. Холод-
нее обычного — лишь на Чу-
котке. Теплее нормы — на севе-
ре Сибири, на западе Якутии, на 
большей части Амурской обла-
сти и Хабаровского края.

Зато весна, вполне вероятно, 
окажется ранней. Уже в февра-
ле теплее обычного может быть 
в большинстве регионов Цен-
трального и Приволжского 
округов, на юге Урала, в юго-за-
падных и центральных регио-
нах Сибири. Только на севере 
Урала и в Сибири прогнозиру-
ются морозы.

Март 2024 года ожидает-
ся теплым в Северо-Западном 
округе, на севере Поволжья, 
Урала и Сибири, на большей ча-
сти Якутии.  

В средней полосе именно 
в ноябре начинается климатиче-
ская зима.

А К Ц Е Н Т

Предстоящая зима в российской столи-
це будет не холодной, но с постоянными 
перепадами температуры 

МВД Оперативники 
задержали мошенницу, 
которая скрывалась 26 лет

Четверть века — 
и срок

Наталья Козлова

Очень долго бегала от полиции мошенница, которая так 
ловко пряталась от сыщиков, что была уверена: ее ни-
когда не поймают. 

МВД России сообщило, что оперативники Управле-
ния уголовного розыска УМВД по Магаданской обла-
сти установили местонахождение мошенницы, которая 
скрывалась от полиции больше четверти века.

В полиции рассказали детали этого необычного дела. 
В далеком уже 1996 году жительница поселка Ягодное, 
будучи начальником отдела ценных бумаг некого об-
щества с ограниченной ответственностью, решила обо-
гатиться за счет работодателя. Гражданка приехала в 
Москву и, используя служебное положение, подделала 
подпись своего руководителя, составила подложный до-
говор купли-продажи ценных бумаг от своего имени как 
доверенного представителя.

За реализованные ценные бумаги эта гражданка по-
лучила в общей сложности 125 миллионов неденоми-
нированных рублей, после чего вместе с этой солидной 
суммой исчезла. Афера довольно быстро вскрылась и 
против гражданки было возбуждено уголовное дело по 
статье о мошенничестве в крупном размере. 

26 лет эта женщина, которой сейчас 72 года, тщатель-
но скрывалась. Имея на руках только паспорт СССР, она 
никогда не меняла документы, официально не работа-
ла и не обращалась ни в медицинские учреждения, ни в 
пенсионный фонд для назначения каких-либо выплат. И 
в итоге поверила: ее не найдут.

— В результате кропотливой работы оперативников 
уголовного розыска Магаданской области ее местона-
хождение было установлено в Хабаровске. Полицейские 
передали информацию коллегам, которые задержали 
женщину неподалеку от ее места жительства, — объясни-
ли в полиции.

Удивительно, но встрече с оперативниками дама не 
удивилась, она только беспокоилась о том, как отнесется 
к ситуации супруг, который о ее прошлом ничего не знал. 
В МВД сказали, что сейчас «решается вопрос об уголов-
ном преследовании» женщины. Кроме срока по статье ей 
добавят и за побег.  

РАКУРС В Москве прошла 
Неделя буддийской 
культуры «Дни добра 
и милосердия»

Песок Будды

Вячеслав Немиров

В Москве во время Недели буддийской культуры на 
Поклонной горе состоялась церемония разбора манда-
лы Бхайшаджьягуру, Будды медицины. «Дни добра и 
милосердия», организованные  Московским буддий-
ским центром «Легшед Даржалинг» при поддержке 
Буддийской традиционной сангхи России, проходи-
ли в столице с 9 по 22 октября. Все это время опытные 
ламы создавали из песка удивительный узор — мандалу 
Бхайшаджьягуру, Будды медицины. 

Это графическое и символичное изображение двор-
ца, обители божества. Каждый его элемент наделен 
глубоким смыслом.  В тибетской буддийской традиции 
создание и разрушение мандал из песка символизиру-
ют буддийское представление о скоротечности жизни 
и превосходстве вечных ценностей: мудрости, добро-
ты, самосовершенствования. Также буддисты верят, 
что созерцание ритуала возведения мандалы помога-
ет исцелению от болезней, успокаивает ум, гармони-
зирует здоровье человека.  И вот многодневный труд 
завершен. Верующие и интересующиеся культурой и 
философией буддизма могут прийти в небольшой ша-
тер в Музее Г.О.Р.А. на Поклонной горе и полюбоваться 
причудливыми песчаными узорами, задуматься о жиз-
ни или попросить у высших сил исцеления и здоровья. 
Однако прекрасное творение буддийских лам должно 
быть разобрано — таков ритуал. Сотни буддистов съе-
хались из разных регионов России, где чтят традиции 
древней религии, чтобы вживую увидеть это действо.  

— Все конфессии нашей большой страны с теплотой 
и добротой взаимодействуют друг с другом, — отме-
тил ширээтэ лама Баир Цымпилов. — Когда я общаюсь 
с православными, мусульманами и даже атеистами, то 
всегда нахожу с ними общий язык, и помогает в этом 
теплая улыбка и доброта.

Не случаен и выбор места, где проходит столь важ-
ный для буддистов страны ритуал. Воины из Бурятии и 
Забайкалья, из Тувы и Калмыкии доблестно защищали 
родину, сохраняя в душе верность традициям предков. 
На важной церемонии присутствовали не только рос-
сийские буддисты, но и гости из государств, где буд-
дизм важная часть культурной и религиозной жизни. 

— Для нас построение и разбор мандалы считается 
очень значимым событием, — отметил Милан Радж Ту-
ладхар, посол Непала в России. — Для того чтобы созда-
вать мандалу, мы обращаемся к Будде, чтобы он при-
шел к нам и помог в этом деле. С великим удовольстви-
ем я хочу пожелать всему буддийскому сообществу 
России счастья и благодарю за приглашение. 

И вот настает время разобрать мандалу. Отточен-
ными движениями, в которых важно все, от дыхания 
и произносимых мантр до мановений особой кисти, 
ламы стирают со стола плоды своего труда. Но риту-
ал не заканчивается — все желающие могут получить 
благословение и небольшую горсточку песка, состав-
лявшего мандалу. Считается, что священный песок 
приносит душевное спокойствие и здоровье: он вобрал 
энергию исцеления от недугов и обретения успехов в 
благих начинаниях, укрепления веры в свои силы.  

Создание и разрушение мандал из песка — важный ритуал 
в буддийской культуре. 

— Узнайте также: Мошенники придумали новую схему 
с «возвратом» денег наличными в приемной ЦБ РФ
rg.ru/art/2662401

— Читайте также: 2023 год 
будет самым теплым 
за всю историю наблюдений
rg.ru/art/2664876
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ТЕАТР Большой объявил 
о старте продаж билетов 
на главный новогодний 
спектакль страны

Идем 
на Щелкунчика!

Мария Бабалова

Один из верных способов почувствовать приближение 
самого любимого праздника — Нового года — это пред-
принять попытку купить билет на заветного «Щелкун-
чика» на Исторической сцене Большого. Этот балет в 
России традиционно считается самым главным, даже 
культовым увеселением на рождественско-новогод-
них каникулах. Возможность побывать в эти дни на 
спектакле именно в Большом есть воплощение выс-
шего театрального счастья. Первые билеты появятся в 
кассах театра в субботу, 4 ноября. Учитывая ажиотаж, 
который каждый год сопутствует «Щелкунчику», ру-
ководство Большого театра установило жесткий регла-
мент и график продажи билетов.

Особо строгий режим реализации билетов обуслов-
лен тем, что число желающих попасть на «Щелкунчи-
ка» всегда кратно будет превышать количество мест в 
зале, притом что с 23 декабря по 7 января будет пока-
зано более двух десятков общедоступных спектаклей. 
Поэтому в контексте «Щелкунчика» максимально воз-
растает и мошенни-
ческая активность, 
когда оживляют-
ся перекупщики и 
сбывают билеты на 
спектакли по запре-
дельным, космиче-
ским ценам, в том 
числе на интернет-
сайтах, ловко мас-
кирующихся под 
официальные би-
летные ресурсы.

Официальную 
продажу билетов, 
по уже отработан-
ной в предыдущие 
годы схеме, Большой театр начнет в собственных кас-
сах, расположенных в административном здании теат-
ра (рядом со станциями метро «Охотный Ряд»/«Теат-
ральная»). И исключительно, только тем зрителям, кто 
лично планирует посетить спектакль. Руководство те-
атра сообщает, что во избежание столпотворения оче-
редь будет формироваться с использованием номер-
ных браслетов, а для удобного прохода к кассам театра 
будут установлены ограждения. Количество брасле-
тов, выдаваемых в день продажи (начиная с полуночи) 
— 400. Браслет даст право входа в кассу, где можно бу-
дет приобрести по паспорту билет на себя, а также на 
другого члена семьи по соответствующему документу.

Далее билеты появятся на сайте театра. Правда, по 
опыту прошлых лет известно, что сайт быстро зависа-
ет из-за огромного числа запросов, как только насту-
пает время продажи. Но Большой театр работает над 
решением и технических вопросов, а главное, обраща-
ется ко всем с категорической просьбой не приобре-
тать билеты в частном порядке, не на официальных 
площадках: все без исключения билеты именные и бу-
дут действительны лишь при совпадении владельца би-
лета с указанным в нем документом.

Ажиотажный спрос на «Щелкунчика» есть и во 
всех региональных театрах. Но все же если вы хоти-
те посмотреть в праздничные дни знаменитый балет 
Чайковского и при этом готовы отказаться от леген-
дарного антуража — люстры и позолоченной лепнины, 
то это все же реально сделать с меньшими затратами 
сил и времени. Например, в Москве «Щелкунчик» в 
эти дни будет идти с 23 декабря по 4 января и в Музы-
кальном театре им. К.С. Станиславского и Вл.И. Не-
мировича-Данченко.

Любопытно, но совсем не «Щелкунчику» Большо-
го театра принадлежит антирекорд по трудности при-
обретения билетов. Здесь лидерство за новогодним 
концертом в Вене в Золотом зале Musikverein. Билеты 
распространяются по закрытой подписке среди держа-
телей абонементов, для которых это традиция, перехо-
дящая из поколения в поколение. В этот раз «венскими 
филармониками» будет руководить дирижер Кристи-
ан Тилеманн, а в программе — мелодии из классических 
венских оперетт. Кстати, большинство европейских 
оперных домов традиционно дают оперетту Иоганна 
Штрауса «Летучая мышь» в максимально звездных со-
ставах в качестве предчувствия праздника. А в США в 
эти дни дают оперу Хампердинка «Гензель и Гретель».

«Летучую мышь», в отличие от оперы Энгельбер-
та Хампердинка, можно найти в российских афишах. 
Но Большой театр, кстати, предлагает на Новой сцене 
милую постановку оперы Сергея Баневича «История 
Кая и Герды». Так что, если билет на заветный «Щел-
кунчик» все же не достанется, есть и другие спектакли, 
способные подарить новогоднее настроение.  

СОБЫТИЕ Легенды Оружейной палаты — в Музеях Московского Кремля

Роман с регалиями
Жанна Васильева

В
ыставка «Легенды 
Кремля: Русский ро-
мантизм и Оружей-
ная палата», которую 
открыли Музеи Мо-
сковского Кремля, 
предлагает путеше-
ствие в эпоху, когда 
история читалась как 

роман, Оружейная палата стала 
музеем, а русская история была 
открыта Карамзиным, как Аме-
рика — Колумбом. 

О том, как легенда и преда-
ния открывают многослойность 
истории, рассказывает куратор 
выставки Федор Панфилов.

Вы вдохновлялись проектом 
«Мечты о свободе. Роман-
тизм в Германии и России» 
в Третьяковской галерее?

ФЕДОР ПАНФИЛОВ: Нет. Мы хотели 
обратиться к традиции дина-
стических собраний, вокруг ве-
щей которых больше всего ле-
генд. А потом решили посмот-
реть, как становление нацио-
нальных музеев связано с раз-
витием национального самосо-
знания. Поэтому в центре вни-
мания — Оружейная палата, ко-
торая в 1806 году получает ста-
тус музея. До указа Александра 
I она была закрытым царским 
древлехранилищем. Рассказ о 
древностях Оружейной палаты 
приводит к разговору об эпохе 
романтизма. Мне кажется, что 
нынешнее время очень напоми-
нает начало XIX века. Прежде 
всего потребностью обратить-
ся к прошлому, осознать свою 
идентичность. 

Поэтому один зал посвящен 
романтизму начала ХIX века?

ФЕДОР ПАНФИЛОВ: Да. Он помогает 
понять, почему вдруг возникает 
такой колоссальный интерес 
к истории Отечества и к Сред-
невековью, которое не пользо-
валось популярностью у мыс-
лителей эпохи Просвещения. 
Здесь же мы рассказываем о лю-
дях, которые, с одной стороны, 
немало сделали для изучения 
собрания Оружейной палаты, а 
с другой — создали легенды о ве-
щах, которые там хранятся. Вто-
рой зал рассказывает о сложной 
биографии самых известных ве-
щей из Оружейной палаты. 

Главными мифотворцами 
были историки?

ФЕДОР ПАНФИЛОВ: Они были не оди-
ноки. Но среди тех историков, 
кому Оружейная палата обяза-
на легендами, — Алексей Федо-
рович Малиновский. Он руко-
водил «архивными юношами». 
Служил в московском архи-
ве Коллегии иностранных дел. 
Малиновский был серьезным 
ученым своего времени. В 1806 
году издает первую книгу, где 

дает описание вещей из Ору-
жейной палаты и гравюры с их 
изображением. Впервые изоб-
ражение встречается с описани-
ем. И в описаниях этих огром-
ное количество легенд.

Откуда они взялись?
ФЕДОР ПАНФИЛОВ: Какие-то быто-
вали ранее. Некоторые Мали-
новский, похоже, сам придумы-
вает. Как правило, уже в то вре-
мя занудные профессора Мо-
сковского университета указы-
вали автору на противоречия, 
нестыковки разного рода.

Но бывало и по-другому, как 
в истории «государственного 
щита». Красный шит, обтяну-
тый бархатом, с драгоценными 
накладками, хранился в конце 
XVIII века в шкафу вместе с го-
сударственными регалиями. А 
сделан был, видимо, веком ра-

нее. Малиновский заявил, что 
это щит киевского князя Мсти-
слава Великого, то есть XII века, 
и что он издревле использовал-
ся при венчаниях на царство и 
коронациях. Правда, доказа-
тельств не предлагал. Но щит 
стал фигурировать в описях как 
«государственный щит». В ито-
ге его выдают вместе с другими 
регалиями на погребение импе-
раторов в XIX веке. Какие-то за-
поны с него потерялись при по-
хоронах Александра III. Потом 
этот щит изображен в основа-
нии яйца Фаберже «Трехсотле-
тие дома Романовых».

Откуда берется потребность 
в легендах?

ФЕДОР ПАНФИЛОВ: Древнейшие ле-
генды и в России, и в Европе свя-
заны с царскими регалиями. Мы 
показываем комплекс Монома-

ховых даров — регалий, кото-
рые, по преданию, были приве-
зены из Византии.

Возникновение этой леген-
ды тесно связано с дипломати-
ческими отношениями с запад-
ными соседями. Например, 
Речи Посполитой нужно было 
доказать, что московский госу-
дарь связан с очень древней им-
ператорской традицией. Так по-
являются отсылки к Октавиану 
Августу или рассказ о даре рега-
лий из Византии.

К началу XVI века объеди-
няются две основные легенды. 
Одна cообщала, что родствен-
ник Рюрика — Прус, и через него 
Рюрик оказывался потомком 
императора Октавиана Авгу-
ста. А по другой легенде вели-
кому князю Киевскому Влади-
миру Мономаху привозят сим-
волы власти: шапку, цепь, крест 
— из Византии… К концу XVIII 
века оформляется версия, по ко-
торой Мономаховы дары были 
привезены от Алексея Комни-
на из Византии митрополитом 
Эфесским Неофитом. Эта вер-
сия присутствует в описи Ору-
жейной палаты XVIII века — как 
пометка на полях. Потом в при-
мечаниях Миллера к «Исто-

рии…» Татищева говорится, 
что и «до днесь скипетр из чис-
ла этих регалий сохраняется в 
Москве в Оружейной палате». 

Почему легенды выходят за 
пределы пометок на полях… 

ФЕДОР ПАНФИЛОВ: Европа в нача-
ле XIX века охвачена войнами. 
Идеи свободы, равенства, брат-
ства, которые наполеоновская 
армия несет на своих шты-
ках окружающим странам, не 
встречают восторга. Напротив, 
попытки Наполеона объеди-
нить под своей властью всю 
Европу приводят к тому, что 
всюду начинается увлечение 
Средневековьем. Временем, 
когда рождались королевства в 
Европе. Происходит рождение 
национальной идеи.

Никто не рассматривал ро-
мантические сюжеты как 
фальсификацию истории?

ФЕДОР ПАНФИЛОВ: Такого понятия 
тогда, мне кажется, не было. 
Для них это было мечтательное 
восприятие истории. Все евро-
пейские правители начала XIX 
века были окружены с детства 
рыцарскими романами — новы-
ми сказками эпохи романтиз-

ма. Супруга Николая I в девиче-
стве была прусской принцессой 
Шарлоттой. Ее любимой книгой 
был роман Фридриха де ла Мотт 
Фуке «Волшебное кольцо». 
Дома ее называли по имени од-
ного из его персонажей Бланш-
флур, то есть Белый цветок. А 
страстью ее мужа было оружие. 
Николай I стал первым круп-
ным коллекционером западно-
европейских рыцарских доспе-
хов. Его интересовало и древне-
русское вооружение. На деньги 
императора издается под редак-
цией Висковатова история рус-
ского вооружения, с древних 
времен. Открывается новое зда-
ние Оружейной палаты. 

В чем идея археологии легенд?
ФЕДОР ПАНФИЛОВ: Наша выстав-
ка сделана точно не в жанре 
«Скандалы, интриги, рассле-
дования…». Мы показываем 
подлинные вещи с потрясаю-
щей историей. Легенды вокруг 
этих вещей становятся частью 
их жизни в новейшее время. Это 
хороший способ почувствовать 
многослойность истории.  

На картине Николая Бурдина 1846 
года — групповой портрет сотрудни-
ков Оружейной палаты в ее залах.

А К Ц Е Н Т

Выставка сделана точно не в жанре 
«Скандалы, интриги, расследования…». 
Подлинные вещи с невероятной историей

КЛАССИКА На Урале провели Симфонический форум России

Саммит оркестров
МУЗЫКА Робби Уильямс записал 
свои Visions

Мечты хулигана 

Лариса Барыкина

И
тоговые цифры VII Сим-
фонического форума — 6 
основных оркестров-у-

частников, 600 артистов, 7000 
слушателей «живых» концертов 
и 250 тысяч меломанов со всего 
света, присоединившихся благо-
даря онлайн-трансляциям, — как 
всегда, способны поразить вооб-
ражение, но не передать дух и ат-
мосферу. У екатеринбургского 
форума есть несколько неписа-
ных правил: коллективы приез-
жают только со своими главны-
ми дирижерами и привозят ис-
ключительно симфоническую 
программу, без солистов, что-
бы ярче высветить спектр орке-
стровых возможностей.

Форум, пестующий идею 
объединения концертного про-
странства России, всегда вы-
глядит как очередной смотр ор-
кестрового хозяйства страны и 
не обходится без деловой про-
граммы. Практики концертной 
жизни, более 60 менеджеров, 
директоров, дирижеров из 24 
регионов страны от Калинин-
града до Якутска обсуждали 
задачи повышения престижа 
деятельности симфонических 
оркестров в обществе, вместе 
с музыкальными критиками 
— вопросы освещения, комму-
никации и продвижения ими-
джа оркестра в СМИ, а вместе 
с ректорами музыкальных ву-
зов страны — актуальнейшие 
проблемы подготовки орке-
стровых музыкантов.

По традиции концертную 
программу всегда открыва-
ют хозяева площадки. Ураль-
ский филармонический ор-
кестр (УАФО) под управлени-
ем Дмитрия Лисса играл Ше-
стую симфонию Густава Ма-
лера, полностью подтверждая 
свой статус одного из лучших 

оркестров страны. Бескомпро-
миссный выбор (особенно для 
открытия!) симфонии, назы-
ваемой также «Трагической», 
идеально резонировал сего-
дняшнему мироощущению. По-
луторачасовая драма с напря-
женными внутренними колли-
зиями и финалом без каких-ли-
бо иллюзий потребовала мощ-
ной душевной отдачи.

 Впервые выступавший в 
Екатеринбурге Симфониче-
ский оркестр Карельской фи-
лармонии под руководством 
Анатолия Рыбалко предложил 
программу, где кульминацией 
стали «Симфонические танцы» 
Рахманинова. Великий компо-
зитор в год своего 150-летнего 
юбилея звучал на форуме еще 
раз, его Вторая симфония была 
исполнена Симфоническим 
оркестром Белгородской фи-
лармонии. И сам коллектив, и 
его лидера Рашита Нигаматул-
лина, запомнившегося импера-
тивным и мощным стилем ди-
рижирования, в Екатеринбур-
ге во второй раз явно ждали. В 
зале яблоку негде было упасть, 
и прием белгородцы получили 
невероятно теплый. 

Н о ,  п о ж а л у й ,  с а м у ю 
необычную программу, вклю-

чавшую сразу две екатерин-
бургские премьеры наших 
современников, привез Ом-
ский академический симфо-
нический оркестр под управ-
лением Дмитрия Васильева. 
Сильнейший сибирский кол-
лектив третий раз выступа-
ет в рамках Симфофорума и 
каждый раз удивляет отвагой 
и профессионализмом. Вторая 
«Малороссийская» симфония 
Чайковского в первом отделе-
нии показала уровень возмож-
ностей оркестра и стиль дири-
жера, импульсивный и точный 
одновременно. Две премьеры 
были контрастны по компози-
торским манерам. «Вариации 
и аплодисменты» радикально-
го в своих звуковых экспери-
ментах Алексея Сысоева вы-
глядели перформансом с ис-
пользованием велосипедов на 
сцене и гуляющих по партеру 
оркестрантов с включенны-
ми смартфонами. А пятичаст-
ная Первая симфония петер-
буржца Антона Танонова напо-
мнила об эстетике композито-
ров «третьего направления», 
сочетавших принципы акаде-

мической школы с доступно-
стью, демократизмом языка, 
тяготением к театрализации и 
образам киномузыки.

Завершался фестиваль лег-
ко, изящно, почти празднично. 
Впервые выступавший на Сим-
фофоруме Национальный фи-
лармонический оркестр Рос-
сии (НФОР) под руководством 
Владимира Спивакова играл 
изысканную программу фран-
цузской музыки.  И даже в 
открывшей концерт популяр-
нейшей «Кармен-сюите» было 
гораздо больше Бизе, чем Щед-
рина: вместо современной кон-
цепции — монументальное по-
лотно, не графика, но картина 
маслом. Казалось, будто звучит 
не облегченный щедринский 
состав струнных и ударных, 
а полнокровный большой ор-
кестр, с мелодраматической 
мощью, многозначительными 
паузами, цезурами и жирными 
точками. Мгновения увлека-
тельного, радостного путеше-
ствия преподнесла сюита «Па-
риж» Жака Ибера, и «Болеро» 
Равеля с великолепной точно-
стью соответствовало всем 
зрительским ожиданиям.

Под занавес случились два 
роскошных подарка от Спива-
кова и оркестра, два биса: по-
пулярнейший Вальс Шостако-
вича из кинофильма «Первый 
эшелон», который теперь во 
всем мире называют «Русским 
вальсом», и музыка Нино Рота 
из феллиниевского «Восемь с 
половиной». Знаменитое фи-
нальное шествие, абсурдист-
ский и трагикомичный «Марш 
клоунов» стал не только сти-
хийно-захватывающей куль-
минацией всего фестиваля, но 
прозвучал и как диагноз на-
шему «безумному-безумному 
миру», за полвека с лишним не 
утративший актуальности.  

Александр Алексеев

Переменчивый кумир миллио-
нов слушателей по всему миру, 
затейник, автор песни про рус-
скую удаль Party Like a Russian,  
фанат футбола, повеса Робби 
Уильямс в год 25-летия своей 
сольной карьеры вновь решил 
всех запутать и созорничать. 
В середине октября он презен-
товал дебютный альбом своего 
нового проекта Lufthaus, полу-
чивший название Visions. Vol. 
1. В этих «Видениях, Томе Пер-
вом» (так переводится назва-
ние) — музыка, которую от пев-
ца (а в свободное время и гита-
риста, флейтиста) наверняка 
мало кто ожидал. 

Это электронная музыка в 
традициях space music, транс и 
даже киберпанк. И Робби поет 
ее высоко, мечтательно, ро-
мантично, наслаждаясь этими 
уже танцевальными ритмами. 
В честь выхода релиза Робби 

рассказал, что его с друзьями  
(Тимом Меткалфом и Флинном 
Фрэнсисом) вдохновила атмо-
сфера берлинских клубов и не-
мецкой электронной музыкой 
(в первую очередь — Kraftwerk 
и Клауса Шульце). Поэтому они 
и решили соединить ее с хито-
выми припевами и традицион-
ными поп-текстами. Сам певец 
чувствует себя в этой стилисти-
ке очень комфортно, наслажда-
ясь атмосферными тембрами 
и лупами. Будто парит в них, с 
иронией и любовью оглядывая 
обыденные будни. Порой начи-
нает даже пританцовывать, что 
не делал уже давненько. 

«Это — наше сердце, наша 
душа и наше видение того, ка-
кой может быть электронная 
музыка. Вместе с Флинном и 
Тимом мы отправились в му-
зыкальное путешествие, ко-
торым хотим поделиться с 
миром», — признался он в день 
выхода альбома…   

В мировом туре, посвященном 25-летию своей сольной карьеры — «XXV», — 
Робби Уильямс будет петь песни, записанные и исполненные за эти годы.

В финале Спиваков и оркестр пода-
рили зрителям «Русский вальс» 
Шостаковича и музыку Нино Рота. 

«Щелкунчик» традиционно считается главным увеселением 
на рождественско-новогодних каникулах. 

Официальные 
кассы, браслеты 
и паспорта. 
Большой сделал 
все, чтобы перекуп-
щики не нашли 
лазейки 
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Справка «РГ»

«Щелкунчик» — на Исторической сцене Большого театра. 

Билеты поступят в продажу:

*На спектакли 23—28 декабря — 4 ноября в 10 часов в кас-

сы театра и 5 ноября в 20 часов на bolshoi.ru;

*На спектакли 29—31 декабря — 11 ноября в 10 часов в кас-

сы и 12 ноября в 20 часов на bolshoi.ru;

*На спектакли 2—7 января — 18 ноября в 10 часов в кассы и 

19 ноября в 20 часов на bolshoi.ru.

Стоимость билетов 1500—15 000 рублей на утренние спек-

такли, 2000—20 000 рублей на дневные и вечерние спек-

такли.

С правилами и графиком продаж билетов можно детально 

ознакомиться на официальном сайте Большого театра 

России.
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ДИАЛОГИ С БАСИНСКИМ Эмир Кустурица: Сначала закончу «Преступление 
без наказания» — потом займусь «Лавром»

Никогда не хотел в Голливуд
Павел Басинский 

В 
Ясную Поляну прие-
хал Эмир Кустурица. 
Обозреватель «РГ», 
писатель Павел Ба-
синский, побеседо-
вал с всемирно из-
вестным сербским ре-
жиссером, который 
собирается экрани-

зировать роман Евгения Водо-
лазкина «Лавр» и размышляет 
о «Преступлении и наказании» 
Федора Достоевского. Место 
беседы — Ясная Поляна, усадьба 
Льва Толстого. В эти дни Кусту-
рица приехал на открывшуюся 
здесь Школу критики. Говори-
ли и о русской литературе, и о 
современном кинематографе, и 
даже о клопах...

В 2019 году я посетил Андрич-
град. Меня абсолютно пора-
зила эта идея, я понял, что вы 
не только великий режиссер, 
вы великий фантазер. При-
думать город-книгу, а это го-
род-книга, потому что ты 
входишь и ты проходишь по 
роману Иво Андрича «Мост 
на Дрине», наверное, главный 
эпический роман о Сербии, 
равный «Тихому Дону», «Вой-
не и миру». Где в самой архи-
тектуре выстроен сюжет 
этого романа. Я был совер-
шенно потрясен, такого нет 
нигде в мире. Как вам пришла 
такая идея, почему?

Э М И Р  К У СТ У Р И Ц А : Был такой по-
луостров, который разделяет 
реку Дрина от маленькой реки, 
и я всегда думал, почему на 
этом полуострове никто ниче-
го не построил. Сорок лет назад, 
когда я женился, первый город, 
в который мы приехали с моей 
женой, это был Вишеград. И я 
всегда удивлялся, почему там 
нет такого города, который от-
ветит на вопросы, о которых Ан-
дрич говорит в романе «Мост на 
Дрине». И в 2009 году я сказал 
Милораду Додику, президенту 
Республики Сербской — он мой 
друг, — что там сейчас в Више-
граде ничего нет.

Когда турки приехали туда 
в 15-м столетии, там было все — 
было вино, был князь Павлович, 
там было все хорошо. Почему не 
сделать то, что история там не 
сделала. Там нет ничего, что бы 
рассказало об истории этого ме-
ста. И вначале появилась идея, 
наброски, потом мы сделали 
так, как делали фильм, четыре 
года мы работали и закончили 
к 100-летию со дня начала Пер-
вой мировой войны.

В Сараеве, в Загребе, в этих 
Австро-Венгерских территори-
ях, которые были колониями, 
не хотели, чтобы это 100-летие 
отмечалось как юбилейное со-
бытие. Но мы сказали — будет, 
и этот город стал в каком-то 
смысле памятником этой идее, 
что в сербском народе интерна-
циональность была всегда. Мы 
сделали город как фильм: сна-
чала Византия, потом Турция, 
Австро-Венгрия и неоклассика 
наконец.

И заканчивается все право-
славным храмом…

Э М И Р  К У С Т У Р И Ц А :  Город всегда 
надо заканчивать православ-
ным храмом. Я думаю, что все, 
что происходит в человеческой 
жизни, зависит от веры. Сколь-
ко человек верит, столько его 
будет, сколько не верит — столь-
ко будет в нем атеизма.

Это и Толстой говорил, что 
не будет веры в Бога, не будет 
и жизни. Это была его глав-
ная идея.

ЭМИР КУСТУРИЦА: До тех пор, пока 
он не изменил эту идею, где Бог, 
а где нет. Толстой всегда писал о 
справедливых, хороших людях, 
он не был как Достоевский.

Когда я смотрю ваши филь-
мы, у меня возникает стран-
ный диссонанс. С одной сто-

роны, у вас в каждом кадре 
невероятное количество жиз-
ни, вот как у Толстого. У вас 
животные, люди, отношения, 
вы как бы стираете границу 
между жизнью и кадром, вы 
как будто живете. С другой 
стороны, ваши фильмы очень 
метафизичные, у вас очень 
много символики, вот даже в 
последнем фильме «По млеч-
ному пути» — гуси, которые 
окунаются в кровь, змея, ко-
торая пьет молоко. Это же 
все символы. И у меня возни-
кает такое ощущение: я хочу 
и разгадывать ваши фильмы, 
рассудочно, что вы хотите 
сказать, и смотрю их просто 
как жизнь, жизнь как чудо в 
каждом вашем кадре.
Вот мне кажется, что в вас и 
борются Толстой и Достоев-
ский. Толстой с его абсолют-
ным, запредельным реализ-
мом и Достоевский с его ме-
тафизикой. Я не прав?

ЭМИР КУСТУРИЦА: Вы правы. Я ду-
маю, что разница в том, что у 
Толстого характеры такие, пра-
вильных людей, которые пра-
вильно работают, у которых 
есть психология. У Достоевско-
го же бедные люди, униженные, 
которые на социальном дне. 
Мне кажется, в этом разница.

Я как-то один раз сказал мое-
му другу, что каждый раз, когда 
я работаю на съемках, — это как 
попытка самоубийства. Потому 
что это всегда было так искрен-
но, я никогда не мог согласить-
ся с тем, чтобы сделать плохой 
фильм. И вот эта европейская 
меланхолическая кинематогра-
фия каждый раз встречается во 
мне с энергией, энергией жиз-
ни, которая тоже деструктивна. 

Между меланхолией и этой 
деструктивной энергией рожда-
ются мои фильмы, между слеза-
ми и смехом, и это позволяет и 
Толстому, и Достоевскому су-
ществовать в моих фильмах. 

Между Толстым и Достоев-
ским действительно суще-
ствует некая полярность.

ЭМИР КУСТУРИЦА: Огромная поляр-
ность. Еще в том, что спектр, в 
котором жил Достоевский, был 
широк: от нигилизма до веры в 
Бога. С другой стороны, Толстой 
всегда был представителем выс-
шего класса.

Возвращаясь к Андричгра-
ду. Ведь мост на Дрине — это 
символ миротворчества, ве-
ликий символ миротворче-
ства. Не знаю, миф это или 
нет, но его придумал визирь, 
который был сербом, об-
ращенным в мусульманство. 
Он построил этот мост, ко-
торый примиряет народы. А 
что сегодня происходит? Мы 
движемся, по-моему, в обрат-
ную сторону.

ЭМИР КУСТУРИЦА: Очень близко ре-
лигия с идеологией. Это никогда 
не было так. Было у западных 
христиан, но у мусульман не 
было так. Я их называю, совре-
менных мусульман, — «брюс-
сельские мусульмане». Они 

тоже хорошие люди. Но раньше 
они ходили до Мекки и Медины, 
а сегодня — до Брюсселя. В целом 
так. Я думаю, что это ошибка, и 
мы это увидим скоро. 

У меня есть такая историче-
ская книга, в которой сказано, 
что 85 процентов жителей Ви-
шеграда были православными, 
это был тогда Павлович-град . В 
этой книге собрано много ис-
торических документов, и 
там есть справка, что уже че-
рез 100 лет на этой террито-
рии было 65% мусульман. Это 
конверсия, которая произо-
шла.  Даже в моей родне, у 

моих предков были два род-
ных брата — один православ-
ный (это было в Герцегови-
не), а другой принял ислам. И 
так было во множестве семей. 
И поэтому, когда мне говорят, 
что я сменил веру, я могу ска-
зать только то, что у меня не 
было веры, потому что мои ро-
дители были атеистами. 

То есть православие — это ваш 
личный выбор?

ЭМИР КУСТУРИЦА: Это лучше, чем 
если бы у меня не было выбора. 
Потому что я выбрал сам. Когда 
я учился в школе в Праге, я изу-
чал Библию — Ветхий и Новый 
Завет, и многие другие книги, 
которые мне показали, что хри-
стианство — самая лучшая рели-
гия. Потому что там нет ника-
кой мести. 

Вы сегодня произнесли речь, 
и меня совершенно удивила 
ваша метафора с клопами, 
которые поедают Францию 
и кинематограф, — и кон-
цом большого кино. Это уди-
вительно совершенно, и вот 
эта сцена, где мужчина, стоя 
над писсуаром, одновременно 
смотрит сериал, — совершен-
но точная метафора совре-
менного зрительского кино. 
Вы ведь работали в Голливуде 
и ушли оттуда?

ЭМИР КУСТУРИЦА: Нет, это не так. Я 
никогда не работал в Голливуде. 
Они этого хотели, но фильм, ко-
торый я снял, «Аризонская меч-
та», был снят на французские 
деньги. Это французская про-
дукция. Я никогда не хотел там 
работать.

Я говорил один раз с Андро-
ном Кончаловским. У меня был 
фестиваль, на котором я пока-

зал ему свои фильмы, и он ска-
зал, что ничего из этого не под-
ходит для Голливуда. Он у нас 
показал свой фильм «Белые 
ночи почтальона Алексея Тря-
пицына». Это как Брессон, это 
очень хороший фильм. Андрон 
мне сказал, что то, что он снял 
в Голливуде, — это «ничего». Что 
он хочет вернуться к фундамен-
тальному кино.

Я думаю, чтобы сохранить 
настоящий художественный 
фильм, нужно находить меце-
ната. Человека, который не бу-
дет обсуждать то, над чем ты ра-
ботаешь, который даст деньги 
на авторское кино. Потому что 
самое важное для фильма — вос-
приятие зрителя. 

По-вашему, самая глав-
ная проблема современного 
большого кино заключается в 
том, что кто-то должен да-
вать большие деньги авто-
ру, режиссеру, просто потому 
что он режиссер, а современ-
ное массовое кино заточено 
лишь на то, чтобы прино-
сить прибыль?

Э М И Р  К У С Т У Р И Ц А :  Э т о  с а м а я 
большая проблема. Когда я за-
канчивал школу, мне говори-
ли, что скоро фильм будет как 
телефон, как стол, как обыч-
ное производство. Надо де-
лать творчество, художество, а 
не производство. Я думаю, что 
надо жертвовать деньги для 
кино, для культуры. Без этого 
фильма — как художественного 
произведения — не будет. 

Скажите, а как вы пришли 
к «Лавру» Евгения Водолаз-
кина? У меня создалось такое 
ощущение, когда я посмотрел 
«По млечному пути», что 
«Лавр» у вас будет просто 
продолжением этого фильма. 
Та же тема.

ЭМИР КУСТУРИЦА: Можно и так ска-
зать. Я читаю много книг, и в том 
числе русских современных пи-
сателей: Сальникова, Яхину, 
Прилепина, Водолазкина и мно-
гих других. В «Лавре» есть лю-

бовь, юродивость. Все, над чем я 
работал в своих фильмах, у Ев-
гения Водолазкина — в одном ро-
мане. Я думаю, что временная 
дистанция — действие происхо-
дит в XV столетии — это вызов. 
Это будет непросто снять. Но в 
мой фильм в некотором смысле 
войдет все то, что я создал перед 
этим.

Вы уйдете от сербской те-
матики?

ЭМИР КУСТУРИЦА: Я думаю, что XV 
век похож и в Сербии, и в Чер-
ногории, и в России. Это наша 
общая история. Съемки будут 
проходить в России. Но снача-
ла я закончу «Преступление без 
наказания».

Кажется, роман «Преступле-
ние и наказание» столько раз 
экранизирован, рассмотрен 
буквально со всех сторон. По-
чему вы за него беретесь?

ЭМИР КУСТУРИЦА: Потому что это 
очень хороший роман. Я ни-
когда не экранизировал рома-
ны. Снимал всегда то, что сам 
написал. Сейчас я хочу снять 
«Преступление без наказа-
ния», потому что нашел хо-
рошую параллель между тем, 
что происходит у нас на гла-
зах, и тем, что происходило в 
начале XX столетия. Кажется, 
у меня получился хороший сце-
нарий.

Вы будете играть Расколь-
никова?

ЭМИР КУСТУРИЦА: Нет, это я в жизни. 

Кустурица в Ясной Поляне: Толстой 
с Достоевским в моих фильмах 
не борются, они существуют вместе.

А К Ц Е Н Т

В «Лавре» есть любовь, юродивость. 
Все, над чем я работал в своих фильмах, 
у Евгения Водолазкина — в одном романе

ПАВЕЛ ЛУЧШИЙ
А что? Первый — значит лучший, нет разве? Первый — 
победитель, лучший, главный… Все так. Но если речь 
не идет о царях.

«Павел I» называется новый спектакль театра име-
ни Вахтангова. Павел Первый — несчастный русский 
император, русский Гамлет… Его отца — Петра Третье-
го — убили с молчаливого согласия матери, Екатери-
ны Великой. Он сам был убит с согласия собственного 
сына, будущего императора Александра Первого.

Нелучшая судьба.
Тем, кто читает театральные рецензии с 

единственной целью — понять, хвалит рецензент 
или ругает, скажу сразу: Наталья Ковалёва поста-
вила очень хороший спектакль. Блистательный. Се-
рьезный. И что немаловажно, очень интересный.

Она сократила знаменитую пьесу Мережковского, 
а потом вставила туда фрагменты из пьесы Евгения 
Симонова «Павел I». Плюс сама написала диалог, ко-
торый могла бы вести Екатерина Великая (очень точ-
ная работа Ирины Дымченко) со своим сыном. 

Получилась очень глубокая, человеческая исто-
рия. Здесь нельзя сказать: эта постановка, мол, о том-
то и о том-то. Мел-
ковато будет. По-
тому что любой 
серьезный и та-
лантливый спек-
такль он про одно: 
про жизнь. На ис-
торическом фоне 
происходит эта 
жизнь или на совре-
менном — детали. 

Рок и воля чело-
века. Желание жить 
и усталость от жиз-
ни. Нелепая любовь 
и тоска одиноче-
ства. Преданный 
тебе человек через мгновение предает и становится 
преданным тобой тоже. Водка — как единственный 
способ избавиться от страха. Власть — как наказание 
или награда. 

Это темы спектакля. Темы героя. Но не ваши ли это 
раздумья, читатель дорогой? Не все же бежать по жиз-
ни, суетясь и опаздывая? А если остановиться и заду-
маться? Не об этом ли? А о чем еще? И где еще, как не в 
театре, если, разумеется, театр способствует?

Театр ведь только тогда театр, когда в нем есть че-
ловек, в котором мне, зрителю, интересно разбирать-
ся. Всё другое может быть занятно, забавно, просто 
это не театр.

«Павел I» густонаселенный спектакль. Все артисты 
работают замечательно. Просто у кого-то больше ма-
териала, у кого-то меньше. Дальше начинается вкусо-
вая история: кому кто больше импонирует. Я люблю — 
никому не навязываю — когда артист показывает мне 
судьбу героя. Так делает, например, Анна Антонова, иг-
рающая жену Павла. Вот вы, дорогой читатель, пробе-
жали сейчас глазами фразу «играющая жену», а Анто-
нова именно это делает блестяще: играет разные про-
явления жены, получается очень объемно. Или Михаил 
Васьков — небольшая роль врача Роджерсона, но поче-
му-то, глядя на него, вспоминаются гоголевские пер-
сонажи, маленькие люди, смиренно принимающие все 
удары судьбы.

Есть два главных героя: император Павел (Юрий 
Поляк) и военный губернатор Санкт-Петербурга граф 
Пален (Игорь Карташёв).

Поляк играет императора в составе с Александром 
Олешко. Олешко — не только всем известный, знамени-
тый артист, но еще и артист очень хороший. Серьезный 
театральный артист. Все хвалят его за исполнение роли 
Павла, и он уже, по-моему, получил за эту работу ка-
кие-то премии.

Как быть менее знаменитому артисту, чтобы не 
остаться в тени? Выход один: сыграть очень талантли-
во. Не лучше или хуже другого, а просто мощно и гран-
диозно. У Юрия Поляка получилось. Признаюсь, не так 
часто увидишь на сцене такое мощное актерское суще-
ствование.

Можно сказать, 
что Поляк играет 
трагедию одино-
чества. Это будет 
правда, но — недо-
статочно. Поляк со-
здает абсолютно не 
похожего на само-
го актера, очень 
сложного, неодно-
значного, трагического человека. За ним невероятно 
интересно смотреть. Его немыслимо интересно разга-
дывать. 

И рядом с ним граф Пален — из тех людей, которых 
Пушкин определил в «Борисе Годунове»: «лукавый ца-
редворец». Игорь Карташёв играет хитрого, умного и 
очень сильного человека. Вокруг него бегают какие-то 
странные люди, пьют водку. С одной стороны, готовят-
ся убить императора, с другой — панически боятся это 
сделать.

И он. Пален. Как скала. Он будет делать ровно то, что 
ему покажется необходимым. Не императору, и даже, 
наверное, не Господу Богу, а вот именно — ему самому. 

Карташёв очень интересно играет человека, кото-
рый умеет быть хозяином жизни, то есть делать так, 
чтобы жизнь ему подчинялась. Павел не умеет. А Па-
лен — пожалуйста. И, конечно, в этой схватке Пален 
победит, потому что всегда побеждают те, кому жизнь 
подчиняется. 

Карташёв делает невероятное. С одной стороны, 
очень точно играет конкретное историческое лицо. С 
другой — создает образ русского лукавого царедвор-
ца, который, конечно, выходит за рамки конкретного 
исторического персонажа.

Противостояние Павла и Палена — это две интерес-
нейших актерских работы. Но это еще и два взгляда на 
мир. Два способа существования. Два способа сосу-
ществования с жизнью. Поэтому все это так трогает 
и так задевает зрителей, которые, к слову сказать, си-
дят в абсолютной тишине, словно боясь пропустить 
не реплику даже, а взгляд, жест, намек…

Что делает спектакль замечательным? 
Вопрос, на который есть множество ответов. Для 

меня цельность и абсолютный талант создателей. 
Максим Обрезков — художник и автор костюмов — 

вместе с Натальей Ковалёвой создал очень красивый 
и одновременно мрачный мир. Мир, в котором нет ра-
дости и подлинной любви. В котором человек — любой 
— лишь средство для достижения целей.

Получился цельный и очень талантливый спек-
такль — подлинный театр, в котором все важно и се-
рьезно: темы, люди, ассоциации. 

Театр имени Вахтангова продолжает свои по-
беды.  

Театр ведь только 
тогда театр, когда 
в нем есть чело-
век, в котором 
мне, зрителю, 
интересно 
разбираться

Как быть менее 
знаменитому 
артисту, чтобы 
не остаться в тени?

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049На съемках фильма «По млечному пути» с Моникой Беллуччи.

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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СПРАВКА «РГ»

Школа кинокритики имени Ва-

лентина Курбатова проводится 

совместно с музеем-усадьбой 

«Ясная Поляна» при поддержке 

Президентского фонда культур-

ных инициатив и телеканала 

«Кино ТВ».

ДОСЛОВНО

Из речи Кустурицы на открытии Школы критики в Ясной Поляне:

— Когда мы смотрим фильмы Соррентино, Пола Андерсона, Гарроне, 

Фархади, Ямагути — современных великих кинематографистов, снимаю-

щих свои художественные фильмы сегодня, мы следим за ними, потому 

что их сюжеты и темы похожи на фильмы семидесятых и восьмидесятых 

годов, когда поднимались реальные жизненные проблемы и достигался 

высший смысл. Тогда фильм следовал за жизнью, и его секвенция произ-

водила экзистенциальный катарсис.

Проблема в том, что упомянутые режиссеры все вместе сегодня не име-

ют того влияния, которое имел Стэнли Кубрик. Почему?

Потому что мы утратили свою память. Современная кинематография 

пережила нервный срыв. Вышеупомянутые авторы предстают одиноки-

ми кораблями в открытом море — и пение их сирен мы слушаем напрас-

но. Некоторые словно просят о помощи, перед тем как затонуть. Они 

снимают хорошие фильмы, но их социальная значимость ничтожно 

мала, у них уже нет никакого влияния…
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ТЕННИС Карацев и Котов упустили титулы  

Ломая ракетки
Анна Козина

У 
Аслана Карацева и Павла Котова 
были отличные шансы взять по титу-
лу, но наши парни не смогли дожать 

соперников.
В финальном матче в Токио Карацев со 

счетом 5:7, 1:6 уступил полуфиналисту US 
Open-2023, 19-й ракетке мира, 21-летнему 
американцу Бену Шелтону, для которого 
это дебютный трофей на уровне ATP-тура.

Напомним, что на счету полуфинали-
ста Australian Open-2021 Карацева есть три 
титула на турнирах ATP. В 2021 году Кара-
цев побеждал в Москве и Дубае, в 2022-м — 
в Сиднее. Это поражение обидное, ведь по 
ходу турнира Аслан не проиграл соперни-
кам ни одного сета. А тут отдал решающий 
матч почти без борьбы. Даже ракетку сло-
мал прямо во время гейма.

Тем не менее Карацев поднимется в 
мировом рейтинге с 50-й на 37-ю строчку.

Что касается Павла Котова, то он потер-
пел поражение в финале турнира ATP-250 в 
Стокгольме, в трех сетах уступив францу-
зу Гаэлю Монфису — 6:4, 6:7 (6:8), 3:6. Ско-
рее всего, 24-летнему россиянину банально 
не хватило опыта, чтобы завершить матч в 
свою пользу в двух партиях. Но, как и Кара-

цев, за турнир в целом Котов может поста-
вить себе зачет. Со 109-й строчки рейтинга 
он поднимется на 81-ю. Это его лучший ре-
зультат в карьере.

Ну а Монфис смог переломить ход фи-
нала и завоевал свой 12-й одиночный ти-
тул ATP. Гаэль — самый возрастной чемпион 
турнира в Стокгольме. Больше того, он один 
из четырех теннисных «ветеранов», кто вы-
игрывали трофеи после 37 лет. Монфис по-
пал в компанию к Роджеру Федереру, Иво 
Карловичу и Фелисиано Лопесу. 

К слову, о возрастных игроках теперь 
уже в женском туре. Чемпионка пяти тур-
ниров «Большого шлема» в паре и миксте, 
39-летняя Вера Звонарева выиграла очеред-
ной парный турнир. Уже 15-й по счету. 

Звонарева стала победительницей тур-
нира WTA-250 в Наньчане вместе с 35-лет-
ней немкой Лаурой Зигемунд. В финальном 
матче Звонарева и Зигемунд уверенно обы-
грали японский тандем Эри Ходзуми — Ма-
кото Ниномия со счетом 6:4, 6:2. 

У титула в Наньчане есть один очень при-
ятный бонус. Звонарева и Зигемунд отобра-
лись на Итоговый чемпионат WTA, который 
пройдет в Канкуне с 29 октября по 5 ноября. 
Буквально запрыгнули в последний вагон — 
стали восьмой парой участниц.  

ПАМЯТЬ Ушел великий футболист 
и хороший человек Бобби Чарльтон

Сэр был 
отличным парнем
Николай Долгополов

Б
обби Чарльтон ушел на 87-м году жиз-
ни любимым и почитаемым.

Вижу знак свыше в его славном 
долголетии. Чарльтон должен был умереть 
вместе со своим «Манчестер Юнайтед» 6 
февраля 1958 года в авиакатастрофе над 
Мюнхеном. Мой добрый знакомый англий-
ский журналист и писатель Фрэнк Тей-
лор, летевший с «МЮ», назвал свою книгу 
«День, когда погибла команда». Не стало 
23 человек — игроков, тренеров, персона-
ла. Тейлор до конца дней, хромая, ходил на 
протезе.

А Чарльтону дико повезло: ничего. Толь-
ко горечь потерь, страшные воспоминания. 
Может, понимание: Бог оставил ему жизнь, 
чтобы играть в футбол. И он сполна восполь-
зовался шансом, использовав свой футболь-
ный дар.

За 17 лет в «Манчестер Юнайтед» его вос-
питанник провел 758 матчей и забил 249 мя-
чей. Это во многом благодаря ему родная 
команда выигрывала Кубок европейских 
чемпионов, трижды побеждала в чемпиона-
те Англии. Бобби Чарльтон до конца оставал-
ся верен клубу, проведя 39 лет на посту спор-
тивного директора «Манчестера».

Родоначальники футбола, не родоначаль-
ники, но за все чемпионаты мира по футбо-
лу Англия лишь раз взяла Кубок. Тот чемпи-
онат-1966 стал футбольной классикой. Мы в 
СССР впервые видели игры лучших команд 
живьем под комментарий Николая Озерова. 
И четвертое место советской сборной, как 
оказалось, лучший результат в нашей исто-
рии, было заклеймено почти что позором.

Тогда на поле царили англичане. Гордон 
Бэнкс в воротах, капитан команды, красавец 
и умница Бобби Мур руководил защитой. Ря-
дом палач — железный крайний хавбек Ноб-
би Стайлз. Но лучше, ярче, умнее всех был 
Бобби Чарльтон. Его называли и нападаю-
щим, и полузащитником. Иногда приклеи-
вали дурацкое словечко «диспетчер». Ерун-
да! Он был мозгом той великой сборной. Вся 
игра шла через него. Убери этого уже тогда 
лысоватого, невысокого — 1 метр 73 см — 
гения, и не видать англичанам титула. На 
мой взгляд, то был творческий пик Бобби 
Чарльтона, получившего в 1966-м «Золотой 
мяч». 106 игр за сборную, 49 мячей.

Королева не зря присвоила Бобби Чарль-
тону титул сэра. Он был действительно ры-
царем. В 1971 году в московских «Лужни-
ках» собирали на прощальный матч Льва 
Яшина сборную мира. Пригласили, есте-
ственно, и лучших футболистов-англичан. 
FА — Футбольная ассоциация ответила, как 
умеют отвечать только англичане: конечно, 
спасибо, это большая честь, но, однако, увы.

Через несколько дней в генконсульство 
СССР в Лондоне пришел подтянутый сухо-
щавый человек со спортивной сумкой через 
плечо. Попросил визу. И на любимый вопрос 

«Цель поездки?» вежливо ответил: «Хочу 
поехать на матч к моему другу Льву Яши-
ну». Это был поступок. И в Москве Бобби 
Чарльтон отыграл под аплодисменты, произ-
неся трогательный тост в честь друга на тор-
жественном банкете.

Об этом мы и вспомнили с сэром Бобби, 
встретившись в Лондоне. Спросил: правда 
ли, что была дружба? Чарльтон улыбнулся. 
И между слов чувствовалось, что хотел он 
сказать больше, чем было сказано.

— Многие говорили, что они дружили с 
Яшиным. А я — дружил. Лев был выдающим-
ся голкипером. Думаю, таких не будет. А еще 
он был хорошим парнем. Мы играли с ним 
за разные международные сборные. Так и 
подружились.

Назовите лучший матч в вашей карьере?
БОББИ ЧАРЛЬТОН: Наводящий вопрос. Конечно, 
финал на «Уэмбли» с немцами в 1966 году. 
3:2 — и мы чемпионы.

Какие чувства у вас вызывает сегодняшний 
футбол?

БОББИ ЧАРЛЬТОН: Самые добрые. Иногда игру 
называют старомодной, но и в этом тоже 
сила футбола. Обратите внимание, что луч-
шие команды мира перестали только бегать 
по полю, но и, как раньше, больше играют 
в пас.

Футбол какой страны вам больше всего по 
душе?

БОББИ ЧАРЛЬТОН: Какого ответа вы от меня жде-
те? За футболом на Британских островах на-
блюдают миллионы по всему миру.

И какого игрока вы считаете лучшим?
БОББИ ЧАРЛЬТОН: Тут нечего спорить — арген-
тинца Месси. Лучше него пока никто и нигде 
еще не играл. И я бы сказал, что наблюдать 
за ним — одно удовольствие. Мы в свое время 
пытались делать то же самое.

Как бы вы оценили российских футболи-
стов, игравших в вашей Премьер-лиге?

БОББИ ЧАРЛЬТОН: У них шла игра, но только вре-
менами. Аршавин поначалу зарекомендо-
вал себя лучше других. Но у нас трудно удер-
жаться на высоком уровне долго. Тут нужны 
и выдержка, и огромное желание, и большая 
воля.

Сколько такта в ответах. И доброжела-
тельности. Откуда? Оттуда, что дано или не 
дано. Мне приходилось общаться и с братом 

сэра Бобби — Джеки Чарльтоном, 
тоже чемпионом мира. Был он 
тогда тренером сборной Ир-
ландии. Какой контраст: су-
хие равнодушные ответы, ни 
единого живого слова, почти 

ноль эмоций. Вот вам и род-
ные братья.

Джеки умер в 2020-м. 
Рассказывают, что нес-

колько последних лет 
были особенно тя-

ж е л ы  д л я  Б о б б и 
Чарльтона. Счастли-
вая старость в ясном 
уме и твердой памя-
ти — радостный удел 

немногих. Но Бобби 
держался. Старался 

не показывать болез-
ни. Иногда это ему уда-

валось.  

ЕДИНОБОРСТВА Ислам Махачев нокаутировал австралийца Александра Волкановски 
и защитил чемпионский титул UFC в легком весе

Одной левой
Илья Соболев

Р
оссийский мастер сме-
ш а н н ы х  е д и н о б о р ст в 
Ислам Махачев защитил 

титул лучшего в мире в легкой 
весовой категории (до 70 кг) 
по версии Абсолютного бой-
цовского чемпионата (UFC). В 
главном бою турнира UFC 294, 
прошедшего в столице Объеди-
ненных Арабских Эмиратов 
Абу-Даби, Махачев в первом ра-
унде нокаутировал австралий-
ца Алекса Волкановски.

Изначально соперником 
россиянина должен был стать 
бразилец Чарльз Оливейра, ко-
торого Ислам победил удуша-
ющим приемом в октябре про-
шлого года. Однако Оливейра 
на тренировке получил серьез-
ное рассечение и вынужден был 
отказаться от боя.

Вот тогда-то на горизонте 
и появился Волкановски, вы-
звавшийся стать соперником 
Махачева на так называемом 
коротком уведомлении. До 
поединка оставалось 10 дней.

С Волкановски, бойцом гре-
ко-македонского происхожде-
ния, Ислам тоже уже дрался, в 
феврале этого года. Бой также 
завершился в пользу Махачева, 
но совсем не так, как в случае с 
Оливейрой. Напомним, родная 
весовая категория Алекса — по-
лулегкая (до 66 кг). В ней Волка-
новски — непобежденный чем-
пион с пятью успешными защи-
тами. Подняться в более тяже-
лую категорию, да еще с такими 
небольшими габаритами, как у 
австралийца, — сам по себе рис-
кованный шаг. А в итоге Волка-
новски устроил Махачеву очень 
конкурентный бой, в котором 

победитель определялся судей-
ским решением. Многие, к сло-
ву, посчитали его спорным. Вот 
Волкановски и ухватился за 
представившуюся возможность 
реванша.

Казалось бы, лучше афиши 
быть не может, но в сложив-
шихся обстоятельствах она вы-
глядела как минимум спорной. 
Если перед первым боем экс-
перты считали его участников 
примерно равными по силам, то 
теперь предпочтение однознач-
но отдавалось Махачеву. В июле 
Волкановски перенес операцию 
на локте, кроме того, в отличие 
от россиянина Алекс был выну-
жден экстренно сгонять вес и не 
прошел полноценный трениро-
вочный лагерь.

Еще одним фактором не в 
пользу австралийца называ-
лось место поединка. Первая 

встреча Волкановски с Махаче-
вым прошла в Австралии, где у 
Ислама возникли очевидные 
проблемы с акклиматизацией. 
Зато в Абу-Даби Махачев все-
гда чувствовал себя как дома: 
собственно, здесь он завоевал 
чемпионский титул. И тем не 
менее, по общему мнению, Вол-
кановски даже со всеми оговор-
ками казался более серьезной 
оппозицией, нежели Оливейра. 
А уж если бы австралийцу уда-
лось победить и стать чемпио-
ном сразу в двух весовых кате-
гориях, да еще в таких нетри-
виальных условиях, — это было 
бы очень близко к абсолютному 
величию.

Но одно дело романтика, 
другое — суровая реальность 
октагона. А в ней Волкановски 
оказался на полу уже на третьей 
минуте первого раунда. В побе-
де Махачева значима каждая де-
таль. Еще ни разу за всю карье-
ру в UFC австралиец не оказы-
вался в нокауте. Причем начало 
разгрому положил удар Ислама 
левой ногой в голову, хай-кик. А 
ведь ударные навыки Махачева 
всегда недооценивались. Оказа-
лось, что у россиянина все про-
шло по плану.

— Я показал ему свои лоу-ки-
ки (удары ногами по ногам про-
тивника. — Прим. «РГ»), удары 
по телу, затем пошел хай-кик. 
Вот что мы тренировали по-
следнюю пару месяцев под Оли-
вейру, ничего не изменилось по-
сле назначения Волкановски. В 
этом был наш план, — поведал 
Махачев сразу после поединка.

Любопытно, что австралиец, 
похоже, уже пожалел о решении 
выйти на бой с Исламом непод-
готовленным.

— Не хочу придумывать оп-
равдания. Подготовка всегда 
важна, но я сам согласился на 
бой. Так бывает, что принима-
ешь решение, а потом жалеешь 
о нем. Мне это было нужно. На 
кону было гораздо большее, 
чем деньги. Не знаю, возмож-
но, что этот реванш — глупое ре-
шение.

Теперь Волкановски с под-
моченной репутацией вернет-
ся в свой вес: второй реванш 
с Махачевым вряд ли возмо-
жен. А Ислам продолжит свой 
путь в сонм лучших бойцов в 
истории UFC. И на этом пути 
ему не избежать сравнений со 
своим другом Хабибом Нур-
магомедовым, который пра-
вил в легком весе до заверше-
ния своей карьеры. В чем-то 
Махачев Хабиба уже превзо-
шел. Например, у него уже 
больше побед в UFC (14 про-
тив 13), хотя у Нурмагомедова 
не было поражений, а у Исла-
ма одно есть. Кроме того, Ма-
хачеву покорилось уникаль-
ное достижение. Он первый, 
кто провел три поединка под-
ряд против соперников из топ-
3 рейтинга сильнейших бой-
цов вне зависимости от весо-
вых категорий. Более того, во 
всех случаях россиянин до-
бился победы.

Теперь у президента UFC 
Дэйны Уайта непростая задача 
найти Махачеву нового сопер-
ника. 

Добавим, что и помимо боя 
Махачев — Волкановски тур-
нир UFC был богат на поедин-
ки с участием россиян. В основ-
ной программе побед добились 
Саид Нурмагомедов и Икрам 
Алискеров. Большие ожидания 
были от боя в полутяжелой ка-
тегории Магомеда Анкалаева с 
бразильцем Джонни Уокером. 
Россиянин в первом раунде неу-
мышленно нанес сопернику 
запрещенный удар, а судьи при-
няли решение не продолжать 
бой. Оба бойца так разозлились, 
что едва не устроили потасовку 
прямо в октагоне.

Наконец, в соглавном по-
единке турнира Хамзат Чима-
ев судейским решением побе-
дил одного из лучших мастеров 
в истории UFC нигерийца Кама-
ру Усмана. Чимаев по происхо-
ждению чеченец, до недавнего 
времени представлял Швецию, 
а в Абу-Даби выступал уже под 
флагом ОАЭ.  

ФУТБОЛ «Красно-белые» обыграли «Пари НН», одержав 
первую победу за месяц

«Спартак» оживает
Артур Нанян 

П
ервую победу с кон-
ца сентября в рам-
ках Премьер-ли-
ги (РПЛ) одержал 
«Спартак». В матче 
12-го тура «красно-
белые» одолели на 
своем поле «Пари 
НН» (2:0) благо-

даря голам Данилы Пруцева и 
хавбека сборной Люксембурга 
Кристофера Мартинса.

Перед поединком с нижего-
родцами в стане спартаковцев 
разгорелся очередной скандал: 
по информации ряда СМИ, по-
ругались главный тренер испа-
нец Гильермо Абаскаль и фор-
вард Александр Соболев. В клу-
бе поспешили опровергнуть 
просочившиеся слухи, но Со-
болев не попал в стартовый со-
став, оставшись на скамейке. 
И это при отсутствии чистых 
нападающих в заявке.

Впрочем, «красно-белые» в 
прошлый вечер были явно силь-
нее «Пари НН». Москвичи мог-
ли забить больше двух мячей, не 
подкачай их реализация.

После встречи Абаскаль по-
хвалил свою команду, а также 
отметил, что он одинаково от-
носится ко всем игрокам: будь 
то футболист старта или вче-
рашний дублер.

— Футбол — это процесс. Не-
льзя показывать одну и ту же 
игру во всех матчах. Однако ре-
бята поняли месседж тренер-
ского штаба. Мы хорошо пора-
ботали и достигли процесса, не 
поменяли свой стиль. Движем-
ся в правильном направлении. 
Есть ли у меня проблемы с Со-
болевым? В «Спартаке» трудят-
ся 300—400 человек. И мы оди-
наково относимся как к Квин-
си Промесу, так и к Максиму 
Лайкину, — заявил Абаскаль.

Стоит отметить, что спар-
таковцы в третий раз по ходу 
нынешнего сезона обыграли 
«Пари НН»: дважды в Кубке 
(5:4 и 3:0), и вот в розыгрыше 
Премьер-лиги.

Уверенную победу одержал 
чемпион страны «Зенит», одо-
левший дома самарские «Кры-
лья Советов» со счетом 3:1. 
Дубль оформил бразилец Вен-
дел, у хозяев также отличился 
Андрей Мостовой, на что гости 
ответили точным ударом Рома-
на Ежова. Благодаря этому ре-
зультату подопечные Сергея 
Семака поднялись на второе 

место, сократив отставание от 
лидирующего «Краснодара» до 
пяти очков — 23 против 28.

Падение вниз в турнирной 
таблице продолжает «Динамо». 
В одном из центральных матчей 
тура «бело-голубые» сыграли 
вничью в дерби с «Локомоти-
вом» (0:0), еще больше отдалив-
шись от лидеров.

Пять туров подряд команда 
чеха Марцела Лички не побе-
ждает в чемпионате. За это вре-

мя москвичи забили всего два 
мяча, обладая одной из самых 
ярких и мощных атак в первен-
стве. Почему так происходит, 
сказать сложно. В начале сезо-
на «Динамо», наоборот, очень 
много забивало и не меньше 
пропускало. Но с недавних пор 
игра впереди у клуба расклеи-
лась. Отсюда и столь плачевные 
результаты.

Впрочем, Личка не склонен 
драматизировать ситуацию. 

По его словам, динамовцам по-
рой просто не везет. К приме-
ру, в матче с «Локомотивом» 
команда могла и вырвать побе-
ду, если бы не промах из выгод-
ной позиции форварда Констан-
тина Тюкавина.

— У нас уже две игры без го-
лов. Лучше бы в одной встрече 
победили, в другой уступили. 
Было бы три очка, а не два. Если 
честно, «Локомотив» момента-
ми был чуть лучше. Радует, что 
хотя бы не пропустили, — под-
черкнул Личка.

В свою очередь, «железно-
дорожники», создав немало го-
левых эпизодов у ворот Игоря 
Лещука, так и не огорчили со-
перника. А ведь в случае побе-
ды «Локомотив» как минимум 
на сутки вышел бы на второе 
место, опередив как питерский 

«Зенит», так и самарские «Кры-
лья Советов».

На момент подписания но-
мера «РГ» в печать не был сы-
гран матч «Ростов» — «Ахмат». 
Ситуация в турнирной таблице 
Премьер-лиги перед этой встре-
чей была следующей: «Красно-
дар» (28 очков), «Зенит» (23), 
«Крылья Советов» (21), «Спар-
так», «Локомотив» (по 20), «Ди-
намо», ЦСКА (по 18), «Пари 
НН» (17), «Урал» (16), «Рубин» 
(13), «Ахмат», «Факел» (по 12), 
«Балтика», «Оренбург» (по 11), 
«Ростов» (10), «Сочи» (9).  

«Спартаковцы» дважды поразили 
ворота «Пари НН» и одержали 
заслуженную победу.

Ислам Махачев (справа) потряс Алекса Волкановски ударом левой ноги в голову, а потом уже просто добивал.

А К Ц Е Н Т

«Спартак» в третий раз в сезоне одолел 
нижегородский клуб: дважды в Кубке, 
и теперь в Премьер-лиге

Во время своего 
прощального матча Яшин 

передал капитанскую 
повязку другу Бобби.

Чарльтон попросил визу, 
чтобы попасть 
на прощальный матч 
Льва Яшина, 
и отыграл в Москве 
под аплодисменты

— Новости, результаты 
и комментарии — на сайте
rg.ru/sujet/6799
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